
Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

На днях начальник штаба группировки войск «Центр» генерал-лейтенант 
Денис Лямин вручил заслуженные государственные награды особо отли-
чившимся при освобождении Авдеевки военнослужащим. В ходе награж-
дения были вручены орден Мужества, медаль «За отвагу» и знак отличия 
ордена Святого Георгия – Георгиевский Крест IV степени.

«Поздравляю весь личный состав с выполнением серьёзной боевой 
задачи – взятием Авдеевки. Хочу пожелать вам успехов в этом тяжёлом 
деле. 

Мы храним тебя, Россия!
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Президент Российской Федерации 
Владимир Путин обратился с По-
сланием к Федеральному Собра-
нию. Церемония оглашения прошла 
в Москве, в Гостином дворе.

Уважаемые сенаторы! Депута-
ты Государственной Думы! Ува-
жаемые граждане России!

Каждое Послание Федераль-
ному Собранию – это прежде 
всего взгляд в будущее. И сегод-
ня речь пойдёт не только о наших 
ближайших планах, но и о стра-
тегических задачах, о тех вопро-
сах, решение которых считаю 
принципиально важным для уве-
ренного, долгосрочного развития 
страны.

Такая программа действий, 
конкретных мер во многом фор-
мировалась и в ходе поездок в ре-
гионы, прямого разговора с рабо-
чими, инженерами гражданских 
и оборонных заводов, с врачами, 
учителями, учёными, волонтёра-
ми, предпринимателями, с мно-
годетными семьями, с нашими 
героями-фронтовиками, добро-
вольцами, солдатами и офице-
рами Вооружённых Сил России. 
Конечно, мы понимаем, что та-
кие мероприятия готовятся. Тем 
не менее реальные потребности 
людей, безусловно, прорываются 
в этих беседах. Много идей было 
выдвинуто и на крупных обще-
ственных, экспертных форумах.

Предложения граждан, их 
устремления и надежды стали 
основой, стержнем тех проектов, 
инициатив, которые прозвучат 
и сегодня. Рассчитываю, что их 
общественное обсуждение, без-
условно, продолжится, потому 
что реализовать всё задуманное 
мы сможем только вместе. Задачи 
большие.

Мы с вами уже доказали, что 
способны решать самые сложные 

задачи, отвечать на любые, самые 
сложные вызовы. Мы, например, 
отразили агрессию международ-
ного терроризма, сберегли един-
ство страны, не позволили разо-
рвать её на части в своё время.

Мы поддержали наших брать-
ев и сестёр, их волю быть с Рос-
сией, и в этом году десять лет 
легендарной «русской весне». Но 
и сейчас энергия, искренность, 

мужество её героев – крымчан, 
севастопольцев, жителей вос-
ставшего Донбасса, их любовь 
к Родине, которую они пронесли 
через поколения, безусловно, вы-
зывают гордость. Всё это вдох-
новляет, укрепляет уверенность 
в том, что мы всё преодолеем, 
вместе всё сможем.

Именно так – всем миром – 
мы не только заставили отступить 

смертельную угрозу глобальной 
эпидемии совсем недавно, но 
и показали, что в нашем обществе 
преобладают такие ценности, как 
милосердие, взаимная поддерж-
ка, солидарность.

И сегодня, когда наша Роди-
на отстаивает свой суверенитет 
и безопасность, защищает жизнь 
соотечественников на Донбассе 
и в Новороссии, решающая роль 

в этой праведной борьбе принад-
лежит именно нашим гражданам, 
нашей сплочённости, преданно-
сти родной стране, ответственно-
сти за её судьбу.

Эти качества чётко, одно-
значно проявились в самом 
начале специальной военной 
операции, когда её поддержало 
абсолютное большинство рос-
сийского народа.  

Валерий ЧЕРНИКОВ 

Именно они встречают каждого, кто въезжает в регион, помогают бое-
вым товарищам из других подразделений в обеспечении их безопасности, 
радушно откликаются на любые просьбы местных жителей. К годовщине 
создания военной комендатуры области, которую отметили 14 февраля, 
они специально не готовились, понимая, что сейчас не до отдыха, поскольку 
ежедневно приходится выполнять множество задач. 

…Ненадолго отрываю коменданта Запорожской области генерал-
лейтенанта Владислава Ершова от работы, которая кипит, не прекраща-
ясь ни на минуту. То и дело наш диалог прерывают телефонные звонки 
с важными просьбами или вопросами. 

Александр ТИХОНОВ 

На донецком и авдеевском направлениях наши войска снова улучшили по-
ложение по переднему краю, заняв более выгодные рубежи. При этом 
было отражено довольно большое количество контратак противника. 
Потери ВСУ на этих двух направлениях максимальны. Среди уничто-
женной за последние двое суток техники противника – изделия произ-
водства США, Польши, Франции. Диверсионную группу 73-го морского 
центра сил специальных операций ВМС Украины наши военнослужа-
щие мастерски лишили возможности высадиться в районе Тендровской 
косы. Поражены очередные пункты управления формирований, склады 
боеприпасов, хранилище горюче-смазочных материалов ВСУ, склад хра-
нения и изготовления БпЛА. Средствами ПВО сбиты 192 беспилотника 
противника. 

  
 

Вооружённые Силы России успешно продолжают 
сокращение боеспособности украинской армии на всей 
линии боевого соприкосновения 

   
 

Военнослужащие военной комендатуры Запорожской 
области выполняют задачи по предназначению в тесном 
взаимодействии с местным населением

  
    

Эффективно выполняя ответственные задачи 
специальной военной операции, наши военнослужащие 
действуют с истинным бесстрашием, исключительной 
доблестью, высоким профессионализмом 
и непоколебимой уверенностью в победе

НА 2 СТР. НА 10 СТР.НА 9 СТР.

СБОР ОФИЦЕРОВ ВОЙСК 
ПВО СНГ

На базе Военной академии воз-
душно-космической обороны име-
ни Маршала Советского Союза 
Г.К. Жукова прошёл сбор офицеров 
войск противовоздушной оборо-
ны вооружённых сил государств – 
участников соглашения о создании 
Объединённой системы ПВО СНГ. 
Сбор состоялся в соответствии с пла-
ном работы Совета министров обо-
роны государств – участников СНГ 
на 2024 год. В мероприятии приняли 
участие офицеры войск ПВО воору-
жённых сил Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, России и Уз-
бекистана, а также представители 
Секретариата Совета министров 
обороны государств – участников 
СНГ. Участники сбора обменялись 
опытом по вопросам функциониро-
вания Объединённой системы ПВО 
СНГ, построения ПВО, взаимодей-
ствия воинских частей и соединений 
ПВО и другим актуальным вопросам. 
В рамках культурной программы го-
сти посетили Ржевский мемориал 
советскому солдату. Международные 
сборы с офицерами войск ПВО в Во-
енной академии ВКО уже стали тра-
дицией по укреплению взаимного 
сотрудничества между вооружённы-
ми силами стран СНГ.

ТРЕНИРОВКА РАСЧЁТОВ ОТРК 
«ИСКАНДЕР-М»

Военнослужащие подразделений 
радиационной, химической и био-
логической защиты общевойсковой 
армии Центрального военного окру-
га скрыли от условного противника 
стартовые позиции оперативно-
тактических ракетных комплексов 
(ОТРК) «Искандер-М» в Оренбург-
ской области. Практические дей-
ствия прошли на Тоцком полигоне. 
По замыслу, расчёты ОТРК провели 
электронные пуски ракет по команд-
ным пунктам условного противника, 
но он с помощью беспилотников 
выявил стартовые позиции дивизи-
она и попытался атаковать ОТРК 
высокоточными ракетами. Подраз-
деление постановки термодымовой 
завесы с помощью машин ТДА-3 
скрыло смену стартовых позиций ра-
кетчиков в инфракрасном спектре, 
прикрыв их от авиационных средств 
условного противника. Дивизион 
ОТРК сменил позиции и провёл 
уничтожение важных объектов бое-
виков электронными пусками ракет.

УЧЕНИЕ 
ПО ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ 
ПИРАТСТВУ

Фрегат Тихоокеанского флота 
«Маршал Шапошников» из состава 
отряда боевых кораблей, выполняю-
щего поставленные задачи в рамках 
деятельности в дальнем морском по-
ходе, провёл учение по противодей-
ствию пиратству в Аравийском море. 
По замыслу учения, было обнаружено 
подозрительное каботажное судно, 
которое не отвечало на запросы ко-
рабля посредством радиообмена на 
международных каналах УКВ-связи. 
Командованием фрегата было при-
нято решение произвести досмотр по-
дозрительного судна. Группа досмотра 
в составе военнослужащих специаль-
ного подразделения на быстроход-
ной лодке приблизилась к условному 
каботажному судну и высадилась на 
него. На втором этапе учения артил-
лерийские расчёты фрегата отработа-
ли действия по уничтожению услов-
ных малогабаритных быстроходных 
лодок, на которых вооружённые люди 
произвели попытку нападения и за-
хвата иностранного торгового судна. 
На третьем этапе экипаж корабельно-
го вертолёта Ка-27ПС произвёл воз-
душное патрулирование в заданном 
районе морской акватории.

Александр ТИХОНОВ 

В ходе рабочей поездки в войска Западно-
го военного округа глава военного ведом-
ства проверил, как выполняется ГОЗ на 
НПО «Стрела», производящем средства 
артиллерийской разведки, и в Научно-про-
изводственном объединении «СПЛАВ» име-
ни А.Н. Ганичева», где производятся РСЗО 
и боеприпасы к ним. Министру были проде-
монстрированы возросшие благодаря вводу 
в эксплуатацию новых цехов и обновлению 
станочного парка мощности предприятий. 
На совещании с руководителями оборонных 
предприятий генерал армии Сергей Шойгу 
с удовлетворением констатировал суще-
ственное сокращение сроков производства 
ряда образцов вооружения и военной техни-
ки и потребовал скорректировать график 
поставок в войска по всей номенклатуре 
производимого вооружения, сдвинуть сроки 

передачи техники на II–III кварталы. Кро-
ме того, глава военного ведомства проверил 
организацию учебного процесса и состояние 
учебно-материальной базы в военном учеб-
ном центре при Тульском государственном 
университете.

Руководство Министерства обороны 
держит на постоянном контроле ход вы-
полнения государственного оборонного 
заказа предприятиями ОПК России, ко-
торый, естественно, был скорректирован 
с учётом проведения специальной воен-
ной операции. Министр обороны лично 
инспектирует оборонные заводы по не-
скольку раз в месяц. В один из последних 
февральских дней он в очередной раз со-
вершил рабочую поездку в Тулу. В этом го-
роде оружейников, как известно, располо-
жен ряд ведущих оборонных предприятий 
России. Генерал армии Сергей Шойгу по-
бывал на двух из них.  

   
   , 

     
В Послании Федеральному Собранию Владимир Путин отметил, что боевые возможности Вооружённых Сил увеличились 
многократно

 

   
Министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей Шойгу проверил ход выполнения гособоронзаказа 
предприятиями ОПК в Тульской области, а также организацию учебного процесса и состояние учебно-материальной базы 
в военном учебном центре при Тульском государственном университете
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На НПО «Стрела» главе рос-
сийского военного ведомства до-
ложили, что задание по производ-
ству выпускаемых на предприятии 
радиолокационных комплексов 
артиллерийской разведки «Ястреб-
АВ», «Зоопарк-1М» и «Аистёнок», 
используемых в ходе контрбатарей-
ной борьбы, в 2023 году выполнено 
в полном объёме.

Руководитель предприятия рас-
сказал министру обороны, что за-
купка нового оборудования и пере-
ход на 12-часовую рабочую смену 
позволили увеличить количество 
выпускаемых комплексов в теку-
щем году в два раза, а в 2025 году да-
дут возможность увеличить в четыре 
раза.

Генерал армии Сергей Шойгу 
в сопровождении главнокомандую-
щего Сухопутными войсками гене-
рала армии Олега Салюкова, других 
должностных лиц Минобороны, 
а также губернатора Тульской обла-
сти Алексея Дюмина проверил ход 
работ по производству изделий, по-
общался с персоналом в цехах пред-
приятия. 

– График скользящий. Работаем 
по 12 часов, шесть дней через один. 
Бывает семь. В зависимости от объ-
ёма работ. Когда надо, задержива-
емся, – доложил главе российского 
военного ведомства слесарь сбороч-
ных работ Иван Бербатухин.

– Молодцы, ребята. Спасибо 
вам, – поблагодарил генерал армии 
Сергей Шойгу.

Министру обороны РФ предста-
вили разработанную на предприя-
тии систему дополнительной защи-
ты радиолокационных комплексов 
от боеприпасов с поражающими 
элементами.

Генеральный директор НПО 
«Стрела» Вячеслав Чапкин доло-
жил, что данная система выполнена 
из металлических листов и противо-
осколочных «одеял» с комплектом 
отражателей и имитаторов теплово-
го и радиолокационного излучения, 
что позволяет значительно повы-
сить живучесть техники и личного 
состава в условиях спецоперации.

– Вообще, это крайне необхо-
димая вещь. Есть большие планы, 
чтобы ставить такую бронезащиту 
на любую технику, – сказал министр 
обороны.

Кроме того, глава военного ве-
домства проинспектировал про-
изводство современных средств 
поражения на предприятии «Науч-
но-производственное объединение 
«СПЛАВ» имени А.Н. Ганичева».

Генералу армии Сергею Шойгу 
представили новые производствен-

ные цеха завода, введённые в экс-
плуатацию в 2023 году, что позволило 
увеличить объём производства снаря-
дов по всей номенклатуре выпускае-
мой продукции в четыре раза, а по не-
которым позициям – в семь раз.

Руководитель «НПО «СПЛАВ» 
Ринат Идрисов доложил, что в со-
ответствии с поручением министра 
обороны РФ предприятие активно 
проводит техническое перевоору-
жение, осуществляет масштабное 
строительство и реконструкцию 
производственных мощностей. 

Только с начала текущего года завод 
установил более 90 новых станков 
и необходимого оборудования.

По итогам работы министр обо-
роны РФ провёл рабочее совещание 
с участием губернатора Тульской 
области, руководителей предпри-
ятий и представителей профильных 
органов военного управления.

Глава российского военного ве-
домства отметил, что на предпри-
ятиях производится большая но-
менклатура вооружения и военной 
техники. 

– Это касается и реактивной ар-
тиллерии, и ствольной артиллерии, 

и средств контрбатарейной борь-
бы, – перечислил он.

Министр обороны РФ потре-
бовал скорректировать график по-
ставок в войска по всей номенкла-
туре производимого вооружения, 
сдвинуть сроки передачи техники 
на II–III кварталы, а также выдер-
живать равномерную поставку во-
оружения в течение года.

Генерал армии Сергей Шойгу 
подчеркнул, что ранее Президентом 
РФ было принято решение о подго-
товке графика и перечня поручений. 

– Поручения подготовлены 
по всему, что касается выделения 
средств, определения и утверж-
дения графиков поставки ракет 
к РСЗО, по снарядам, по самим ма-
шинам, а также транспортно-заря-
жающим и пусковым установкам, – 
сказал министр. – Поручение 
президента выполняется, график 
в целом соблюдается. Это не может 
нас не радовать.

На совещании обсуждались 
способы оптимизации, то есть 
сдвига влево графиков передачи во-
оружения и военной техники, что-
бы поставки в войска перенести по 

большей части со второго на первое 
полугодие.

Генерал армии Сергей Шойгу 
подчеркнул, что на предприяти-
ях произошли серьёзные измене-
ния после предыдущей проверки. 
По отдельным образцам вооруже-
ния и военной техники удалось со-

кратить сроки производства от ше-
сти – восьми месяцев до полутора.

– Это большая заслуга руково-
дителей этих предприятий и, ко-
нечно, инженеров, специалистов, 
которые здесь работают, – с удов-
летворением констатировал ми-
нистр обороны. – Отдельно хотел 
поблагодарить Яна Валентиновича 
(генерального директора АО «Кон-
церн ВКО «Алмаз – Антей»), он 
многое сделал за этот период.

В ходе этой рабочей поездки 
в город оружейников генерал армии 
Сергей Шойгу проверил организа-
цию учебного процесса и состояние 
учебно-материальной базы в воен-
ном учебном центре при Тульском 
государственном университете. 
Здесь министра сопровождал заме-
ститель главы военного ведомства 
генерал-полковник Юнус-Бек Ев-
куров, другие должностные лица 
Минобороны, а также глава региона 
Алексей Дюмин.

Генералу армии Сергею Шой-
гу доложили, что силами учащихся 
ВУЦ осуществляется ремонт и тех-
ническое обслуживание вооружения 
для подразделений, участвующих 
в СВО. Студенты восстановили, от-
ремонтировали и провели техниче-
ское обслуживание десятков проти-
вотанковых ракетных комплексов. 
Курсанты ВУЦ получают практи-
ческие навыки по восстановлению, 
ремонту и техническому обслужи-
ванию носимых ПТРК как индиви-
дуально, так и в составе ремонтных 
подразделений.

– В рамках дополнительного 
модуля учебной программы сту-
денты обучаются навыкам при-
менения БпЛА, – доложил на-
чальник ВУЦ полковник Олег 
Кравченко. – В ВУЦ осуществля-
ется подготовка специалистов по 
эксплуатации БпЛА различного 
типа по трём основным програм-
мам, включающим особенности 
и тактику их применения с учё-
том боевого опыта СВО. Также на 
базе ВУЦ по таким программам 
осуществляется обучение сотруд-
ников Минобороны России, уже 
подготовлено более 400 специа-
листов. 

Вклад тульского студенчества 
в нашу будущую победу состоит не 
только в этом. Министру обороны, 
например, доложили, что с начала 
специальной военной операции 
569 студентов университета сдали 
более 300 литров донорской крови.

А ещё по инициативе губерна-
тора Алексея Дюмина  в Тульской 
области создан центр беспилот-
ных систем «Скат», который гото-
вит операторов БпЛА. В докладе 
генералу армии Сергею Шойгу 
сообщалось, что в центре разра-
ботан комплекс наземного управ-
ления с собственным программ-
ным обес печением и выносными 
точками доступа, что обеспечи-
вает оператору безопасное и уни-
версальное управление широким 
рядом устройств. Также главе во-
енного ведомства представили 
разработки центра, которые по-
зволяют осуществлять полёты бес-
пилотных летательных аппаратов 
на нестандартных частотах и при-
менять их в сложных погодных ус-
ловиях.

С 1 СТР.

По состоянию на 28 февраля 
обстановка в зоне специальной во-
енной операции, как и все преды-
дущие дни, складывалась в нашу 
пользу. Противник нигде не имел 
успеха, нёс потери в живой силе 
и технике, на ряде направлений был 
вынужден оставлять свои позиции, 
откатываясь назад. 

На купянском направлении 
подразделения «Западной» группи-
ровки войск улучшили тактическое 
положение и нанесли огневое по-
ражение живой силе и технике про-
тивника в районе села Синьковка 
Харьковской области. Кроме того, 
отражены семь атак штурмовых 
групп 32-й механизированной, 77-й 
аэромобильной, 95-й десантно-
штурмовой и 57-й мотопехотной 
бригад ВСУ в районах Синьков-
ки и села Терны, расположенного 
в Донецкой Народной Республи-
ке. Потери противника составили 
до 145 военнослужащих, две бое-
вые машины пехоты и два пикапа. 
В ходе контр батарейной борьбы 
поражены артиллерийская система 
М777 производства США, орудие 
Д-20, самоходная артиллерийская 
установка «Гвоздика», а также гау-
бица Д-30.

На донецком направлении под-
разделения «Южной» группировки 
войск улучшили положение по пе-
реднему краю и нанесли поражение 
скоплениям живой силы и техники 
5-й, 92-й штурмовых, 28-й, 93-й 
механизированных бригад ВСУ, 
107-й и 241-й бригад территориаль-
ной обороны в районах населён-
ных пунктов Красное, Богдановка, 
Клещеевка и Курдюмовка Донец-
кой Народной Республики. Кроме 
того, отражены три контратаки 46-й 
аэромобильной бригады ВСУ в рай-
оне села Георгиевка Донецкой На-
родной Республики. Противник по-
терял до 230 военнослужащих, два 
танка, две боевые машины пехоты 
и шесть автомобилей. В ходе контр-
батарейной борьбы поражены само-
ходная артиллерийская установка 
Krab польского производства, два 
орудия Д-20, противотанковая пуш-
ка «Рапира», буксируемое орудие 
М119 производства США, а также 
склад боеприпасов ВСУ. 

На авдеевском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» освободили населённый 

пункт Петровское, заняли бо-
лее выгодные рубежи и отразили 
11 контратак штурмовых групп 
ВСУ в районах населённых пун-
ктов Ленинское, Новгородское, 
Новобахмутовка, Тоненькое, Ор-
ловка и Первомайское Донецкой 
Народной Республики. Противник 
потерял до 165 военнослужащих, 
четыре танка, две боевые машины 
пехоты Bradley, бронетранспортёр 
М113 производства США и пять 
автомобилей. Также в ходе контрба-
тарейной борьбы поражены три 
орудия Д-20, гаубица «Мста-Б», са-
моходная артиллерийская установ-
ка «Гвоздика» и пять гаубиц Д-30.

На южнодонецком направлении 
подразделения группировки войск 
«Восток» во взаимодействии с ави-
ацией нанесли огневое поражение 
живой силе и технике 128-й брига-
ды теробороны в районах посёлка 
Урожайное и села Старомайорское 
Донецкой Народной Республики. 
Потери противника составили до 
115 военнослужащих, танк, три ав-
томобиля, самоходная артиллерий-
ская установка «Гвоздика», проти-
вотанковая пушка «Рапира» и склад 
боеприпасов.

На херсонском направлении 
в результате активных действий 
наши подразделения заняли более 
выгодные позиции, нанесли огне-
вое поражение скоплениям живой 
силы и техники 128-й горно-штур-
мовой бригады ВСУ и 121-й бри-
гады территориальной обороны 
в районах населённых пунктов 
Приморское, Новопокровка За-
порожской области и Дудчаны 
Херсон ской области. В районе села 
Работино Запорожской области 
отражена контратака штурмовой 
группы 117-й механизированной 
бригады ВСУ. Потери противника 
составили до 40 военнослужащих 
и два автомобиля. Кроме того, 
в ходе контрбатарейной борьбы 
поражена самоходная артиллерий-
ская установка Caezar производ-
ства Франции, три орудия Д-20, 
САУ «Акация» и гаубица Д-30.

Оперативно-тактической авиа-
цией, беспилотными летательными 
аппаратами, ракетными войсками 
и артиллерией группировок войск 
уничтожен радиолокатор подсвета 
и наблюдения зенитного ракетного 
комплекса С-300, склад боеприпа-
сов, хранилище горюче-смазочных 
материалов ВСУ, склад хранения 

и изготовления беспилотных лета-
тельных аппаратов, а также пора-
жены живая сила и военная техника 
в 131 районе.

Средствами противовоздуш-
ной обороны уничтожены 99 укра-
инских беспилотных летательных 
аппаратов в районах населённых 
пунктов Жовтневое Харьковской 
области, Араповка, Троицкое и Но-
воникольское Луганской Народной 
Республики, Еленовка и Шевчен-

ко Донецкой Народной Республи-
ки, а также сбиты три реактивных 
снаряда системы залпового огня 
HIMARS.

Всего с начала проведения 
специальной военной операции 
уничтожено 575 самолётов, 267 
вертолётов, 13 622 беспилотных ле-
тательных аппарата, 474 зенитных 
ракетных комплекса, 15 266 танков 
и других боевых бронированных 

машин, 1226 боевых машин реак-
тивных систем залпового огня, 8203 
орудия полевой артиллерии и ми-
номётов, а также 19 179 единиц спе-
циальной военной автомобильной 
техники.

По состоянию на 29 февраля 
принципиальных изменений об-
становки на линии боевого сопри-
косновения не произошло. Под-

разделения ВСУ кое-где пытались 
контратаковать, но успеха не имели. 
Наши же войска наоборот на не-
скольких направлениях продвину-
лись вперёд.

На купянском направлении 
подразделения «Западной» груп-
пировки войск улучшили тактиче-
ское положение и нанесли огневое 
поражение живой силе и технике 
противника в районах вышеупомя-
нутых сёл Синьковка и Терны. По-

тери противника составили до 50 
военнослужащих, танк, две боевые 
бронированные машины и три ав-
томобиля. В ходе контрбатарейной 
борьбы за сутки поражены гаубица 
М198 производства США, само-
ходная артиллерийская установка 
Krab польского производства, само-
ходная артиллерийская установка 
«Акация», гаубица «Мста-Б», САУ 
«Гвоздика» и орудие Д-30.

На донецком направлении под-
разделения «Южной» группировки 
войск улучшили положение по пе-
реднему краю и нанесли поражение 
скоплениям живой силы и техни-
ки 28-й механизированной и 92-й 
штурмовой бригад ВСУ в районах 
вышеупомянутых Андреевки, Кле-
щеевки и Курдюмовки. В районе 
села Берестовое Донецкой Народ-

ной Республики отражены четыре 
контратаки 10-й горно-штурмовой 
бригады ВСУ. Противник потерял 
до 600 военнослужащих, два танка, 
два БТР, в том числе М113 производ-
ства США, и десять автомобилей.

В ходе контрбатарейной борь-
бы поражены боевая машина РСЗО 
«Ураган», самоходная артиллерий-
ская установка Krab польского про-
изводства, орудие Д-20, а также три 
гаубицы Д-30.

На авдеевском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» заняли более выгодные 
рубежи и позиции и нанесли пора-
жение живой силе и технике 53-й, 
61-й механизированных и 59-й мо-
топехотной бригад ВСУ в районах 
населённых пунктов Бердычи, Се-
верное, Орловка и Первомайское 
Донецкой Народной Республики. 
Противник потерял до 495 военно-
служащих, семь танков, две боевые 
машины пехоты, четыре боевые 
бронированные машины и один-
надцать автомобилей.

Также в ходе контрбатарейной 
борьбы поражены три гаубицы 
Д-20, гаубица «Мста-Б», само-
ходная артиллерийская установка 
«Гвоздика» и две гаубицы Д-30.

На южнодонецком направле-
нии подразделения группировки 
войск «Восток» нанесли комплекс-
ное огневое поражение живой 
силе и технике противника в рай-
онах населённых пунктов Урожай-
ное, Ровнополь и Старомайорское 
Донецкой Народной Республики. 
Потери противника составили до 
105 военнослужащих, три автомо-
биля, гаубица Д-20, а также само-
ходная артиллерийская установка 
«Гвоздика».

На херсонском направлении 
наши подразделения заняли более 
выгодные позиции и нанесли огне-
вое поражение скоплениям живой 
силы и техники 118-й механизиро-
ванной, 128-й горно-штурмовой 
бригад и 35-й бригады морской пе-
хоты в районах населённых пунк-
тов Работино, Степовое, Малые 
Щербаки Запорожской области 
и Токаревка Херсонской области. 
Потери ВСУ составили до 50 во-
еннослужащих, пять автомобилей 
и станция радиоэлектронной борь-
бы «Буковель-AD».

Подразделениями нашей груп-
пировки войск на херсонском на-
правлении уничтожена украинская 

диверсионная группа 73-го морско-
го центра сил специальных опера-
ций ВМС Украины, попытавшаяся 
высадиться на быстроходных мо-
торных лодках в районе Тендров-
ской косы. В результате скоротеч-
ного боя четыре лодки с десантом 
были уничтожены и затонули, пятая 
развернулась и на большой скоро-
сти убыла в обратном направлении. 
Потери противника составили до 
25 украинских военнослужащих. 
Один военнослужащий взят в плен.

Оперативно-тактической ави-
ацией, беспилотными летатель-
ными аппаратами, ракетными 
войсками и артиллерией груп-
пировок войск поражены пункт 
управления оперативно-тактиче-
ской группы ВСУ «Купянск», два 
пункта управления 72-й механи-
зированной и 59-й мотопехотной 
бригад ВСУ, зенитный ракетный 
комплекс С-300ПС, три склада 
боеприпасов, а также живая сила 
и военная техника в 126 районах.

Средствами противовоздушной 
обороны сбиты девять реактивных 
снарядов системы залпового огня 
HIMARS и две управляемые авиа-
ционные бомбы JDAM. Кроме 
того, уничтожены 93 украинских 
беспилотных летательных аппарата 
в районах населённых пунктов Ли-
сичанск, Голиково Луганской На-
родной Республики, Курдюмовка, 
Первомайское, Криничная Донец-
кой Народной Республики и Ми-
хайловка Запорожской области.

Всего с начала специальной во-
енной операции уничтожено 575 
самолётов противника, 267 верто-
лётов, 13 715 беспилотных лета-
тельных аппаратов, 475 зенитных 
ракетных комплексов, 15 286 танков 
и других боевых бронированных 
машин, 1227 боевых машин реак-
тивных систем залпового огня, 8223 
орудия полевой артиллерии и ми-
номёта, а также 19 211 единиц спе-
циальной военной автомобильной 
техники.

Киевский режим упорно про-
должает осуществлять попытки 
террористических атак по объ-
ектам в регионах нашей страны 
с применением БпЛА самолётно-
го типа. Одна из таких атак была 
предотвращена в ночь на 28 февра-
ля – дежурными средствами ПВО 
украинский беспилотник уничто-
жен над Белгородской областью. 
Другую попытку предотвратили 
наши дежурные средства вчера – 
БпЛА противника снова был сбит 
над Белгородской областью, про-
изошло это около 12.50.

   

   

По отдельным образцам вооружения и военной 
техники удалось сократить сроки производства 
от шести – восьми месяцев до полутора

На донецком направлении за сутки противник 
потерял до 600 военнослужащих, два танка, 
два БТР, в том числе М113 производства США, 
и десять автомобилей
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Несмотря на все испытания, 
горечь потерь, люди непреклон-
ны в этом выборе и постоянно 
подтверждают его стремлением 
сделать как можно больше для 
страны и для общего блага.

На производствах трудятся 
в три смены – столько, сколько 
нужно фронту. Вся экономика, 
а это индустриальная, техноло-
гическая основа нашей победы, 
проявила гибкость и устойчи-
вость. Хочу поблагодарить сейчас 
предпринимателей, инженеров, 
рабочих, сельских тружеников за 
ответственную, напряжённую ра-
боту в интересах России.

Миллионы людей объединила 
акция «Мы вместе» и проект Об-
щероссийского народного фрон-
та «Всё для победы!». Российский 
бизнес за два года направил мил-
лиарды рублей волонтёрским ор-
ганизациям и благотворительным 
фондам, которые поддерживают 
наших бойцов и их семьи.

Люди отправляют на фронт 
письма и посылки, тёплые вещи, 
маскировочные сети, перечисля-
ют средства из своих, порой очень 
скромных, сбережений. Повто-
рю, такая помощь бесценна – это 
вклад каждого в общую победу. 
Наши герои на передовой, в око-
пах, там, где труднее всего, знают, 
что с ними вся страна.

Хочу отметить работу фонда 
«Защитники Отечества», усилия 
Комитета семей воинов Отече-
ства, других общественных объ-
единений. Прошу все органы 
власти и впредь делать всё, чтобы 
поддержать семьи наших героев: 
родителей, жён, детей, которые 
переживают за самых близких, 
дорогих им людей, ждут их домой.

Признателен парламентским 
партиям за консолидацию вокруг 
национальных интересов. Поли-
тическая система России – одна 
из опор суверенитета страны. 
Будем и дальше развивать инсти-
туты демократии, никому не по-
зволим вмешиваться в наши вну-
тренние дела.

Так называемый Запад с его 
колониальными повадками, при-
вычкой разжигать по всему миру 
национальные конфликты стре-
мится не просто сдержать наше 
развитие – вместо России им 
нужно зависимое, угасающее, 
вымирающее пространство, где 
можно творить всё что угодно. По 
сути, они хотели бы сделать с Рос-
сией то же самое, что сотворили 
во многих других регионах мира, 
в том числе на Украине: принести 
в наш дом разлад, ослабить изну-
три. Но они просчитались – это 
сегодня уже абсолютно очевид-
ная вещь: столкнулись с твёрдой 
позицией и решимостью нашего 
многонационального народа.

Наши солдаты и офицеры – 
христиане и мусульмане, будди-
сты и последователи иудаизма, 
представители разных этносов, 
культур, регионов – на деле луч-
ше тысячи слов доказали, что ве-
ковая сплочённость и единство 
народа России – это колоссаль-
ная, всепобеждающая сила. Все 
вместе, плечом к плечу они сра-
жаются за одну общую Родину.

Мы все, граждане России, бу-
дем вместе защищать нашу свобо-

ду, право на мирную и достойную 
жизнь, сами и только сами опре-
делять свой путь, беречь связь 
поколений, а значит, непрерыв-
ность исторического развития, 
решать те задачи, которые стоят 
перед страной, исходя из нашего 
мировоззрения, наших традиций, 
верований, которые мы переда-
дим своим детям.

Уважаемые друзья!
Защита, укрепление сувере-

нитета идёт сегодня по всем на-
правлениям, и прежде всего, ко-
нечно, на фронте, где стойко и 
самоотверженно сражаются наши 
бойцы.

Благодарю всех, кто борется 
сейчас за интересы Отечества, 
кто проходит через горнило во-
енных испытаний, ежедневно 
рискует жизнью. Весь народ пре-
клоняется перед вашим подви-
гом, скорбит о погибших, и Рос-
сия всегда будет помнить своих 
павших героев.

(Минута молчания.)
Наши Вооружённые Силы об-

рели колоссальный боевой опыт. 
Это касается взаимодействия 
всех видов и родов войск, совре-
менной тактики и оперативного 
искусства. Выросла, прошла за-
калку целая плеяда талантливых 
командиров, которые берегут 
людей, грамотно исполняют свои 
задачи, используют новую техни-

ку, успешно решают поставлен-
ные перед ними задачи. И хочу 
сказать, что это во всех звеньях: 
от взвода и оперативного звена до 
самого высшего звена руковод-
ства. 

Мы видим, где и какие у нас 
есть проблемы, они, конечно, 
есть, понимаем вместе с тем, что 
нужно делать. Такая работа ве-
дётся непрерывно и на фронте, 
и в тылу. Она направлена на по-
вышение ударной мощи армии и 
флота, их технологичности и эф-
фективности.

Боевые возможности Воору-
жённых Сил увеличились много-
кратно. Наши части прочно вла-
деют инициативой, по целому 
ряду оперативных направлений 
уверенно наступают, освобожда-
ют всё новые территории.

Не мы начинали войну на 
Донбассе, но, как уже не раз го-
ворил, мы сделаем всё, чтобы её 
закончить, искоренить нацизм, 
решить все задачи специальной 
военной операции, защитить су-
веренитет и безопасность наших 
граждан.

В состоянии полной готовно-
сти к гарантированному приме-
нению находятся Стратегические 
ядерные силы. То, что мы пла-
нировали в сфере вооружений, 
о чём я говорил в Послании 2018 
года, – всё сделано, или заверша-
ется эта работа.

Так, гиперзвуковой авиацион-
ный комплекс «Кинжал» не толь-
ко поставлен на вооружение, но 
и с высокой эффективностью ис-
пользуется для поражения особо 
важных целей в ходе специальной 
военной операции. Также в бою 
уже применялся и ударный ги-
перзвуковой комплекс морского 
базирования «Циркон», о кото-
ром в Послании 2018 года даже и 

речи не шло, но и эта система уже 
в строю. 

На боевом дежурстве стоят 
гиперзвуковые блоки межкон-
тинентальной дальности «Аван-
гард» и лазерные комплексы 
«Пересвет». Завершаются испы-
тания крылатой ракеты неогра-
ниченной дальности «Буревест-
ник» и беспилотного подводного 
аппарата «Посейдон». Эти си-
стемы подтвердили свои высо-
кие, можно без преувеличения 
сказать, уникальные характери-
стики. В войска поставлены и 
первые серийные тяжёлые бал-
листические ракеты «Сармат». 
Мы скоро продемонстрируем их 
в районах базирования на бое-
вом дежурстве. 

Работа над целым рядом дру-
гих перспективных систем воору-
жений продолжается, и о новых 
достижениях наших учёных и 
оружейников мы ещё узнаем.

Россия готова к диалогу с Со-
единёнными Штатами Амери-
ки по вопросам стратегической 
стабильности. Но вот что хотел 
бы подчеркнуть, уважаемые кол-
леги, чтобы меня все правиль-
но поняли: в данном случае мы 
имеем дело с государством, чьи 
правящие круги предпринимают 
против нас открытые враждеб-
ные действия. Ну и что? Они на 
полном серьёзе собираются об-

суждать с нами вопросы страте-
гической стабильности, одновре-
менно пытаясь нанести России, 
как они сами говорят, стратегиче-
ское поражение на поле боя?

Можно привести наглядный 
пример такого лицемерия. В по-
следнее время всё чаще звучат 
голословные обвинения, напри-
мер в адрес России, что мы яко-
бы собираемся разместить ядер-
ное оружие в космосе. Подобные 
вбросы – а это не что иное, как 
вбросы, – это уловка только для 
того, чтобы втянуть нас в перего-
воры на своих условиях, которые 
выгодны исключительно Соеди-
нённым Штатам. 

При этом они блокируют 
наше предложение, которое ле-
жит у них на столе уже более 
15 лет. Имею в виду проект дого-
вора о предотвращении размеще-
ния оружия в космосе, который 
мы подготовили ещё в 2008 году. 
Реакции-то никакой нет. О чём 
они говорят, вообще непонятно.

Поэтому у нас есть все осно-
вания полагать, что слова сегод-
няшних американских властей 
о якобы заинтересованности 
в переговорах с нами по вопросам 
стратегической стабильности – 
это демагогия. В преддверии 
президентских выборов в США 
они просто хотят показать своим 
гражданам да и всем остальным, 
что по-прежнему правят миром. 
Мол, по тем вопросам, где Аме-
рике выгодно договариваться, 
будем вести с русскими разго-
вор, а где им невыгодно – там и 
обсуждать нечего, как они сами 
говорят, business as usual, там они 
будут стремиться нанести нам по-
ражение.

Но так, безусловно, не пой-
дёт. Наша позиция понятна: если 
хотите обсуждать ответственные, 
важные для всей планеты вопро-
сы безопасности и стабильности, 
то необходимо делать это только в 
едином комплексе, естественно, 
включая все те аспекты, которые 
затрагивают наши национальные 
интересы и прямо влияют на без-
опасность нашей страны, на без-
опасность России.

Мы также понимаем, что За-
пад пытается втянуть нас в гонку 
вооружений, тем самым измо-
тать, повторить трюк, который 
им удался в восьмидесятые годы 
с Советским Союзом. Напомню: 
в 1981–1988 годах военные рас-
ходы СССР составляли 13 про-
центов валового национального 
продукта. 

Поэтому наша задача – так 
развивать оборонно-промыш-
ленный комплекс, чтобы нарас-
тить научный, технологический, 
индустриальный потенциал стра-
ны. Нужно максимально раци-
онально распределить ресурсы 
и выстроить эффективную эко-
номику Вооружённых Сил, до-
биваться максимума на каждый 
рубль оборонных расходов. Нам 
важно увеличить темп в решении 
социальных, демографических, 
инфраструктурных и других задач 
и при этом выйти на качественно 
новый уровень оснащённости ар-
мии и флота.

В первую очередь это касает-
ся сил общего назначения, прин-
ципов их организации, поставок 
в войска беспилотных ударных 
комплексов, систем ПВО и радио-
электронной борьбы, разведки 
и связи, высокоточных и других 
средств поражения.

Серьёзно необходимо укре-
пить группировки на западном 

стратегическом направлении, 
чтобы нейтрализовать угрозы, 
связанные с очередным расши-
рением НАТО на восток, втяги-
ванием в альянс Швеции и Фин-
ляндии.

Запад спровоцировал кон-
фликты на Украине, на Ближнем 
Востоке, в других регионах мира 
и продолжает лгать. Теперь вот 
без всякого смущения заявляют, 
что Россия якобы намеревается 
напасть на Европу. Просто – мы 
же с вами понимаем – несут бред 
какой-то. А при этом сами выби-
рают цели для нанесения ударов 
по нашей территории, выбирают 
наиболее эффективные, как они 
думают, средства поражения. За-
говорили о возможности отправ-

ки на Украину натовских воен-
ных контингентов. 

Но мы помним судьбу тех, 
кто направлял когда-то свои кон-
тингенты на территорию нашей 
страны. Но теперь последствия 
для возможных интервентов бу-
дут гораздо более трагичными. 
Они должны в конце концов по-
нимать, что у нас тоже есть ору-
жие – да знают об этом, только 
что сказал, – которое может по-
ражать цели на их территории.

И всё, что они придумывают 
сейчас, чем пугают весь мир, что 
всё это реально грозит конфлик-

том с использованием ядерного 
оружия, а значит, уничтожением 
цивилизации – они чего, этого 
не понимают, что ли? Это, зна-
ете, люди, которые не прошли 
через тяжёлые испытания – они 
уже забыли, что такое война. Мы, 
даже наше сегодняшнее поколе-
ние, прошли через такие тяжё-
лые испытания во время борьбы 
с международным терроризмом 
на Кавказе, сейчас – в условиях 
конфликта на Украине – то же 
самое происходит. А они дума-
ют, что для них это всё мультики 
какие-то.

Чего сказать, действительно, 
русофобия, как и другая идео-
логия расизма, национального 
превосходства и исключитель-

ности, ослепляет, лишает разума. 
Действия США и их сателлитов 
фактически привели к демонтажу 
системы европейской безопас-
ности. Это порождает риски для 
всех. 

Очевидно, что необходимо ра-
ботать над тем, чтобы уже в обо-
зримой перспективе формировать 
новый контур равной и недели-
мой безопасности в Евразии. Мы 
готовы к предметному разговору 
по этой теме со всеми заинтере-
сованными странами и объеди-
нениями. При этом вновь под-
черкну – думаю, что это сегодня 

важно для всех: без суверенной, 
сильной России никакой проч-
ный миропорядок невозможен.

Мы стремимся к объедине-
нию усилий мирового большин-
ства для ответа на глобальные 
вызовы, в числе которых бурные 
трансформации мировой эко-
номики, торговли, финансов, 
технологических рынков, когда 
рушатся многие прежние моно-
полии и стереотипы, связанные 
с ними. 

Так, уже в 2028 году страны 
БРИКС с учётом государств, ко-
торые недавно стали членами 
этого объединения, будут созда-
вать около 37 процентов глобаль-
ного ВВП, тогда как показатель 
«Группы семи» опустится ниже 
28 процентов. Эти цифры очень 
убедительные, ведь ещё 10–15 лет 
назад ситуация была совершенно 
другой. Я уже говорил об этом пу-
блично.

Тенденции такие, понимаете? 
Мировые тенденции, и никуда от 
этого не деться, они носят объек-
тивный характер. 

Смотрите, доля в мировом 
ВВП по паритету покупательной 
способности «Большой семёр-
ки» в 1992 году была 45,7 про-
цента, а БРИКС даже без учёта 
расширения – в 1992 году этой 
организации не было, но страны 
БРИКС, – только 16,5, а в 2022-м
уже «семёрка» – 30,3 процента, 
а БРИКС – 31,5 процента. К 2028 
году ситуация ещё больше по-
меняется в сторону БРИКС: бу-
дет 36,6 процента, для «семёрки» 
прогноз на 2028 год – 27,8. Ни-
куда от этого не деться, это объ-
ективная реальность, так и будет, 
что бы ни происходило, в том 
числе даже на Украине. 

Мы совместно с дружествен-
ными государствами будем и 
дальше создавать эффективные 
и безопасные логистические 
коридоры, на передовой техно-
логической базе строить новую 
глобальную финансовую архи-
тектуру, свободную от политиче-
ского вмешательства. Тем более 
что Запад сам дискредитирует 
свои собственные валюты и бан-
ковскую систему – пилят сук, на 
котором сидят десятилетиями. 

Мы взаимодействуем с парт-
нёрами на принципах равнопра-
вия, уважения интересов друг дру-
га, и потому к работе ЕврАзЭС, 
ШОС, БРИКС и других объеди-
нений с участием России актив-
но подключаются новые и новые 
государства. Огромные перспек-
тивы видим в построении боль-
шого евразийского партнёрства 
в сопряжении интеграционных 
процессов в рамках Евразийско-
го экономического союза и ини-
циативы Китайской Народной 
Республики «Один пояс, один 
путь».

Позитивно развивается диа-
лог Россия – АСЕАН. Настоя-
щим прорывом стали саммиты 
Россия – Африка. Африканский 
континент всё громче заявляет 
о своих интересах, о праве на под-
линный суверенитет. Мы искрен-
не поддерживаем все эти устрем-
ления.

Наши Вооружённые Силы обрели колоссальный 
боевой опыт. Это касается взаимодействия 
всех видов и родов войск, современной тактики 
и оперативного искусства

В войска поставлены и первые серийные 
тяжёлые баллистические ракеты «Сармат». 
Мы скоро продемонстрируем их в районах 
базирования на боевом дежурстве
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После оглашения Послания Федеральному Собранию министр обороны РФ генерал армии Сергей 
Шойгу ответил на вопросы представителей СМИ. Комментируя заявления ряда западных политиков 
о возможном прямом участии их стран в военном конфликте с Россией, он заметил, что на Западе в связи 
с этим масса разночтений. «Они, по-моему, уже между собой там начали спорить. Причём я бы понимал, 
если бы они начали спорить о том, кто вперёд прибежит на территорию России. А они говорят совсем 
о другом: «Нет-нет-нет, никто никуда не собирается». Ну, поживём – увидим. Во всяком случае у России 
есть всё, для того чтобы встретить любого врага, который посягнёт на нашу территорию».

Генерал армии Сергей Шойгу также отметил, что в последнее время на Западе наговорили много 
глупостей по поводу угрозы со стороны России ядерным оружием, в том числе из космоса. «Президент 
сегодня ясно и чётко пояснил, что у нас есть, и что это не просто угроза. Это то, что должно привлекать 
на Западе внимание. И способствовать пониманию того, что с нами лучше не связываться», — конкре-
тизировал министр обороны России.

Кроме того, глава военного ведомства высказался по поводу кадровой программы для участни-
ков специальной военной операции «Время героев». По его словам, это важнейшая задача, и сейчас 
она решается. «Естественно, с учётом того, что сказал президент, это будет обрастать конкретикой, 
конкретными задачами, потому что это разные профессии, разные специальности. Тем, кто хотел бы 
продолжить военную карьеру, будут предоставлены отдельные возможности», – сказал генерал армии 
Сергей Шойгу.
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У России давние хорошие 
отношения с арабскими госу-
дарствами. Они представляют 
самобытную цивилизацию от Се-
верной Африки до Ближнего Вос-
тока, которая сегодня динамично 
развивается.

И мы считаем важным искать 
с нашими арабскими друзьями 
новые точки соприкосновения, 
углублять весь комплекс партнёр-
ских связей. То же самое будем 
делать и на латиноамериканском 
направлении.

И отдельно прошу Правитель-
ство увеличить финансирование 
международных программ в сфе-
ре продвижения русского язы-
ка и нашей многонациональной 
культуры, прежде всего, конечно, 
на пространстве СНГ да и в мире 
в целом.

Кстати, уважаемые друзья, 
коллеги, уверен: многие посе-
тили выставку «Россия». Сюда 
приходят, чтобы увидеть самим, 
показать детям, как богата и не-
объятна наша Родина. На выстав-
ке «Россия» был дан старт Году 
семьи. Ценности любви, взаим-
ной поддержки и доверия пере-
даются в семье из поколения в 
поколение, так же как культура, 
традиции, история, нравствен-
ные устои. 

И конечно, главное предна-
значение семьи – это рождение 
детей, продолжение рода чело-
веческого, воспитание детей, а 
значит, и продолжение всего на-
шего многонационального на-
рода. Мы видим, что происходит 
в некоторых странах, где созна-
тельно разрушают нормы морали, 
институты семьи, толкают целые 
народы к вымиранию и вырож-
дению, а мы выбираем жизнь. 

Россия была и остаётся оплотом 
традиционных ценностей, на ко-
торых строится человеческая ци-
вилизация. Наш выбор разделяет 
большинство людей в мире, в том 
числе миллионы граждан запад-
ных стран. 

Да, сегодня и Россия, и мно-
гие другие государства сталкива-
ются со снижением рождаемости. 
Демографы утверждают, что этот 
вызов связан с общемировыми 
социальными, экономическими, 
технологическими, культурными 
и ценностными изменениями. 
Молодые люди получают обра-
зование, строят карьеру, налажи-
вают свой быт, а рождение детей 
откладывают на потом. 

Очевидно, что не только эко-
номика, качество социальной 
сферы влияют на демографию, 
на рождаемость, но и в огром-
ной степени те жизненные ори-
ентиры, которые закладываются 
в семье, формируются культурой, 
образованием, просвещением. 
Здесь важна работа всех уровней 
власти, гражданского общества, 
пастырей традиционных наших 
религий. 

Поддержка семей с деть-
ми – наш фундаментальный 
нравственный выбор. Большая 
многодетная семья должна стать 
нормой, философией жизни 
общества, ориентиром всей го-
сударственной стратегии. (Апло-
дисменты.) Присоединяюсь к ва-
шим аплодисментам.

В горизонте ближайших ше-
сти лет мы должны добиться 
устойчивого роста рождаемости. 
Для этого будем принимать до-
полнительные решения в системе 
воспитания и образования, реги-
онального и экономического раз-
вития. О поддержке, о повыше-
нии качества жизни семьи будет 
идти речь практически в каждом 
разделе Послания – наберитесь 
терпения, оно только начинается. 
Всё, что было до, – это важно, но 
сейчас начинается самое главное. 

Начну с одной из самых 
острых проблем – это, мягко го-
воря, невысокие доходы, с кото-
рыми сталкиваются в том числе 
многодетные семьи. В 2000 году 
за чертой бедности в России на-
ходились более 42 миллионов 
человек. С тех пор ситуация дей-
ствительно изменилась, изме-
нилась кардинально. По итогам 
прошлого года количество людей 
за чертой бедности снизилось до 
13,5 миллиона человек. Конечно, 
и это много. Но мы держим реше-
ние этой проблемы в зоне посто-
янного внимания.

Ряд мер принят относитель-
но недавно. Так, с 1 января 2023 
года введено единое ежемесячное 
пособие для семей с невысокими 
доходами, причём от беремен-

ности женщины до достижения 
ребёнком 17 лет. В прошлом году 
это пособие получали более 
11 миллионов человек.

Мы серьёзно упростили про-
цедуру заключения социального 
контракта. Приоритет здесь так-
же имеют многодетные семьи. 
Сейчас заявление на соцкон-

тракт можно подать через пор-
тал «Госуслуги» с минимальным 
набором документов. Будем рас-
ширять доступность этой меры. 
Это потребует дополнительных 
денег – где-то в районе 100 мил-
лиардов рублей, но они преду-
смотрены. Вообще, буду эти до-
полнительные расходы называть, 
они все проработаны. 

Хочу повторить: проблема 
бедности по-прежнему острая. 
Сейчас она прямо затрагивает 
более девяти процентов населе-
ния страны, а среди многодет-
ных семей, по оценкам, которые 
дают эксперты, уровень бедности 
составляет около 30 процентов. 
Нужно поставить чёткие цели и 
последовательно двигаться к их 
достижению: добиться, чтобы 
к 2030 году уровень бедности 
в России стал ниже семи процен-
тов, а среди многодетных семей 
снизился более чем в два раза, 
хотя бы до 12 процентов. То есть 
мы должны сделать особый ак-
цент на снижении бедности, пре-
жде всего для многодетных семей.

Понимаю, что в целом борь-
ба с бедностью – это задача не-
простая, она носит абсолютно 
системный характер, многовек-
торный. Поэтому повторю ещё 
раз – важно, чтобы все меры, 
которые мы принимаем в этой 
сфере, все инструменты, которые 
используем, были эффективными 
и действенными, давали ощути-
мый, реальный результат для лю-
дей, для наших семей. 

Нужна постоянная работа, 
направленная на повышение ка-
чества жизни семей с детьми, на 
поддержку рождаемости. И для 
этого мы запустим новый нацио-

нальный проект, который так и 
называется: «Семья».

О ряде конкретных инициатив 
прямо сейчас и скажу.

Первое. Российские регио-
ны в дополнение к федеральным 
программам реализуют свои меры 
поддержки семей с детьми. Я хочу 
прежде всего поблагодарить кол-
лег за эту работу и предлагаю до-
полнительно помочь субъектам 
Федерации, где уровень рождае-
мости ниже среднероссийского. 
Это особенно важно для Цен-
тральной России и северо-запада. 
В 2022 году в 39 регионах суммар-
ный коэффициент рождаемости 
был ниже среднероссийского. До 
конца 2030 года направим таким 
регионам не менее 75 миллиардов 
рублей, чтобы они могли нарас-

тить свои программы поддержки 
семей. Средства начнут поступать 
со следующего года. 

Второе. В прошлом году 
в России было построено свыше 
110 миллионов квадратных ме-
тров жилья. Это в полтора раза 
больше самого высокого совет-
ского показателя, который был 

достигнут в 1987 году. Тогда было 
построено 72,8 миллиона квад-
ратных метров, а сейчас – 110. 

Ещё важнее, что за последние 
шесть лет миллионы российских 
семей улучшили свои жилищ-
ные условия, в том числе более 
900 тысяч – с помощью семейной 
ипотеки. Эта программа началась 

у нас в 2018-м, напомню. Мы 
постоянно повышали её доступ-
ность: сначала ею могли восполь-
зоваться семьи, в которых растут 
двое и более детей, затем семьи 
с одним ребёнком. Программа 
семейной ипотеки действует до 
июля текущего года. Предлагаю 
её продлить до 2030 года, сохра-
нив основные базовые параме-

тры. Особое внимание уделить 
семьям с детьми до шести лет 
включительно, для них льготная 
ставка кредита останется преж-
ней – шесть процентов. 

И ещё. Сейчас при рождении 
третьего ребёнка государство по-
гашает за семью часть ипотечного 
кредита – 450 тысяч рублей. Так-
же предлагаю продлить действие 
такой нормы до 2030 года. В те-
кущем году потребуется почти 
50 миллиардов рублей на это, по-
том по нарастающей – всё боль-
ше и больше, но деньги для этого 
есть. 

В целом задача в том, чтобы 
строящееся жильё становилось 
более доступным для семей, что-
бы жилищный фонд в стране сис-
темно обновлялся.

Третье. В России больше двух 
миллионов семей, в которых ра-
стут трое и больше детей. Такие 
семьи, безусловно, наша гор-
дость. 

Вот что хочу сказать. Смотри-
те, это реальные цифры: с 2018 
по 2022 год число многодет-
ных семей в России выросло на 
26,8 процента – хороший пока-
затель.

Подписан Указ, который уста-
навливает по всей стране единый 
статус многодетной семьи, о чём 
люди и просили. Его положения 
надо наполнить конкретными 
решениями на федеральном и ре-
гиональном уровне и идти, безус-
ловно, от запросов людей. 

В семьях, где растёт много де-
тей, много и забот, и у родителей 
должно оставаться больше сво-
бодных средств на решение по-
вседневных проблем. Предлагаю 

увеличить в два раза – до 2800 
рублей в месяц – налоговый вы-
чет на второго ребёнка и до шести 
тысяч рублей в месяц – на тре-
тьего и каждого последующего 
ребёнка. 

Что это значит? Для примера: 
семья с тремя детьми каждый ме-
сяц будет сохранять в своём бюд-
жете 1300 рублей, при этом раз-

мер годового дохода, на который 
распространяется вычет, также 
предлагаю повысить с 350 до 450 
тысяч рублей. Такая мера под-
держки должна предоставляться 
автоматически, без подачи заяв-
лений. 

И отдельно о программе мате-
ринского капитала. Сейчас семья 
при рождении первенца получает 
право на выплату в размере 630 
тысяч рублей, а при рождении 
второго ребёнка – ещё на 202 
тысячи рублей. Размер материн-
ского капитала регулярно индек-
сируется. Программа материн-
ского капитала действует у нас 
до начала 2026 года. Предлагаю 
также продлить её как минимум 
до 2030-го. 

Уважаемые коллеги!

Хочу выразить признатель-
ность благотворительный фон-
дам, социальным некоммерче-
ским организациям, которые 
помогают пожилым и больным 
людям, детям-инвалидам. И 
очень многое сделали они для 
того, чтобы поднять на государ-
ственный уровень вопрос долго-
временного ухода, потому что 
они всё время ставили эти вопро-
сы. 

Считаю необходимым нарас-
тить финансирование этой сис-
темы со стороны федерального 
бюджета, вывести её на единый 
высокий стандарт и обеспечить 
максимальную доступность для 
тех, кто больше всего нуждается в 
такой помощи, а это около полу-
миллиона наших граждан. 

К 2030 году нужно точно уже 
сделать так, чтобы услугами дол-
говременного ухода воспользова-

лись и были обеспечены 100 про-
центов граждан, которые в этом 
нуждаются. 

Сейчас средняя продолжи-
тельность жизни в России пре-
высила 73 года. Мы вернулись на 
тот уровень, который был до пан-
демии коронавируса. К 2030 году 
ожидаемая продолжительность 
жизни в России должна составить 
не менее 78 лет, а в дальнейшем, 
как мы и планировали, предстоит 
выйти на уровень «80 плюс». 

Особое внимание нужно уде-
лить сельским территориям, ре-
гионам, где продолжительность 
жизни пока ниже, чем в среднем 
по России. На решение этих за-
дач будет нацелен национальный 
проект «Продолжительная и ак-
тивная жизнь». При этом важно, 
чтобы росла продолжительность 
именно здоровой, активной жиз-
ни, чтобы человек мог посвящать 
своё время семье, близким, де-
тям, внукам. 

Мы продолжим федеральные 
проекты по борьбе с сердечно-со-
судистыми, онкологическими за-
болеваниями, а также с диабетом. 

Кроме того, предлагаю запу-
стить новую комплексную про-
грамму по охране материнства, 
сбережению здоровья детей и 
подростков, в том числе репро-
дуктивного здоровья, чтобы дети 
рождались и росли здоровыми, 
а в будущем и у них были здоро-
вые дети. 

В числе приоритетов такой 
программы станет расширение 
сети женских консультаций, мо-
дернизация перинатальных цен-
тров, детских поликлиник и боль-
ниц. Всего в ближайшие шесть 
лет только на строительство, ре-
монт и оснащение объектов здра-
воохранения дополнительно на-
правим более триллиона рублей. 

Далее. За последние годы 
у нас в разы выросло число граж-
дан, которые регулярно занима-
ются спортом. Это одно из наших 
значимых достижений. Нужно 
поощрять людей, которые ответ-
ственно относятся к своему здо-
ровью. Уже со следующего года 
будем предоставлять налоговые 
вычеты для всех, кто регулярно на 
плановой основе проходит дис-
пансеризацию, а также успешно 
сдаёт нормативы ГТО. 

Помните народный лозунг? 
Каждый помнит эту шутку: «Бро-
сай пить – вставай на лыжи!» Это 
тот самый случай, момент такой 
настал. Кстати говоря, что каса-
ется «пития»: здесь у нас замет-
ный, хороший результат. Реально 
без всякого экстремизма мы зна-
чительно снизили употребление 
алкоголя, и прежде всего креп-
кого алкоголя, и это, безусловно, 
сказывается на здоровье нации. 

Предлагаю за счёт федераль-
ных ресурсов ежегодно строить 
в регионах, прежде всего в ма-
лых городах, на сельских терри-
ториях, дополнительно не менее 
350 спортивных объектов. Это 
и универсальные комплексы, и 
быстровозводимые площадки, 
где смогут заниматься и дети, и 
взрослые, и целые семьи. Допол-
нительно направим на эти цели за 
шесть лет порядка 65 миллиардов 
рублей из федерального бюджета. 

Условия для занятий спортом 
должны быть в вузах, колледжах, 
школах и дошкольных учреж-
дениях. Кстати, многие наши 
детские сады были открыты ещё 
в советское время и нуждаются 
в обновлении. Со следующего 
года начнём программу их капи-
тального ремонта. Люди постоян-
но об этом говорят. 

Что касается школ, то здесь 
капитального ремонта требуют 
около 18,5 тысячи зданий. До 
2030 года мы поможем регионам 
полностью закрыть эту накопив-
шуюся проблему, а в дальнейшем 
будем проводить ремонты школ 
уже в плановом режиме. То, что 
сделано до сих пор, показыва-
ет, что мы на правильном пути. 
В целом на капитальный ремонт 
детских садов и школ выделим 
дополнительно более 400 милли-
ардов рублей. 

Кроме того, предлагаю в пред-
стоящие шесть лет обновить или 
открыть медицинские кабинеты 
в школах, где есть такая потреб-
ность, а такая потребность есть. 
Потому что сейчас, в 2022–2023 
годах, из 39 тысяч школ – 39 440 
школ у нас – медицинские каби-
неты есть только в 65 процентах. 
Есть над чем работать. 

Ещё очень важная тема. Се-
годня активно растут многие 
крупные города. При этом ста-
новится больше и нагрузка на 
социальную сферу. Увеличивает-
ся число школьников, которые 
учатся во вторую смену, а в не-
которых школах вводится даже 
и третья смена. Безусловно, это 
проблема, которую тоже нужно 
решать. В тех городах, где вопрос 
переполнения образователь-
ных учреждений стоит наиболее 
остро, придётся опять за счёт фе-
дерального бюджета, за счёт фе-
деральных ресурсов решать эту 
задачу: построим дополнительно 
в общей сложности не менее 150 
школ и более 100 детских садов. 

Уважаемые коллеги! 
Мечты, свершения наших 

предков, старших поколений 
стали достижимыми, и мы гор-
димся этими достижениями. А 
завтрашний день страны опре-
делят устремления нынешнего, 
молодого поколения. Его ста-
новление, его успехи, жизненные 
ориентиры, которые пройдут лю-
бую проверку на прочность, – это 
важнейший залог и гарантия су-
веренитета России, продолжение 
нашей истории. 

Предлагаю консолидировать 
позитивный опыт в сфере моло-
дёжной политики и уже в этом 
году запустить новый националь-
ный проект – «Молодёжь Рос-
сии». Это должен быть проект 
о будущем и для будущего нашей 
страны. Именно так понимают 
своё призвание, свою высокую 
миссию и ответственность за мо-
лодое поколение наши школьные 
учителя. Огромное вам спасибо за 
ваш подвижнический труд. 

В том, чтобы ребята чувство-
вали себя единой командой, об-

Наши части прочно владеют инициативой, по целому ряду оперативных 
направлений уверенно наступают, освобождают всё новые территории

У нас есть все основания полагать, что слова сегодняшних американских 
властей о якобы заинтересованности в переговорах с нами по вопросам 
стратегической стабильности – это демагогия
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рели опору в жизни, велика роль 
наставников. С 1 сентября 2024 
года предлагаю ввести федераль-
ную выплату пять тысяч рублей 
в месяц для всех советников ди-
ректоров по воспитанию в шко-
лах и колледжах, чего раньше 
не было. И отдельные решения 
предлагаю для школьных класс-
ных руководителей и кураторов 
групп в колледжах, техникумах, 
которые работают в тех населён-
ных пунктах, которым нужно уде-
лить особое внимание, а именно 
таким населённым пунктам, где 
живёт меньше 100 тысяч человек, 
а это, по сути, все наши неболь-
шие города, райцентры, посёлки, 
сёла. Так вот уже с 1 марта 2024 
года предлагаю вдвое увеличить 
таким специалистам федераль-
ную выплату за классное руко-
водство и кураторство группами 
до 10 тысяч рублей. 

Что ещё хотел бы добавить? 
В 2018 году майскими указами 
были установлены требования по 
оплате труда учителей, других ра-
ботников бюджетной сферы ис-
ходя из среднемесячного дохода 
от трудовой деятельности в кон-
кретном субъекте Федерации. 
Эти положения так называемых 
майских указов и впредь должны 
строго выполняться. При этом 
надо совершенствовать систему 
оплаты труда в бюджетной сфере, 
добиваться роста доходов заня-
тых здесь специалистов. 

Уровень средних зарплат по 
экономике в регионах разный, 
а значит, и доходы работников 
бюджетной сферы даже в сосед-
них субъектах Федерации порой 
заметно отличаются. При этом 
работа учителя или врача везде 
одинаково сложная и крайне от-
ветственная. Такой большой раз-
брос в зарплатах от региона к ре-
гиону несправедлив, безусловно. 

Понимаю, что проблема дав-
няя, очень сложная, капитало-
ёмкая, если так можно сказать. 
Обсуждали её и с коллегами из 
федеральных ведомств, с руково-
дителями регионов, учителями, 
врачами, другими специалиста-
ми. Безусловно, её нужно решать. 

Я сейчас не буду вдаваться 
в детали, но она действитель-
но сложна. И депутаты, и члены 
Правительства понимают, о чём 
я говорю. Просто прошу Прави-
тельство уже в 2025 году отрабо-
тать новую модель оплаты труда 
бюджетников в рамках пилотных 
проектов в субъектах Федерации, 
а в 2026 году принять окончатель-
ное решение для всей страны.

Отдельный вопрос – это соз-
дание дополнительной мотива-
ции для молодых специалистов, 
чтобы они приходили работать 
в школу и видели здесь перспек-
тиву для профессионального и 
карьерного роста. При этом це-
левым образом выделим более де-
вяти миллиардов рублей из феде-
рального бюджета на обновление 
инфраструктуры педагогических 
вузов. 

Наше школьное образование 
всегда славилось новаторами, 
уникальными авторскими ме-
тодиками. Именно таким учи-
тельским командам предстоит 
принять участие в создании пер-
спективных школ. Строительство 
первых образовательных школ 
лидерского уровня начнём уже 
в этом году в Рязанской, Псков-
ской, Белгородской, Нижегород-
ской и Новгородской областях. 
В дальнейшем они появятся во 
всех федеральных округах: на 
Дальнем Востоке, в Сибири, 
в Донбассе. Всего до 2030 года от-
кроем 12 таких школ. 

Теперь о содержании обра-
зования. Учебная нагрузка для 
детей должна быть разумной и 
сбалансированной. И конечно, 
явно не на пользу дела, когда на 
уроках учат одному, а на экзаме-
нах спрашивают другое. Такое 
несоответствие, мягко говоря, 
между школьными программами 
и вопросами на экзаменах – а та-
кое бывает, к сожалению, – вы-
нуждает родителей нанимать ре-
петиторов, а ведь далеко не всем 
это по карману. Прошу коллег из 
Правительства совместно с педа-
гогическим и родительским со-
обществами разобраться с этой 
проблемой, она очевидна. 

В этой связи и о едином го-
сударственном экзамене. Он по-
прежнему вызывает широкую 
общественную дискуссию и спо-
ры, мы все об этом хорошо знаем. 
Действительно, механизм ЕГЭ 
должен совершенствоваться. 

Что предлагаю на этом этапе? 
Предлагаю сделать ещё один шаг 
в этом направлении – дать вы-
пускникам, что называется, вто-
рой шанс, а именно: по выбору 
самого ученика предоставить ему 
возможность пересдать ЕГЭ по 

одному из предметов и сделать 
это до конца приёмной кампании 
в вузы, чтобы успеть подать до-
кументы уже с учётом пересдачи. 
Такие житейские вещи, но они 
важны для людей.

Уважаемые коллеги!
В прошлом году экономика 

России росла темпами выше ми-
ровой. По этому показателю мы 
опередили не только ведущие 
страны Евросоюза, но и все госу-
дарства так называемой Большой 
семёрки. Но что хочу в этой связи 
отметить? Хочу отметить вот что. 
Огромную роль в этом сыграл 
фундаментальный запас прочно-
сти, который был сделан за по-
следние десятилетия. 

Сегодня доля несырьевых от-
раслей в структуре роста уверен-
но превышает 90 процентов, то 
есть экономика становится более 
сложной, технологичной, а зна-
чит, гораздо более устойчивой. 
Сегодня Россия – крупнейшая 
экономика Европы по размеру 
валового внутреннего продукта, 
по паритету покупательной спо-
собности и пятая в мире.

Темпы и, главное, качество 
роста позволяют надеяться и 
даже утверждать, что уже в бли-
жайшей перспективе мы сможем 
сделать ещё один шаг вперёд: во-
йдём в четвёрку крупнейших эко-
номических держав мира. Такое 
развитие должно прямо конвер-
тироваться в рост доходов семей 
наших граждан.

В ближайшие шесть лет доля 
зарплат в ВВП страны должна 
возрасти. С опережением ин-
фляции и темпов роста средней 
зарплаты по экономике мы ин-
дексируем минимальный размер 
оплаты труда. Начиная с 2020 года 
МРОТ вырос в полтора раза – 
с 12 до 19 тысяч рублей в месяц. 
К 2030 году МРОТ должен уве-
личиться ещё почти вдвое – до 
35 тысяч, что, безусловно, отра-
зится на размере социальных по-
собий, зарплат в бюджетной сфе-
ре и в отраслях экономики. 

При этом мы понимаем, какие 
риски и факторы могут привести 
к замедлению экономического 
роста, нашего развития в целом. 
Это в первую очередь нехватка 
квалифицированных кадров и 
собственные передовые техноло-
гии – их отсутствие по некото-
рым направлениям. Здесь нужно 
работать на опережение, поэтому 

сегодня подробно остановлюсь 
на этих двух стратегически важ-
ных темах. 

Начну с кадровой базы. В Рос-
сии растёт большое молодое по-
коление. Как ни странно, есть 
демографические проблемы с ро-
стом численности населения, 
а большое молодое поколение 
имеет место. В 2030 году в стра-
не будет 8,3 миллиона граждан 
в возрасте от 20 до 24 лет, а в 2035 
году – уже 9,7 миллиона, на 
2,4 миллиона больше, чем сей-
час. И это, конечно, результат в 
том числе и демографических мер 
предыдущих лет. 

Нам важно, чтобы эти ребята, 
сегодняшние подростки, стали 
профессионалами в своём деле, 
готовыми трудиться в экономике 
XXI века. На это направим новый 
национальный проект «Кадры». 

Много, безусловно, об этом 
говорим, но нужно на деле укре-
пить связку всех уровней обра-
зования от школы до вуза. Они 
должны работать в единой логи-
ке, на общий результат. Конечно, 
здесь важно участие будущих ра-
ботодателей. С нынешнего учеб-
ного года во всех школах страны 
развёрнута система профориен-
тации. Ребята начиная с шесто-
го класса могут познакомиться 
с разными специальностями. 

Обращаюсь сейчас к руково-

дителям предприятий, научных и 
медицинских центров: пожалуй-
ста, приглашайте к себе школь-
ников, пусть ребята посмотрят 
цеха, как мне предлагали в одной 
из моих поездок, музеи, лабора-
тории. Прошу вас, обязательно 
включайтесь в эту работу. 

На принципах тесной ко-
операции образования и пред-
приятий реального сектора мы 
реализуем проект «Профессио-
налитет». Он позволил обновить 
образовательные программы для 

авиа- и судостроения, фармацев-
тики, электроники, оборонной и 
других отраслей. 

Для этих сфер до 2028 года 
предстоит подготовить порядка 
миллиона специалистов рабочих 
профессий. Такие подходы мы 
должны распространить на всю 
систему среднего профобразова-
ния, включая подготовку кадров 

для школ, больниц, поликлиник, 
сферы услуг, туризма, учрежде-
ний культуры, творческих инду-
стрий. 

Отдельно поручаю Прави-
тельству совместно с регионами 
реализовать программу ремонта 
и оснащения учреждений средне-
го профессионального образова-
ния. Нужно привести в порядок 
не только учебные здания, но и 
спортивные объекты, общежи-
тия техникумов и колледжей. За 
шесть лет направим на эти цели 
120 миллиардов рублей из феде-
рального бюджета. 

Также выделим дополни-
тельно 124 миллиарда рублей и 
в предстоящие шесть лет прове-
дём капитальный ремонт поряд-
ка 800 общежитий вузов и уни-
верситетов. 

Теперь в целом о высшей 
школе. Задача – чтобы центры 
науки и образования развивались 
по всей стране. Для этого до 2030 
года построим 25 университет-
ских кампусов. Мы уже говорили 
об этом, но сейчас считаю нуж-
ным сказать ещё раз: предлагаю 
в этой связи расширить эту про-
грамму и в общей сложности по-
строить не менее 40 таких студен-
ческих городков. 

Придётся выделить на эти 
цели около 400 миллиардов руб-
лей из федерального бюджета, 

естественно, предусмотрев в кам-
пусах все условия, чтобы студен-
ты, аспиранты, преподаватели, 
молодые семьи могли учиться, 
работать и воспитывать детей. 

В целом надо буквально по 
полочкам разобрать все жизнен-
ные ситуации, с которыми стал-

киваются молодые мамы, моло-
дые родители, и с учётом этого 
настроить работу системы госус-
луг, социальной сферы, здраво-
охранения, городской и сельской 
инфраструктуры. Прошу Прави-

тельство и регионы внимательно 
все эти вопросы проработать.

Далее. В Послании прошлого 
года объявил о существенных из-
менениях в организации высшей 
школы, о необходимости исполь-
зовать здесь лучший отечествен-
ный опыт. Профессиональные 
основы будущего специалиста 
закладываются на первых кур-

сах, где преподаются фундамен-
тальные дисциплины. Считаю 
необходимым повысить уровень 
оплаты труда преподавателей 
таких предметов. Прошу Прави-
тельство предложить конкретные 
параметры этого решения и на-
чать их внедрение уже с 1 сентя-
бря в пилотном режиме. 

Потребуются дополнитель-
ные ресурсы: по предваритель-
ным подсчётам, в этом году 
где-то 1,5 миллиарда, потом – 
4,5 миллиарда. Эти деньги тоже 
у нас посчитаны.

Нам важно повысить потен-
циал и качество всей высшей 
школы, поддержать вузы, кото-
рые стремятся к развитию. На 
это направлена наша программа 
«Приоритет-2030». Её финан-
сирование рассчитано до конца 
текущего года. Безусловно, пред-
лагаю продлить её ещё на шесть 
лет и выделить дополнительно 
порядка 190 миллиардов рублей. 

Критериями эффективности 
вузов-участников должны быть 

кадровые и технологические 
проекты с регионами, отраслями 
экономики и социальной сфе-
ры, создание реально работаю-
щих инновационных компаний 
и стартапов, привлечение ино-
странных студентов. Конечно, 
оценивать работу всех вузов, 

университетов России, коллед-
жей, техникумов будем по тому, 
насколько востребованы их вы-
пускники, как растут их заработ-
ные платы. 

Уважаемые друзья!
Теперь несколько слов о тех-

нологической базе развития. 
Здесь основа основ – это наука, 
конечно. На встрече с учёными, 
сотрудниками Российской ака-
демии наук, которая в этом году 
отметила своё 300-летие, гово-
рил, что даже в самые сложные 
периоды Россия никогда не отка-
зывалась от решения задач фун-
даментального характера, всегда 
думала о будущем, и мы сейчас 
должны поступать так же. Соб-
ственно говоря, мы так и стара-
емся делать. 

Например, такого спектра 
научных установок класса ме-
гасайенс, как у России сегодня, 
нет ни у одной страны мира. Это 
уникальные возможности и для 
наших учёных, и для партнёров, 
исследователей из других стран, 
которых мы приглашаем к со-
трудничеству.

Отечественная научная ин-
фраструктура – наше мощное 
конкурентное преимущество как 
в сфере фундаментальной нау-
ки, так и в создании заделов для 
фармацевтики, биологии, меди-
цины, микроэлектроники, хими-
ческой промышленности и про-
изводства новых материалов, для 
развития космических программ.

Считаю, что мы должны более 
чем вдвое увеличить совокупные 
вложения государства и бизнеса 
в исследования и разработки, до-
вести их долю до двух процентов 
ВВП к 2030 году и по этому по-
казателю войти в число ведущих 
научных держав мира. 

Хочу ещё раз повторить: при 
этом существенно должны вы-
расти инвестиции в науку и со 
стороны частного бизнеса – не 
менее чем вдвое к 2030 году. Ко-
нечно же, главное – это эффек-
тивность таких вложений. Речь 
идёт о достижении конкретного 
научного результата в каждом 
конкретном случае. Здесь нужно 
использовать позитивный опыт 
наших федеральных научно-ис-
следовательских программ по 

генетике, сельскому хозяйству, 
проектов Российского научного 
фонда. 

С учётом актуальных задач 
и вызовов мы скорректировали 
Стратегию научно-технологиче-
ского развития России. В её ло-
гике запускаем и новые нацио-
нальные проекты технологиче-
ского суверенитета. Назову их 
основные направления.

Первое. Мы должны быть не-
зависимы, иметь все технологи-
ческие ключи в таких чувстви-
тельных областях, как сбережение 
здоровья граждан, продоволь-
ственная безопасность.

Второе. Нужно достичь тех-
нологического суверенитета 

в сквозных сферах, которые обе-
спечивают устойчивость всей 
экономики страны. Это средства 
производства и станки, робото-
техника, все виды транспорта, 
беспилотные авиационные, мор-
ские и другие системы, экономи-
ка данных, новые материалы и 
химия.

Третье. Мы должны создавать 
глобально конкурентные про-
дукты, опираясь на уникальные 
отечественные разработки, в том 
числе в области космических, 
атомных и новых энергетических 
технологий. Уже сейчас нужно 
создать правовую среду для раз-
вития отраслей и рынков будуще-
го, сформировать долгосрочный, 
как минимум до конца текущего 
десятилетия, заказ на высокотех-
нологичную продукцию, чтобы 
компании понимали, по каким 
правилам им работать. 

Также необходимо нала-
дить внутренние кооперацион-
ные цепочки и международные 
технологические платформы, 
развернуть серийный выпуск 
собственного оборудования и 
комплектующих, нацелить геоло-
горазведку на поиск редкозе-
мельных материалов, другого сы-
рья для новой экономики. У нас 
всё это есть. 

Подчеркну, речь идёт о нашем 
стратегическом заделе на буду-
щее, поэтому настроим на реше-
ние этих задач все имеющиеся 
у нас инструменты и механизмы 
развития, обеспечим приоритет-
ное бюджетное финансирование. 
Прошу Правительство и Феде-
ральное Собрание учесть это при 
подготовке бюджета. Всегда про-
шу видеть это в качестве основ-
ного приоритета.

Проекты технологического 
суверенитета должны стать мо-
тором обновления нашей про-
мышленности, помочь всей 
экономике выйти на передовой 
уровень эффективности и кон-
курентоспособности. Предлагаю 
поставить здесь цель: доля отече-
ственных высокотехнологичных 
товаров и услуг на внутреннем 
рынке за предстоящие шесть лет 
должна увеличиться в полтора 
раза, а объём несырьевого, не-
энергетического экспорта – не 
менее чем на две трети. 

Приведу ещё несколько цифр. 
В 1999 году у нас доля импорта 
достигла 26 процентов ВВП – мы 
почти на 30 процентов всё заво-
зили из-за границы. В прошлом 
году она составила уже 19 про-
центов ВВП, или 32 триллиона 
рублей. А в период до 2030 года 
нужно выйти на уровень импорта 
не более 17 процентов ВВП. 

А это значит, что мы должны 
сами в гораздо больших объёмах 
производить потребительские и 
другие товары: лекарства, обору-
дование, станки, транспортные 
средства и так далее. Всё мы не 
можем – нам и не нужно стре-
миться к тому, чтобы всё произ-
водить. Но Правительство знает, 
над чем нужно работать. 

Подчеркну: с учётом демо-
графических вызовов, с кото-
рыми мы столкнулись, высокой 
потребности, а если говорить 
прямо, дефицита кадров для нас 
критически важно кардинально 
повысить производительность 
труда – это одна из ключевых за-
дач. 

А это означает внедрение 
цифровых технологий в управ-
ление, рост энерго- и ресурсо-
эффективных экономических 
предложений и реализацию та-
ких предложений, сквозную 
модернизацию промышленных 
мощностей, их роботизацию и 
автоматизацию. К 2030 году по 
числу промышленных роботов 
Россия должна войти в число 25 

ведущих стран мира. Вы знаете, 
если иметь в виду то, что у нас 
есть сегодня, это будет хорошим 
результатом.

Продолжим создание специ-
альных отраслевых центров ком-
петенций, где будут обобщаться 
и тиражироваться лучшие прак-
тики бережного производства 
в экономике и социальной сфере. 
К 2030 году не менее 40 процен-
тов средних и крупных предпри-
ятий базовых и сырьевых отрас-
лей экономики, все учреждения 
социальной сферы необходимо 
охватить проектами по повыше-
нию производительности труда. 
Это общая, огромная, но очень 
важная работа.

Они должны, в конце концов, понимать, что у нас 
тоже есть оружие, которое может поражать цели 
на их территории

С 1 марта 2024 года ветераны специальной военной операции, а также 
солдаты и офицеры, которые сейчас сражаются в действующих частях, 
смогут подать заявление для участия в первом учебном потоке специальной 
кадровой программы
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Кроме того, на увеличение 
эффективности, перевооружение 
производств должны быть на-
целены передовые инженерные 
школы, которые создаются на 
базе вузов. Мы ставили перед со-
бой цель создать 50 таких школ. 
30 из них уже создано, ещё 20 за-
пускаем в текущем году.

Предлагаю расширить эту про-
грамму ещё на 50 инженерных 
школ. То есть в общей сложности 
развернуть сеть по стране – сеть из 
100 таких центров, которые будут 
готовить специалистов высшей 
квалификации и предлагать ори-

гинальные технические решения, 
причём в самых разных областях: в 
промышленности, в сельском хо-
зяйстве, в строительстве, в транс-
порте, в социальной сфере.

Конечно, всегда и по каж-
дому из этих направлений нуж-
но использовать искусственный 
интеллект – к этому стремиться. 
Нужно также модернизировать 
сеть научно-технических библи-
отек в вузах и научных органи-
зациях, сделать их настоящими 
цифровыми центрами знаний и 
информации. Выделим на эти 
цели – тоже дополнительно – де-
вять миллиардов рублей.

Уважаемые коллеги! 
За последние годы в России 

открылись сотни новых заводов, 
фабрик и производств. Они от-
крываются, открываются, мы уже 
к этому привыкли. Это текущая 
работа. Но среди них и такие ин-
дустриальные гиганты, как гор-
но-металлургический комбинат 
«Удокан» в Забайкалье, Тайшет-
ский алюминиевый завод в Ир-
кутской области, Мурманский 
центр строительства крупнотон-
нажных морских сооружений, 
«ЗапСибНефтехим» в Тюменской 
области.

Этот перечень, безусловно, 
можно продолжать. 

Обращаю внимание, в пред-
стоящие шесть лет уровень ва-
ловой добавленной стоимости 
обрабатывающей промышленно-
сти России должен увеличиться 
не менее чем на 40 процентов по 
сравнению с 2022 годом. Такое 
форсированное индустриальное 
развитие означает создание ты-
сячи новых производств, совре-
менных, хорошо оплачиваемых 
рабочих мест. 

Мы уже сформировали свое-
го рода промышленное «меню». 
Компании, реализующие инду-
стриальные проекты, могут вы-
брать оптимальные меры под-
держки, соглашения о защите и 
поощрении капиталовложений, 
специальные инвестконтракты, 
кластерную инвестиционную 
платформу и так далее. Достаточ-
но много инструментов изобрели 
и применяем. Обязательно будем 
развивать все эти механизмы. 

Так, за шесть лет дополни-
тельно направим 120 миллиардов 
рублей на субсидии компани-
ям для проведения НИОКРов, 
а также на расширение про-
мышленной ипотеки. И за счёт 
этой программы дополнительно 
построим и модернизируем ещё 
более 10 миллионов квадратных 
метров производственных пло-
щадей. Я просто для сравнения 
хочу отметить. Кстати, плюсом 
к тем темпам, которые мы уже на-
брали. 

Вот для сравнения. Сегодня 
в России ежегодно строится око-
ло четырёх миллионов квадрат-
ных метров производственных 
площадей. Это весомый показа-
тель обновления нашего инду-
стриального потенциала, а мы 
дополнительно, как я сказал, 
10 миллионов будем делать. 

Далее. На 300 миллиардов ру-
блей пополним фонд развития 
промышленности. Увеличим его 
капитал почти в два раза и наце-
лим на поддержку высокотехно-
логичных проектов. Ещё не менее 
200 миллиардов дополнительно 
выделим в рамках кластерной 
инвестиционной платформы 

на субсидирование процентных 
ставок для проектов по выпуску 
приоритетной промышленной 
продукции. Чтобы стимулировать 
обновление производственных 
мощностей предприятий обра-
батывающей промышленности, 
предлагаю для них увеличить базу 
для расчёта амортизации. Она 
составит 200 процентов затрат 
на российское оборудование и 
НИОКРы. Это вроде как скучная 
субстанция, но я поясню, о чём 
идёт речь. Если компания при-
обретает отечественные станки 
на 10 миллионов рублей, то она 
сможет уменьшить налогооблага-
емую базу на 20 миллионов. Это 
серьёзная поддержка. 

Продолжим развитие инду-
стриальных технопарков с акцен-
том на размещение производств 
малого и среднего бизнеса по 
нашим технологическим при-
оритетам. Здесь важно использо-
вать преимущества кластерного 
подхода, когда компании растут 
вместе со своими смежниками и 
поставщиками, а их кооперация 
даёт взаимовыгодный эффект для 
всех. Обращаю внимание Прави-
тельства: до 2030 года необходи-
мо создать ещё не менее 100 таких 

площадок. Они должны форми-
ровать точки роста по всей тер-
ритории страны, стимулировать 
капиталовложения. 

Мы ставим цель: к 2030 году 
объём инвестиций в ключе-
вых отраслях должен прибавить 
70 процентов. Кстати, здесь у нас 
динамика хорошая. Хочется ска-
зать даже, очень хорошая. 

Темп роста инвестиций нако-
пленным итогом в 2021 году со-
ставил 8,6 процента, а план был 
4,5. В 2022 году – 15,9 процента 
при плане 9,5. А за девять меся-
цев прошлого года при плане на 
год 15,1 процента прирост соста-
вил 26,6 процента. Надо и дальше 
двигаться опережающими темпа-
ми.

Наша банковская система, 
фондовый рынок должны в пол-
ной мере обеспечивать приток 
капитала в экономику, в её ре-
альный сектор, в том числе че-
рез механизмы проектного и ак-
ционерного финансирования. 
В ближайшие два года с исполь-
зованием фондов акционерного 
капитала будут поддержаны ин-
дустриальные проекты с инве-
стициями более чем на 200 мил-
лиардов рублей. Смысл такого 
механизма в том, что Корпорация 
развития «ВЭБ.РФ» при участии 
коммерческих банков входит 
в капитал высокотехнологичных 
компаний, оказывает содействие 
на фазе их активного роста.

Уже давал поручение запу-
стить особый режим первичных 

размещений акций компаний, 
которые работают в приоритет-
ных высокотехнологичных на-
правлениях. Обращаю внимание 
коллег и в Минфине, и в Цен-
тральном банке: нужно ускорить 

запуск этого механизма, включая 
компенсацию затрат на размеще-
ние ценных бумаг. Нужно делать 
это в конце концов. 

Повторю: российскому фон-
довому рынку необходимо уси-
лить свою роль как источника 
инвестиций. Его капитализация 
к 2030 году должна удвоиться по 
сравнению с нынешним уровнем 
и составить 66 процентов ВВП. 
При этом важно, чтобы у граждан 
была возможность надёжно инве-
стировать свои сбережения в раз-
витие страны и получать при этом 
дополнительные доходы. 

Уже принято решение: добро-
вольные накопления в негосудар-
ственных пенсионных фондах в 
объёме до двух миллионов восьми 
тысяч рублей будут застрахованы 
государством, то есть их возврат 
гарантирован. 

Кроме того, будут застрахова-
ны долгосрочные индивидуаль-
ные и инвестиционные счета на 

сумму до 1,4 миллиона рублей. 
На вложения граждан в долго-
срочные финансовые инструмен-
ты в размере до 400 тысяч рублей 
в год распространим единый на-
логовый вычет. 

При этом считаю необхо-
димым запустить новый ин-
струмент – так называемый 
сберегательный сертификат. 
Граждане смогут размещать свои 
сбережения в банках на длитель-
ный срок – более трёх лет. Сер-
тификат будет безотзывным, а 
значит, банки смогут предлагать 
клиентам более высокий выгод-
ный процентный доход. Конечно, 
эти средства граждан также будут 
застрахованы государством в раз-
мере до 2,8 миллиона рублей, то 
есть в два раза больше, чем по 
обычным депозитам в банках. 

Подчеркну: все меры государ-
ственной поддержки инвестиций, 
создание и модернизация пред-
приятий должны быть увязаны 
с повышением заработных плат 
сотрудников, с улучшением усло-
вий труда и социальных пакетов 
для работников. 

Конечно, принципиальное 
требование: отечественный биз-
нес должен работать в российской 
юрисдикции, не выводить сред-
ства за рубеж, где, как оказалось, 
можно всё потерять. А теперь мы 
с коллегами из бизнеса встреча-
емся и думаем, как бы им помочь 
что-то вытащить оттуда. Не надо 
туда уводить, и тогда не будем ре-
шать вопросы, как вернуть. 

Вкладывать ресурсы нужно 
в Россию, в регионы, в развитие 
компаний, в подготовку кадров. 
Самая надёжная защита активов, 
капиталов российского бизнеса – 
наша сильная, суверенная страна. 

Абсолютное большинство 
предпринимателей стоит на оте-
чественных, патриотических по-
зициях. И бизнес, который ра-
ботает здесь, в России, должен 
иметь гарантии неприкосновен-
ности собственности, активов и 
своих новых вложений. Вложе-
ния сюда и защита инвестиций, 
защита прав предпринимателей 
взаимосвязаны, безусловно, и 
мы должны это обеспечить. Это 
в интересах государства, всего 
общества, в интересах миллионов 
людей, которые трудятся в сфе-
ре частного бизнеса, крупного, 
среднего, малого.

Я всегда говорил и скажу ещё 
раз: никому – ни представителям 
власти, ни сотрудникам право-
охранительных органов – не по-
зволено притеснять людей, пре-
ступать закон или использовать 
его в корыстных целях. Нужно 
людям, в том числе из предпри-
нимательской среды – и сейчас 
я говорю именно о них – помо-
гать. Они создают рабочие места, 
обеспечивают работой, зарплату 
платят людям. В этом призвание 
власти – помогать.

Уважаемые коллеги!
Всё более значимый вклад 

в экономический рост вносят 
малый и средний бизнес. Сегод-
ня его доля в таких отраслях, как 
обрабатывающие производства, 
туризм, ИТ, превышает 21 про-
цент. Ярко заявили о себе сотни 
новых отечественных брендов. 
В прошлом году в России зареги-
стрировано один миллион двести 

тысяч новых компаний в сфере 
малого и среднего бизнеса. 

Обращаю внимание: это са-
мый высокий показатель за по-
следние пять лет. Люди стремятся 
начать своё дело, верят в себя, в 
свою страну и в свой успех. Особо 
отмечу, что за 2023 год на 20 про-
центов выросло число молодых 
предпринимателей в возрасте до 
25 лет. Сегодня их более 240 ты-
сяч. 

Такую созидательную энер-
гию нужно обязательно поддер-
жать, чтобы средний доход на ра-
ботника, занятого в сфере малого 
и среднего бизнеса, в предстоя-
щие шесть лет рос быстрее темпов 
увеличения ВВП. То есть должна 
повышаться эффективность та-
кого бизнеса, его качественные 
показатели. 

Уже говорил, что не должно 
быть ситуации, когда компаниям 
фактически невыгодно набирать 
обороты, потому что налоговые 
платежи при переходе с упрощён-
ного на общий налоговый режим 
резко возрастают. Получается, 
что государство подталкивает 
бизнес к дроблению – к другим 
способам так называемой опти-
мизации фискальной нагрузки.

Прошу Правительство со-
вместно с парламентариями про-
работать параметры амнистии 
в отношении некрупных компа-
ний, которые при фактическом 
росте бизнеса были вынуждены 
использовать схемы налоговой 
оптимизации. 

Что здесь важно? Такие ком-
пании должны отказаться, разу-
меется, от искусственного, по 
сути притворного, дробления 

бизнеса – перейти к нормальной, 
цивилизованной работе «в бе-
лую». При этом подчеркну: ника-
ких штрафов – подчёркиваю это 
особо – никаких штрафов, санк-
ций, пересчёта налогов за преды-

дущие периоды не будет. В этом 
смысл амнистии.

Кроме того, поручаю Пра-
вительству уже со следующего 
года предусмотреть механизм не 
резкого, а именно плавного уве-
личения налоговой нагрузки для 
компаний, которые переходят 
с «упрощёнки» на общий порядок 
налогообложения.

Далее. Мы пошли на такое ре-
шение, как временные моратории 
на проверки. Эта мера себя пол-
ностью оправдала. Компаниям, 
которые гарантируют высокое 
качество товаров и услуг, несут 
ответственность перед потреби-
телями, действительно можно и 
нужно доверять. 

Поэтому считаю возможным 
с 1 января 2025 года отказать-
ся от временных мораториев на 
проверки бизнеса и вместо этого 
с учётом наработанного опыты 
полностью перейти на риск-
ориентированный подход, закре-
пив его законодательно. Там, где 
риски отсутствуют, надо приме-
нять профилактические меры и, 
таким образом, минимизировать 
число проверок. 

И ещё: предлагаю предоста-
вить некрупному бизнесу спе-
циальное право – раз в пять лет 
оформлять кредитные канику-
лы на срок до шести месяцев без 
ухудшения кредитной истории. 

Повторю: нужно создать все 
условия, чтобы малые и сред-
ние компании развивались ди-
намично, а качество этого роста 
повышалось за счёт высокотех-

нологичных направлений произ-
водственного бизнеса. В целом 
налоговый режим для производ-
ственных предприятий малого 
и среднего бизнеса должен быть 
смягчён. 

Прошу Правительство пред-
ставить на этот счёт конкрет-
ные предложения. Мы много раз 
об этом говорили. Пожалуйста, 
предложения уже созрели, по 
сути.

Особо отмечу работу малого и 
среднего бизнеса на селе, в агро-
промышленном комплексе. Сей-
час мы не только полностью обе-
спечиваем себя продовольствием. 
Россия – лидер на глобальном 
рынке пшеницы. Мы входим в 
двадцатку ведущих стран – экс-
портёров продуктов питания. 
Благодарю работников сельского 
хозяйства, фермеров, специали-
стов, занятых в сельском хозяй-
стве в целом, – благодарю вас за 
впечатляющие результаты. 

К 2030 году объём произ-
водства российского АПК дол-
жен ещё вырасти не менее чем 
на четверть по сравнению с 2021 
годом, а экспорт – увеличиться 
в полтора раза. Мы обязательно 
продолжим поддержку отрасли, 
а также программу комплексного 
обустройства сельских террито-
рий, включая обновление и мо-
дернизацию почтовых отделений.

Особое решение используем 
для развития прибрежных реги-
онов. Напомню: у нас действует 
правило «квота под киль». Оно 
должно строго выполняться. Речь 
идёт, как некоторые здесь из при-
сутствующих знают, о том, что 
компании получают квоты на 

добычу морепродуктов под обя-
зательство закупать новые про-
мысловые суда российского про-
изводства, обновлять флот. 

Вместе с тем в этом году фе-
деральный бюджет получил от 
продажи квот на морепродукты 
существенные деньги – порядка 
200 миллиардов рублей. Антон 
Германович [Силуанов] здесь, 
с ним договорились – предлагаю 
часть этих средств целевым обра-
зом направить на социальное раз-
витие муниципалитетов, которые 
являются базой нашей рыболов-
ной отрасли.

Уважаемые коллеги!
В современных условиях по-

вышение эффективности всех 
сфер производительности труда 
неразрывно связано с цифрови-
зацией, с использованием тех-
нологий искусственного интел-
лекта – уже об этом упоминал. 
Такие решения дают возможность 
создавать цифровые платформы, 
которые позволяют оптимально 
выстроить взаимодействие граж-
дан, бизнеса и государства между 
собой. 

Так, предстоит создать плат-
форму, которая поможет гражда-
нину поддерживать и сохранять 
здоровье на протяжении всей 
жизни, пользоваться потенци-
алом всей системы здравоох-
ранения. Например, на основе 
данных цифрового профиля он 
сможет получить дистанционное 
заключение специалиста феде-
рального медицинского центра, 
а доктор, семейный врач – оце-
нить именно целостную картину 
здоровья человека, прогнозиро-
вать возникновение заболеваний, 
предотвращать осложнения, вы-
бирать индивидуальную и потому 
наиболее эффективную тактику 
лечения.

Всё, о чём говорю, не какие-то 
рассуждения о далёком будущем. 
Такие практики уже внедряются 
в работу ведущих медицинских 
центров. Задача в том, чтобы рас-
пространить их по всей стране, 
сделать массовыми и доступны-
ми.

Считаю, что к 2030 году нуж-
но сформировать цифровые плат-
формы во всех ключевых отраслях 
экономики и социальной сферы. 
Эти и другие комплексные задачи 
будут решаться в рамках нового 
национального проекта «Эконо-
мика данных». Направим на его 
реализацию в предстоящие шесть 
лет не менее 700 миллиардов ру-
блей. 

Для государства такие техно-
логии, интегральные платформы 
открывают огромные возможно-
сти для планирования и развития 
экономики отдельных отраслей, 
регионов и городов, для эффек-
тивного управления нашими 
программами и национальными 

проектами. Главное, мы сможем 
и дальше выстраивать работу всех 
уровней власти вокруг интересов 
каждого человека, каждой семьи, 
предоставлять государственные и 
муниципальные услуги гражда-
нам, бизнесу проактивно, в удоб-
ном формате с максимально бы-
стрым получением результата. 

Кстати, Россия уже являет-
ся одним из мировых лидеров по 
внедрению государственных ус-
луг в электронном виде. Многим, 
в том числе европейским стра-
нам, ещё предстоит достичь на-
шего уровня. Но и мы, безуслов-
но, не должны и не собираемся 
стоять на месте. 

Важным элементом цифро-
вых платформ являются алгорит-
мы искусственного интеллекта. 
Здесь мы также должны быть са-
модостаточными и конкуренто-
способными. Уже подписан указ 
об утверждении обновлённой 
редакции Национальной стра-
тегии развития искусственного 
интеллекта. В ней поставлены 
новые цели, в том числе надо обе-
спечить технологический сувере-
нитет по таким революционным 
направлениям, как генератив-
ный искусственный интеллект и 
большие языковые модели. Их 
внедрение обещает настоящий 
прорыв в экономике и социаль-
ной сфере, это должно быть на-
стоящим прорывом. Для этого 
нужно наращивать наши вычис-
лительные ресурсы. Так, к 2030 
году совокупная мощность оте-
чественных суперкомпьютеров 
должна быть увеличена не менее 
чем в 10 раз. Это абсолютно реа-
листичная задача.

Ветераны и участники специальной военной 
операции смогут в приоритетном порядке 
получить высшее образование, гражданскую 
специальность в наших ведущих вузах

Самостоятельность, самодостаточность, суверенитет нужно доказывать, 
подтверждать каждый день. Речь идёт о нашей и только нашей 
ответственности за настоящее и за будущее России

    
  ,    
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В целом необходимо разви-
вать всю инфраструктуру эконо-
мики данных. Я прошу Прави-
тельство предложить конкретные 
меры поддержки компаний и 
стартапов, которые производят 
оборудование для хранения и 
обработки данных, а также соз-
дают программное обеспечение. 
Нужно, чтобы темпы роста ин-
вестиций в отечественные ИТ-
решения как минимум вдвое пре-
вышали темпы роста экономики. 
Условия для использования циф-
ровых систем должны быть не 
только в мегаполисах, но и в ма-
лых городах, на сельских терри-
ториях и в отдалённых районах, 
вдоль федеральных и региональ-
ных трасс, местных дорог. Для 
этого уже на горизонте текущего 
десятилетия нужно обеспечить 
доступ к высокоскоростному ин-
тернету практически на всей тер-
ритории России. Решим эту зада-
чу в том числе и за счёт кратного 
наращивания нашей спутнико-
вой группировки, направим на её 
развитие 116 миллиардов рублей. 

Уважаемые коллеги! 
Сейчас хотел бы отдельно 

остановиться на вопросах реги-
онального развития. Что предла-
гается? Прежде всего надо сни-
зить долговую нагрузку субъектов 
Российской Федерации. Считаю 
необходимым списать две трети 
задолженности регионов по бюд-
жетным кредитам. По оценке, это 
позволит им сохранить порядка 
200 миллиардов рублей ежегодно 
с 2025 по 2028 год. 

Обращаю внимание: эти сэ-
кономленные средства должны 
быть, что называется, «окраше-
ны» и целевым образом направ-
лены регионами на поддержку 
инвестиций и инфраструктурные 
проекты. Уважаемые коллеги, об-
ращаю на это ваше внимание. 

Далее. В 2021 году мы запусти-
ли программу инфраструктурных 
бюджетных кредитов объёмом 
500 миллиардов рублей, затем 
расширили её до одного трилли-
она. Напомню, что такие креди-
ты предоставляются региону под 
три процента годовых на срок 
до 15 лет. Отличный инструмент 
для развития. Эти средства вы-
деляются на проекты развития, и 
регионы отмечают высокую эф-
фективность такого механизма. 
Эти кредиты не списываются, но 
в текущем году субъекты Федера-
ции начнут гасить эти долги. И 
средства, которые возвращаются 
в федеральный бюджет, предла-
гаю вновь вкладывать в развитие 
регионов, направлять их на выда-
чу новых инфраструктурных бюд-
жетных кредитов, а в целом начи-
ная с 2025 года будем наращивать 
портфель инфраструктурных 
кредитов субъектам Федерации 
не менее чем на 250 миллиардов 
рублей ежегодно. 

Также считаю, что регионам 
нужно предоставить более широ-
кие возможности распоряжаться 
средствами в рамках достижения 
целей национальных проектов. 

Приведу конкретный пример. 
Субъект Федерации модернизи-
рует, скажем, поликлинику, ка-
чественно провёл ремонт. Если 
при этом остались средства, их 
можно будет не возвращать в фе-
деральный бюджет, а направить, 
скажем, на закупку оборудования 
для отремонтированной поли-
клиники, и так далее. 

И конечно, поддержим те 
субъекты Федерации, у которых 
есть потенциал для развития, но 
нужно помочь его раскрыть, запу-
стить проекты реального сектора 
экономики, инфраструктуры, ко-
торые станут драйверами в этих 
территориях. 

Сейчас 10 субъектов Фе-
дерации с низкой бюджетной 
обеспеченностью реализуют 
индивидуальные программы со-
циально-экономического раз-
вития. Я прошу Правительство 
продлить действие этих программ 
ещё на шесть лет.

К 2030 году все наши регионы 
должны стать экономически более 
самодостаточными. Повторю, это 
вопрос справедливости, равных 
условий для самореализации граж-
дан и высоких стандартов жизни 
на всей территории страны. 

Уважаемые коллеги!
Как видим, планы боль-

шие, расходы – тоже. Предстоят 
масштабные инвестиции в со-
циальную сферу, демографию, 
экономику, науку, технологии, 
инфраструктуру. 

В этой связи хочу сказать 
о налоговой системе. Безуслов-
но, она должна обеспечивать 
поступление ресурсов для реше-
ния общенациональных задач, 
а также для реализации регио-
нальных программ, призвана со-

кращать неравенство, причём не 
только в обществе, но и в соци-
ально-экономическом развитии 
субъектов Федерации; учитывать 
уровень доходов граждан и ком-
паний. 

Предлагаю продумать под-
ходы к модернизации нашей 
фискальной системы, к более 
справедливому распределению 
налогового бремени в сторону 

тех, у кого более высокие личные 
и корпоративные доходы. 

И напротив, нужно снизить 
налоговую нагрузку на семьи, 
в том числе за счёт вычетов, 
о которых сегодня уже сказал. 
Стимулировать бизнес, который 
вкладывает средства в развитие, 
в реализацию инфраструктурных, 
социальных проектов. При этом 
нужно, безусловно, закрыть вся-
ческие лазейки, которые исполь-
зуются некоторыми компаниями 
для ухода от налогов или заниже-
ния своих налоговых платежей. 
Я прошу Государственную Думу, 
Правительство в ближайшее вре-
мя представить на этот счёт кон-
кретный комплекс предложений. 
И в дальнейшем, уже с учётом 
принятых изменений, предлагаю 
зафиксировать основные нало-
говые параметры до 2030 года и 
обеспечить тем самым стабиль-
ные и предсказуемые условия для 
реализации любых, в том числе 
долгосрочных, инвестиционных 
проектов. Именно об этом бизнес 
и просит в ходе наших прямых 
контактов. 

Уважаемые коллеги!
Решения в сфере финансо-

вой поддержки регионов, рост 
экономики, должны работать на 
повышение качества жизни лю-
дей, причём во всех субъектах 
Федерации. Мы уже продлили 
до 2030 года специальные про-
граммы развития таких регионов, 
как Северный Кавказ и Калинин-
градская область, Донбасс и Но-
вороссия, Крым и Севастополь, 
Арктика и Дальний Восток. Для 
22 дальневосточных городов и 
агломераций подготовлены ма-
стер-планы развития, и такая же 
работа идёт по населённым пун-
ктам в Арктике. 

Сейчас мы должны сделать 
следующий шаг. Предлагаю 
определить перечень ещё более 
200 крупных и малых городов. 
Для каждого из них должен быть 
разработан и реализован свой 
мастер-план, а в целом програм-
ма развития должна охватить 
порядка двух тысяч населённых 
пунктов, включая сёла и посёлки. 
Здесь также должны сработать 
решения по поддержке субъектов 
Федерации, о которых сегодня 
сказал, включая инфраструктур-
ные кредиты. 

Хочу обратиться к главам 
регионов. Эти ресурсы надо ис-

пользовать в том числе для рас-
ширения возможностей муници-
палитетов. Да, я помню встречу 
с руководителями некоторых му-
ниципалитетов на их форуме 
здесь, в Москве. У местного уров-
ня власти особая роль и ответ-
ственность. Именно сюда идут 
люди и граждане со своими по-
вседневными нуждами. Хочу по-
благодарить наших мэров, глав 
районов, депутатов за ваш труд, 
за внимание к запросам людей. 
И отдельно хотел бы отметить 
сотрудников муниципалитетов, 

которые работают в непосред-
ственной близости от зоны бо-
евых действий, делят со своими 
земляками все испытания. 

Соавторами планов разви-
тия городов и посёлков должны 
стать их жители. Надо активно 
использовать механизмы, когда 
граждане сами определяют, на 
какие объекты, на решение каких 
проблем нужно выделить день-

ги в первую очередь. Предлагаю 
увеличить софинансирование та-
ких, по сути, народных проектов 
из федерального и регионального 
бюджетов. 

До 2030 года продлим и все-
российский конкурс лучших про-
ектов создания комфортной го-
родской среды в малых городах и 
исторических поселениях. 

В целом по России за шесть 
лет благоустроим более 30 тысяч 
общественных пространств. Я 
прошу Правительство также ока-
зать дополнительную поддержку 
регионам, которые реконструи-
руют набережные, парки, скверы 
и исторические центры городов. 
На благоустройство и крупные 
проекты в этой сфере направим 
360 миллиардов рублей. 

Старинные здания, усадьбы, 
храмы – это зримое воплощение 
нашей национальной идентич-
ности, неразрывной связи по-
колений. Прошу Правительство, 
парламентариев, профильные 
комиссии Госсовета с участием 
общественности, конечно, про-
анализировать нормативную 
базу в сфере охраны и исполь-
зования объектов культурного 
наследия. Надо устранить явно 
избыточные, противоречивые 
требования, из-за которых порой 
памятник разрушается на глазах, 
а формально, по закону опера-

тивно принять меры по его спасе-
нию невозможно. 

Предлагаю сформировать 
долгосрочную программу сохра-
нения объектов культурного на-
следия России. Рассчитываю, что 
мы примем её на 20 лет. Нужно 
предусмотреть меры поддержки 
граждан, компаний, обществен-
ных объединений, которые гото-
вы вкладывать свой труд, время и 
средства в восстановление памят-
ников. 

Такие механизмы опробуем 
в текущем году в пилотном про-

екте Института развития «ДОМ.
РФ». В нём примут участие пять 
регионов: Забайкалье, Новгород-
ская, Рязанская, Смоленская и 
Тверская области. А к 2030 году 
по всей стране надо привести 
в порядок не менее тысячи объ-
ектов культурного наследия, дать 
им вторую жизнь, чтобы они слу-
жили людям и украшали наши го-
рода и сёла.

Обязательно продолжим фун-
даментальные проекты в сфере 
культуры, сохраним их финан-
сирование. Будем обновлять ин-
фраструктуру музеев, театров, 
библиотек, клубов, школ ис-
кусств, кинозалов. За шесть лет 
дополнительно направим более 
100 миллиардов рублей на про-
светительские, образовательные, 
исторические и другие востре-
бованные творческие проекты 
в кино, в интернете, в социаль-
ных сетях. 

Предлагаю также расширить 
программу «Пушкинская карта», 
с помощью которой школьни-
ки и молодёжь могут бесплатно 
посещать кино, музеи, театры 
и выставки, а сами учреждения 
культуры получают стимул для 

развития и для запуска новых 
проектов, в том числе с участием 
бизнеса. Прошу Правительство 
подготовить свои дополнитель-
ные предложения.

Кроме того, по аналогии 
с программами «Земский учи-
тель» и «Земский доктор» запу-
стим с 2025 года программу «Зем-
ский работник культуры». Люди 
постоянно говорят об этом на 
встречах. Специалист, который 
переедет на работу в село, в ма-
лый город, сможет получить еди-
новременную выплату в 1 милли-
он рублей, а на Дальнем Востоке, 
в Донбассе и Новороссии эта сум-
ма будет вдвое выше – 2 миллио-
на рублей. 

Ещё одно дополнительное ре-
шение, которое нужно доработать 
и принять. Прошу Правительство 
предусмотреть особые условия 
семейной ипотеки именно для 
малых городов, а также для тех 
регионов, где новые многоквар-
тирные дома строятся в неболь-
шом объёме или их вообще нет. 
Нужно сделать это максималь-
но оперативно, решить вопрос 
о ключевых параметрах, в том 
числе размерах первичного взно-
са и ставки по кредиту. Я прошу 
иметь это в виду, буду ждать от вас 
предложений.

Далее. Также продолжим спе-
циальные ипотечные програм-
мы со ставкой два процента для 
жителей Дальнего Востока и Ар-
ктики, Донбасса и Новороссии. 

Кредит на таких же льготных 
условиях в этих регионах смогут 
получать и участники и ветераны 
специальной военной операции. 

Отдельно поддержим проекты 
комплексного развития террито-
рий под застройку, возведение 
жилых кварталов со всей инфра-
структурой в регионах с пока ещё 
недостаточным уровнем соци-
ально-экономического развития, 
где многие обычные наши пред-
ложения не работают. Для этих 
территорий направим на данные 
цели дополнительно 120 милли-
ардов рублей. 

В этой связи следующая си-
стемная задача. При федераль-
ной поддержке многие регионы 
существенно нарастили темпы 

расселения аварийного жилья. 
В общей сложности за послед-
ние 16 лет в новые квартиры 
переехали 1 миллион 730 тысяч 
человек. В предстоящие шесть 
лет важно не снижать такую ди-
намику. Прошу Правительство 
подготовить и запустить новую 
программу расселения аварий-
ного жилья. 

Что касается систем ЖКХ, 
то мы будем наращивать темпы 
модернизации коммунальной 
инфраструктуры. В общей слож-
ности до 2030 года на эти цели 
будет направлено 4,5 триллиона 
рублей, включая частные компа-
нии. 

Продолжим и реализацию на-
шего проекта «Чистая вода». Для 
многих наших городов, сельских 
поселений эта проблема чрезвы-
чайно актуальная. Прежде всего 
речь идёт о надёжном снабжении 
качественной питьевой водой. 

Отдельная тема – газифика-
ция. В планах обеспечить этим 
экологичным топливом города и 
районы Якутии, Бурятии, Хаба-
ровского, Приморского, Забай-
кальского краёв, Мурманской и 
Амурской областей, Еврейской 

автономной области, Карелии, 
такой крупный город России, 
как Красноярск. Также с помо-
щью СПГ газифицируем Кам-
чатский край и некоторые дру-
гие районы. 

Естественно, это даст возмож-
ность расширить программу со-
циальной газификации. Благода-
ря ей газ уже подведён бесплатно 
к границам 1 миллиона 100 тысяч 
участков. Приём заявок продол-
жается, при этом льготным ка-
тегориям граждан, в том числе 
семьям участников специальной 
военной операции, мы помогаем 
с проведением газовых коммуни-
каций внутри участка. 

Что отдельно сейчас хотел бы 
сказать. В границах многих на-
селённых пунктов, куда уже про-
ведён сетевой газ, расположены 
садоводческие товарищества. 
Люди годами, порой из поколе-
ния в поколение обихаживают 
свои земельные участки, а сейчас 
строят там дома, в которых мож-
но жить круглый год, но подклю-
читься к сетям не могут, потому 
что садовые товарищества не по-
падают в программу социальной 
газификации. 

Проблема затрагивает милли-
оны семей! Безусловно, её нужно 
решить, причём решить в инте-
ресах наших граждан, а именно 
расширить программу социаль-
ной газификации и продолжить 
сети до границ участков с домом 
садоводческих товариществ. 

Также получат поддержку 
жители отдалённых северных и 
дальневосточных территорий, 
где в ближайшие годы пока не 
будет сетевого газа. Сегодня они 
отапливают свои дома углём или 
дровами. Теперь с помощью суб-
сидий от государства они смогут 
приобрести современное эко-
логичное оборудование, причём 
отечественного производства. 
В первую очередь поддержку 
должны получить наиболее нуж-
дающиеся семьи. Выделим на эти 
цели также дополнительно по-
рядка 32 миллиардов рублей. 

С учётом современных эколо-
гических стандартов будем раз-
вивать общественный транспорт, 
снижать его возраст. До 2030 года 

субъекты Федерации дополни-
тельно получат около 40 тысяч 
автобусов, троллейбусов, трамва-
ем, электробусов. Дополнитель-
но предусмотрим на эту програм-
му обновления общественного 
транспорта 150 миллиардов ру-
блей из федерального бюджета. 

Обновим и парк школьных 
автобусов темпами, причём не 
менее трёх тысяч машин в год, 
что особенно важно для малых 
городов и сельской местности. 
Об этом говорят и жители, и гла-
вы муниципалитетов регионов. 
Действительно, очень важная 
программа. Поэтому выделим на 
закупку школьных автобусов ещё 
дополнительно 66 миллиардов 
рублей. И конечно, это долж-
на быть техника, произведённая 
в России полностью или с высо-
кой степенью локализации. 

В рамках проекта «Чистый 
воздух» в 12 индустриальных 
центрах России, как вы знаете, 
удалось снизить вредные выбро-
сы в атмосферу. С прошлого года 
к проекту подключились ещё 29 
городов. В целом по стране объ-
ём вредных выбросов в атмосфе-
ру должен быть сокращён вдвое. 
К этой цели будем двигаться по-
этапно. Для оценки результатов 
создадим комплексную систему 
мониторинга качества окружаю-
щей среды.

За последние пять лет очи-
щены тысячи километров рек и 
берегов, почти наполовину со-
кращены грязные стоки в Вол-
гу. Теперь предлагаю поставить 
цель – вдвое снизить загрязне-
ние основных водных объектов 
России. 

За последние пять лет лик-
видировали 128 крупных свалок 
в городах и 80 объектов нако-
пленного экологического вреда, 
которые буквально отравляли 
жизнь людей в 53 регионах Рос-
сии. В безопасное состояние 
приведены территории полигона 
«Красный Бор», «Байкальского 
ЦБК» и Усолья-Сибирского. 

Что в этой связи, уважаемые 
коллеги, хотел бы подчеркнуть. 
На этих объектах проведены пока 
только самые неотложные меро-
приятия, но это далеко не всё. 
Оставлять их в таком состоянии, 
как сейчас, тоже ни в коем случае 
нельзя. Надо довести эту работу 
до конца, создать здесь всю необ-
ходимую инфраструктуру. 

В целом по всей России про-
должим ликвидацию наиболее 
опасных объектов накопленного 
экологического вреда. В пред-
стоящие шесть лет должно быть 
ликвидировано не менее 50 таких 
точек высоких экологических 
рисков. 

Надо создавать стимулы для 
бизнеса и внедрять зелёные тех-
нологии, переходить на эко-
номику замкнутого цикла. Тем 
более что у нас, по сути, с нуля 
создана современная отрасль об-
ращения с отходами. Для их об-
работки и утилизации построены 
250 предприятий. Задача к 2030 
году – сортировать всё, что под-
лежит сортировке, все твёрдые 
отходы и не менее четверти из 
них использовать вторично. Вы-
делим на такие проекты допол-
нительные финансовые средства, 
построим совместно с бизнесом 
ещё порядка 400 объектов по об-
ращению с отходами и восемь 
экопромышленных парков. 

Что ещё хочу сказать. В ходе 
встреч с гражданами на Дальнем 
Востоке, в Сибири, в других реги-
онах не раз звучала тема сбереже-
ния наших лесных богатств, о том, 
что надо наводить порядок с не-
легальными вырубками, с охраной 
лесных массивов.

Масштаб исторических вызовов, которые 
стоят перед Россией, требует предельно чёткой, 
слаженной работы государства, гражданского 
общества, бизнеса

Выполнение всех намеченных планов сегодня 
прямо зависит от наших солдат, офицеров, 
добровольцев – всех военнослужащих, которые 
сражаются сейчас на фронте

    
  ,    
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У этой темы действительно 
огромный общественный ре-
зонанс. Она важна почти для 
каждого человека, мы здесь, что 
называется, всем миром объеди-
няем усилия, и ситуация посте-
пенно меняется. 

Очень важный рубеж: начиная 
с 2021 года в России восстанавли-
вается лесов больше, чем выруба-
ется. Я хочу поблагодарить за этот 
результат волонтёров, школьни-
ков, студентов, всех граждан, ко-
торые высаживали деревья, уча-
ствовали в экологических акциях, 
и, конечно, представителей биз-
неса за поддержку таких проек-
тов. Мы обязательно продолжим 
восстановление лесов, парков, 
садов, в том числе вокруг агломе-
раций и промышленных центров.

Отдельным решением пред-
лагаю повысить зарплаты спе-
циалистов, которые трудятся 
в лесном хозяйстве, в сфере ме-
теорологии, охраны окружающей 
среды, то есть занимаются важ-
нейшими вопросами экологиче-
ского благополучия. Надо честно 
сказать, что вопросы, которые 
они решают, очень важные, а до-
ходы у них очень скромные. 

Для поддержки граждан-
ских инициатив в сфере защиты 
окружающей среды считаю не-
обходимым учредить фонд эко-
логических и природоохранных 
проектов. Для начала совокуп-
ный объём его грантов составит 
1 миллиард рублей в год.

Продолжится работа и по со-
хранению особо охраняемых 
природных территорий, защите 
и восстановлению редких и ис-
чезающих видов растений и жи-
вотных. Предлагаю в этой связи 
подумать и об открытии сети цен-
тров реабилитации для травмиро-
ванных и конфискованных диких 
животных.

К 2030 году во всех нацио-
нальных парках страны создадим 
инфраструктуру экологическо-
го туризма, включая экотропы и 
пешие туристические маршруты, 
в том числе маршруты выходного 

дня для школьников, площадки 
отдыха, музеи и визит-центры.

Современная, безопасная ин-
фраструктура появится и вблизи 
водных объектов, в том числе на 
озере Байкал. Здесь до 2030 года 
откроется круглогодичный ку-
рорт. При этом считаю важным, 
строго придерживаться принци-
па «ноль загрязнения», то есть 
полного отсутствия отходов и не-
очищенных стоков в озере. Стро-
ительство байкальского курорта 
станет частью крупного проекта 
«Пять морей».

Современные гостиничные 
комплексы также появятся на 
побережьях Каспия, Балтики, 
Азовского, Чёрного и Японского 
морей. Только этот проект позво-
лит увеличить внутренний турпо-
ток ещё на 10 миллионов человек 
в год. 

А в целом по стране – с учё-
том динамичного развития таких 
туристических центров, как Ал-
тай, Камчатка, Кузбасс, Север-
ный Кавказ, Карелия, Русский 
Север – до 2030 года турпоток 
должен практически удвоиться до 
140 миллионов человек в год. При 
этом вклад туризма в ВВП России 
также вырастет вдвое – до пяти 
процентов. В ближайшее время 
выработаем дополнительные ре-
шения на этот счёт.

Развитие туризма, региона 
в целом обеспечивает транспорт-
ная инфраструктура. Уже откры-
лось скоростное автомобильное 
движение между Москвой и Ка-

занью, в текущем году продлим 
магистраль до Екатеринбурга, 
а в следующем – до Тюмени. 
В перспективе современный и 
безопасный маршрут пройдёт 
через всю страну – до Владиво-
стока.

Также за шесть лет в России 
должно быть построено более 
50 обходов городов. Новый зна-
чимый автодорожный проект – 
это, конечно, строительство трас-
сы Джубга – Сочи. Она сократит 
время в пути от трассы М-4 «Дон» 
до Сочи в четыре раза – до полу-
тора часов – и, более того, позво-
лит активно развиваться Черно-
морскому побережью.

Но сразу хочу сказать, – мы 
с Правительством договорились, 
хочу и публично тоже об этом 
сказать, – это, конечно, сложный 

и очень капиталоёмкий проект: 
там сплошные тоннели и мосты, 
дорогой проект. Но тем не менее 
прошу Правительство предоста-
вить схему его финансирования. 
Проработайте это.

Мы уже привели в порядок 
федеральные трассы и практиче-
ски 85 процентов дорог в круп-
ных агломерациях. Надо строго 
выдерживать этот уровень. При 
этом в предстоящие годы осо-
бый акцент сделаем на развитии 
именно региональных дорог. 

Более доступными должны 
стать авиаперелёты. Нужно повы-
сить так называемую авиацион-
ную мобильность граждан, к 2030 
году интенсивность авиасооб-
щения в России должна вырасти 
в полтора раза к уровню прошло-
го года. 

Для этого планируем ускорить 
и развитие внутри- и межрегио-
нального воздушного сообщения. 
И здесь перед Правительством 
стоит конкретная задача: за шесть 

лет провести модернизацию ин-
фраструктуры не менее 75 аэро-
портов – это больше трети аэро-
портовой сети России. Направим 
на эти цели не менее 250 милли-
ардов рублей. Это будет прямое 
бюджетное финансирование. 

Предстоит обновить и воздуш-
ный парк наших авиакомпаний за 
счёт собственных отечественных 
самолётов. Они должны отвечать 
всем современным требованиям 
по качеству, удобству и безопас-
ности – сложная задача. Поку-
пали слишком много за границей 
авиационного транспорта, а своё 
производство не развивали. 

Но тем не менее передовые 
российские разработки в маши-
ностроении, в строительстве, 
связи и цифровых системах будут 
востребованы и в создании сети 
высокоскоростных железных до-
рог. По этому направлению тоже 
скажу пару слов. 

Первый маршрут между Мо-
сквой и Петербургом пройдёт 
через Тверь и нашу древнюю сто-
лицу – Великий Новгород. Затем 
будем прокладывать магистрали 
в Казань и на Урал, в Ростов-
на-Дону, на Черноморское по-
бережье, в Минск, в братскую 
Белоруссию, по другим востребо-
ванным направлениям.

Продолжится масштабная 
модернизация Центрального 
транспортного узла. Московские 
центральные диаметры станут ос-
новой для того, чтобы соединить 
современными скоростными 

маршрутами столичный регион 
с Ярославской, Тверской, Калуж-
ской, Владимирской и другими 
областями. 

Необходимо модернизиро-
вать и опорную сеть внутренних 
водных путей. За счёт этого обе-
спечить дополнительные эконо-
мические эффекты и в области 
туризма, в области развития про-
мышленности, развития отдель-
ных чувствительных, очень важ-
ных для нас регионов, в том числе 
регионов Крайнего Севера. 

Что хочу сказать здесь допол-
нительно. Современная инфра-
структура прямо работает на рост 
капитализации всех активов стра-
ны, регионов, которые задейству-
ют свои транзитные туристиче-
ские потенциалы, могут вовлечь 
в оборот земельные участки под 

промышленные и сельскохозяй-
ственные объекты, а для граж-
дан это возможность строить дом 
для большой семьи, жить в более 
комфортных условиях, для бизне-
са это новые перспективы, в том 
числе на внешних рынках.

В этой связи отдельный во-
прос, который поднимался на од-
ной из моих встреч, – это очереди 
на пограничных пунктах пропу-
ска. Особенно остро эта пробле-
ма стоит на Дальнем Востоке. По 
регламенту, таможенный досмотр 
составляет 19 минут, в реальности 
практически каждый водитель 
грузовой фуры нередко ждёт на 
границе часами.

Перед коллегами из Минтран-
са стоит конкретная задача: ти-
повое время досмотра грузового 
транспорта на границе не должно 
превышать 10 минут. Современ-
ные технологии позволяют это 
сделать.

Такие требования важны и для 
ритмичной работы транспортно-

го коридора «Север – Юг», кото-
рый свяжет Россию со странами 
Ближнего Востока и Азии. Его 
основой станут не только автомо-
бильные маршруты, но и бесшов-
ное железнодорожное сообщение 
на всём протяжении от наших 
портов на Балтике и Баренцевом 
море до побережья Персидско-
го залива и Индийского океана. 
Также будем наращивать про-
пускную способность железных 
дорог в южном направлении, что 
позволит активно использовать 
портовые мощности Азовского и 
Чёрного морей. 

Запускается третий этап рас-
ширения Восточного полигона 
железных дорог – БАМа и Транс-
сиба. В своё время мы, извините 
за моветон, зевнули немножко, 
вовремя кое-что не сделали, но 
ладно – теперь должны навер-
стать и наверстаем. До 2030 года 
их пропускная способность воз-
растёт со 173 до 210 миллионов 
тонн в год. Одновременно долж-
ны получить развитие и порты 
Ванино и Советская Гавань. 

В зоне особого внимания – 
дальнейшее развитие Северного 
морского пути. Мы приглаша-
ем зарубежные логистические 
компании, государства активно 
использовать возможности это-
го глобального транспортного 
коридора. В прошлом году по 
нему прошло 36 миллионов тонн 
груза. Обращаю Ваше внимание, 
коллеги: это в пять раз больше 
рекордного показателя во вре-

мена Советского Союза – в пять 
раз! Обеспечим круглогодичную 
навигацию на Севморпути. Бу-
дем увеличивать обороты наших 
северных портов, включая Мур-
манский транспортный узел и, 
конечно, наращивать Арктиче-
ский флот. 

В прошлом году вышла в рейд 
уникальная научно-исследова-
тельская ледокольная платфор-

ма «Северный полюс». В начале 
этого года на Балтийском заводе 
заложен новый атомный ледокол 
«Ленинград». В следующем году 
заложим ещё один корабль тако-
го же класса – «Сталинград». А на 
дальневосточной верфи «Звезда» 
строится ледокол нового поко-
ления – «Лидер», вдвое большей 
мощности. 

На базе наших отечественных 
верфей планируем существенно 
обновить торговый флот: танке-
ры, газовозы, контейнеровозы. 
Это позволит российскому биз-
несу выстраивать эффективные 
торговые потоки в условиях ме-
няющейся логистики, кардиналь-
ных перемен в глобальной эконо-
мике.

Уважаемые граждане России! 
Дорогие друзья!

Хотел бы сказать отдельно. 
Постоянно встречаюсь с участни-
ками специальной военной опе-
рации. Это и кадровые военные, и 
добровольцы, люди гражданских 
профессий, которые были моби-
лизованы на военную службу. Все 
они с оружием в руках встали на 
защиту Родины. 

Вы знаете, смотрю на этих му-
жественных людей, порой совсем 
молодых ребят, и без всякого пре-
увеличения могу сказать, сердце 
наполняется гордостью за наших 
людей, за наш народ и за кон-
кретно этих людей. Такие, безус-
ловно, не отступят, не подведут и 
не предадут. 

Они и должны выходить на 
ведущие позиции и в системе 
образования и воспитания мо-
лодежи, и в общественных объ-
единениях, в госкомпаниях, 
бизнесе, в государственном и му-
ниципальном управлении, воз-
главлять регионы, предприятия 
в конечном итоге, самые круп-
ные отечественные проекты. Та-
кие подлинные герои и патриоты 
в жизни порой довольно скром-
ны и сдержанны, они не кичатся 
своими успехами, не произно-
сят громких лозунгов и слов. Но 
в переломные моменты истории 
именно такие люди выходят на 
передний план, берут на себя от-
ветственность. Таким людям, ко-

торые думают о стране, живут её 
судьбой, можно передать в буду-
щем и доверить Россию. 

Вы знаете, что слово «элита» 
во многом себя дискредитирова-
ло. Теми, кто, не имея никаких 
заслуг перед обществом, считает 
себя какой-то кастой с особыми 
правами и привилегиями, осо-
бенно имею в виду тех, кто в пре-
дыдущие годы набил карманы за 
счет всяких процессов в эконо-
мике девяностых годов, они точ-
но не элита. Повторю, подлин-
ная, настоящая элита – это все, 
кто служит России, труженики и 
воины, надёжные, проверенные, 
делом доказавшие свою предан-
ность России, достойные люди. 

В этой связи – о новом, счи-
таю, важном решении: уже с за-

втрашнего дня, с 1 марта 2024 
года, ветераны специальной во-
енной операции, а также солдаты 
и офицеры, которые сейчас сра-
жаются в действующих частях, 
смогут подать заявление для уча-
стия в первом учебном потоке 
специальной кадровой програм-
мы. Назовём её «Время героев». 
Эта идея, не буду скрывать, при-
шла мне в голову, когда я встре-

чался со студентами – участ-
никами специальной военной 
операции в Петербурге. Эта про-
грамма будет строиться по тем же 
стандартам, что и наши лучшие 
проекты: Высшая школа государ-
ственного управления, которую 
называют «школой губернато-
ров», а также конкурс «Лидеры 
России». Их выпускники выхо-
дят на высокие позиции во мно-
гих сферах, даже становятся ми-
нистрами, главами регионов. 

Участниками программы здесь 
смогут стать военнослужащие и 
ветераны с высшим образованием 
и управленческим опытом, неза-
висимо от звания и должности. 
Главное, это должны быть люди, 
которые проявили свои лучшие 
качества, показали, что умеют ве-
сти за собой товарищей. 

Учёба начнётся уже в ближай-
шие месяцы. Наставниками для 
первых участников программы 
станут руководители Правитель-
ства, Администрации Президен-
та, федеральных министерств, 
ведомств, главы регионов и 
крупнейших наших компаний. 
В дальнейшем расширим такие 
кадровые программы, запустим 
управленческие курсы в Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и государственной службы, 
причём статус академии считаю 
необходимым законодательно 
повысить. 

Кроме того, ветераны и участ-
ники специальной военной опе-
рации смогут в приоритетном 
порядке получить высшее обра-
зование, гражданскую специаль-
ность в наших ведущих вузах. 

Я прошу Министерство обо-
роны, командиров боевых соеди-
нений поддержать стремление 
бойцов и офицеров попробовать 
свои силы в новой кадровой про-
грамме, предусмотреть для них 
возможность подать заявку на 
участие, выезжать на очные заня-
тия. Отмечу, что участники спе-
циальной военной операции — и 
рядовые, и сержанты, и боевые 
офицеры – уже сегодня состав-
ляют костяк наших Вооружён-
ных Сил. И, безусловно, как уже 
говорил, те, кто намерен про-

должать военную карьеру, будут 
получать приоритетное продви-
жение по службе, при приёме на 
командирские курсы, в училища 
и военные академии. 

Дорогие друзья!
Самостоятельность, самодо-

статочность, суверенитет нужно 
доказывать, подтверждать каж-
дый день. Речь идёт о нашей и 
только нашей ответственности за 
настоящее и за будущее России. 
Это наша Родина, Родина наших 
предков, и она нужна и дорога 
только нам и, конечно, потом-
кам, которым мы обязаны пере-
дать сильную и благополучную 
страну. 

За последние несколько лет 
нам удалось выстроить систе-
му управления, а также реали-

зации национальных проектов 
на новых принципах, на основе 
больших массивов данных, со-
временных цифровых техноло-
гий, что позволило повысить 
эффективность работы, контро-
лировать риски, учитывать весь 
объём информации, постоянно 
донастраивать проекты и про-
граммы, опираясь на обратную 
связь с гражданами. 

Я хочу поблагодарить коллег 
из Правительства, ведомств, ре-
гионов, которые все эти годы – и 
в период пандемии, и в условиях 
санкционной агрессии против 
России – кропотливо выстраи-
вали эту систему. Знаю, что это 
была трудная сложная работа, и 
главное, она уже даёт отдачу. Мы 
видим это по результатам. 

Ровно в этой логике мы про-
должим действовать. До конца 
года все национальные проекты, 
о которых сегодня говорил, долж-
ны быть утверждены, скоордини-
рованы между собой. Хочу ещё 
раз подчеркнуть: это не проекты 
отдельных ведомств, они должны 
работать на общие системные за-
дачи, на достижение наших на-
циональных целей развития. При 
этом прошу Общероссийский на-
родный фронт и дальше держать 
на контроле исполнение реше-
ний на всех уровнях власти.

Хочу подчеркнуть, главный 
результат наших программ из-
меряется не тоннами, киломе-
трами и суммой потраченных 
денег. Главное – это оценка лю-
дей, то, как меняется к лучшему 
их жизнь. Масштаб исторических 
вызовов, которые стоят перед 
Россией, требует предельно чёт-
кой, слаженной работы государ-
ства, гражданского общества, 
бизнеса. 

Считаю необходимым уже 
сейчас не только готовить про-
ект бюджета на очередную трёх-
летку, но и верстать все основные 
расходы, инвестиции дальше, на 
период до 2030 года. То есть, по 
сути, нам надо формировать ше-
стилетний перспективный фи-
нансовый план развития страны, 
который мы, конечно же, будем 
дополнять новыми инициати-
вами. Естественно, жизнь будет 
вносить коррективы.

Несмотря на сложный пери-
од, несмотря на нынешние испы-
тания и трудности, мы намечаем 
долгосрочные планы. Програм-
ма, которую обозначил сегодня 
в Послании, носит объективный 
и фундаментальный характер. 
Это программа сильной, суве-
ренной страны, которая уверен-
но смотрит в будущее. Для дости-
жения поставленных целей у нас 
есть и ресурсы, и колоссальные 
возможности. 

Но я сейчас подчеркну глав-
ное: выполнение всех намечен-
ных планов сегодня прямо зави-
сит от наших солдат, офицеров, 
добровольцев – всех военно-
служащих, которые сражаются 
сейчас на фронте, от мужества и 
решимости наших боевых това-
рищей, которые защищают Ро-
дину, поднимаются в атаку, под 
огнём идут вперёд, жертвуют со-
бой ради нас, ради Отчизны. Это 
они, наши воины, создают сегод-
ня абсолютно необходимые усло-
вия для будущего страны и для её 
развития. 

Низкий вам поклон, ребята. 
Я благодарю всех вас, уважа-

емые коллеги, благодарю всех 
граждан России за солидарность 
и надёжность. Мы – одна боль-
шая семья, мы вместе и потому 
сделаем всё так, как планируем и 
хотим сделать, как мечтаем. 

Верю в наши победы, в успе-
хи, в будущее России! 

Участники специальной военной операции – 
и рядовые, и сержанты, и боевые офицеры –
уже сегодня составляют костяк наших 
Вооружённых Сил

Это наша Родина, Родина наших предков, и она 
нужна и дорога только нам и, конечно, потомкам, 
которым мы обязаны передать сильную 
и благополучную страну
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Выполнено очень много, но 
нам ещё много предстоит впереди. 
Вам терпения, воли, крепости духа 
и здоровья», – пожелал воинам ге-
нерал-лейтенант Денис Лямин.

«Перед нами стояла задача на-
чать штурм с дачного посёлка Ми-
лицейский. Дальше наступление 
развили и зашли непосредствен-
но в город», – рассказал замести-
тель командира роты с позывным 
«Винни», награждённый орденом 
Мужества.

Рассказ о героях нашего време-
ни продолжим старшим механи-
ком-водителем танкового батальо-
на младшим сержантом Рустемом 
Султановым. В составе экипажа 
танка он выполнял задачу по отра-
жению наступления бронегруппы 
противника на важном тактиче-
ском направлении.

Действуя из огневой засады, 
экипаж первым встретил атаку 
бронегруппы украинских бое-
виков. Умело используя складки 
местности, младший сержант Сул-
танов скрытно и оперативно менял 
огневые позиции, что позволило 
нанести повреждения бронетехни-
ке противника и вынудить его на-
чать отступление.

Заставив врага развернуться, 
Рустем вывел боевую машину на 
удобный огневой рубеж, что по-
зволило избежать ответного огня 
противника и пресечь все попыт-
ки эвакуировать бронетехнику 
иностранного производства с по-
ля боя. 

Благодаря слаженным действи-
ям экипажа танка, действовавшего 
в огневой засаде, мужественным 
и самоотверженным действиям 
младшего сержанта Султанова 
удалось уничтожить три боевые 
бронированные машины против-
ника и заставить его отступить. 

Водитель-радиотелефонист 
сержант Дмитрий Соколов проявил 
героизм и отвагу при налаживании 
защищённого канала связи в не-
посредственной близости с про-
тивником, а также своевременно 
эвакуировал раненых сослужив-
цев, тем самым спас им жизнь 

и здоровье. Указом Президента 
Российской Федерации награждён 
орденом Мужества.

Командир сапёрного отделе-
ния младший сержант Евгений Бу-
ров обеспечил успех продвижения 
наших войск, эффективно проде-
лывая проходы в минных заграж-
дениях украинских неонацистов. 
Несмотря на огонь противника, 
грамотные действия Евгения по-
зволили выполнить боевую задачу 
без потерь во вверенном ему от-
делении. Указом Президента Рос-
сийской Федерации награждён 
медалью «За отвагу». 

Ефрейтор Андрей Крючков 
в составе подразделения руко-
водил сменой наблюдателей на 
важном рубеже обороны россий-
ских войск. Двигаясь к позициям 
наблюдательных постов, вместе 

с группой наблюдателей он под-
вергся миномётному обстрелу 
со стороны украинских нео-
нацистов.

Проявляя личное мужество 
и отвагу, ефрейтор Крючков под 
плотным огневым воздействием 
противника, совершая противоог-
невые манёвры, вёл группу до на-
блюдательного поста. В результате 
сброса боеприпаса с вражеского 
БпЛА Андрей получил осколочное 
ранение, прикрывая товарища.

Прибыв на пост и самосто-
ятельно оказав себе первую по-
мощь, ефрейтор Крючков занял 
позицию в укрытии и приступил 
к отражению наступления пеших 
групп противника. По итогам боя 
атака украинских радикалов была 
отражена.

Самоотверженные и реши-
тельные действия ефрейтора Ан-
дрея Крючкова позволили вы-
полнить поставленную задачу без 
потерь среди личного состава.

Экипаж танка под командова-
нием старшего сержанта Василия 
Плотникова, действуя в составе 
бронегруппы на танкоопасном на-
правлении, вёл оборонительные 
бои с целью не допустить про-
рыва украинских боевиков в зоне 
своей ответственности на важном 

направлении. В ходе отражения 
вражеского наступления экипаж 
успешно пресекал попытки про-
тивника прорвать оборону россий-
ских подразделений.

Грамотный выбор позиции для 
ведения огня, внезапность и про-
фессиональное использование 
боевых возможностей вооружения 
и военной техники, точные указа-
ния позволили старшему сержанту 
Плотникову и его экипажу в ходе 
ведения боевых действий уничто-
жить две боевые бронированные 
машины и два танка, в том числе 
танк западного производства.

Неоднократно экипаж бое-
вой машины выдвигался на по-
мощь российским военнослужа-
щим на поле боя и эвакуировал 
из-под огня противника на бро-
не танка раненых бойцов, кото-
рые не могли передвигаться са-
мостоятельно.

Благодаря грамотным действи-
ям старшего сержанта Василия 
Плотникова и его подчинённых 
удалось не допустить прорыва обо-
ронительных рубежей на вверен-
ном участке, значительно исто-
щить наступательный потенциал 
украинских боевиков, а также со-
хранить жизнь российским воен-
нослужащим.

А теперь ненадолго перене-
сёмся на 80 лет назад – что про-
исходило 1 марта 1944 года на 
фронтах Великой Отечественной 
войны. Совинформбюро пере-
давало в тот день: «Несколько 
дней назад войска Ленинградско-
го фронта с боем переправились 
через реку Нарву южнее города 
Нарвы. Противник, опираясь на 
мощные оборонительные рубе-
жи, оказывал упорное сопротив-
ление и любой ценой стремился 
удержаться на занятых позициях. 
Советские пехотинцы при под-
держке артиллеристов сломили 
сопротивление немцев и захвати-
ли плацдарм на западном бере-
гу реки Нарвы протяжением по 
фронту 35 километров и в глубину 
на 15 километров. Наши войска 
перерезали железную дорогу На-
рва – Таллин в районе станции 
Аувере, находящейся в 15 киломе-
трах западнее города Нарвы. На 
одном участке бойцы Н-ской ча-
сти в ожесточённых боях разгро-
мили два полка вражеской пехо-
ты. Отступая, гитлеровцы бросили 
25 орудий, 40 миномётов, много 
снарядов и мин. На другом участ-
ке советские части за два дня боёв 
истребили 1200 гитлеровцев и за-
хватили 3 исправных танка, 4 са-
моходных и 16 полевых орудий, 
90 пулемётов и другие трофеи.

На Псковском направлении 
наши войска продолжали насту-
пление и заняли более 70 населён-
ных пунктов. Советские бойцы вы-
били немцев из нескольких сильно 
укреплённых опорных пунктов, 
прикрывающих подступы к го-
роду Пскову. Овладев железнодо-
рожной станцией Русаки, наши 
войска перерезали железную до-
рогу Псков – Идрица. В ходе боёв 
противник несёт тяжёлые потери 
в живой силе и технике. Бойцы 
Н-ской части уничтожили более 
600 немецких солдат и офицеров. 
Артиллеристы этой же части огнём 
с открытых позиций уничтожили 
7 немецких танков и 18 орудий. 
Большие потери наносят немцам 
наши разведчики. В одном райо-
не 17 красноармейцев пробрались 
в тыл противника и оседлали шос-
сейную дорогу. Большая колон-
на немцев, отступавшая по этой 
дороге, была встречена пулемёт-
ным огнём. Немцы несколько раз 
бросались в атаку против горстки 
наших бойцов. Уничтожив до 300 
гитлеровцев, разведчики ночью 
оторвались от противника и вер-
нулись в свою часть».

Современные защитники Оте-
чества продолжают славные бое-
вые традиции предшественников 
и, сражаясь в ходе специальной 
военной операции, чтут подви-
ги тех, кто в годы Великой Оте-
чественной войны отстоял нашу 
Родину.

Вернёмся в наши дни. В ходе 
специальной военной операции 

ефрейтор Александр Апашанцев 
выполнял боевые задачи по пре-
доставлению батальонной такти-
ческой группе российских войск 
устойчивой связи, чем обеспечи-
вал непрерывное управление.

Противник предпринял по-
пытку прорыва обороны на рубе-
же, удерживаемом БТГр, в которой 
нёс службу Александр. В результа-
те одного из залпов вражеской ар-
тиллерии командно-штабная ма-
шина, которая обеспечивала связь 
внутри группы и с вышестоящим 
штабом, получила повреждения 
и загорелась.

Оценив обстановку, Александр 
вытащил из подбитой машины ра-
неных товарищей и, несмотря на 
полученные повреждения, учиты-
вая большую вероятность угрозы 
перехода огня от горящего авто-
мобиля на другие транспортные 
средства колонны, невзирая на 
плотный огонь противника, опе-
ративно вывез горящую команд-
но-штабную машину в безопасное 
место, после чего приступил к её 
тушению.

Благодаря мужественным 
и профессиональным действиям 
ефрейтора Александра Апашан-
цева из огня были спасены ране-
ные члены экипажа, не допущено 
возгорания техники, двигавшейся 
в колонне, а сама командно-штаб-
ная машина была эвакуирована 
в назначенный район.

Командир сапёрного отделе-
ния гвардии сержант Александр 
Шишков выполнял задачи по ми-
нированию местности для унич-
тожения тяжелоброннированной 
техники украинских неонаци-
стов на подступах к нашим обо-
ронительным позициям. Алек-
сандр не допустил обнаружения 
своего отделения и вернулся 
с боевой задачи без потерь среди 

личного состава. Указом Прези-
дента Российской Федерации на-
граждён медалью «За храбрость» 
I степени.

Командир инженерно-сапёр-
ного взвода старший лейтенант 
Владимир Кобзарь вместе со сво-
им подразделением разминиро-
вал неразорвавшиеся боеприпа-
сы на купянском направлении. 
Офицер с подчинённым выявил 
и уничтожил более тонны взры-
воопасных объектов, оставленных 
украинскими националистами. 
Благодаря грамотным действиям 
старшего лейтенанта Кобзаря уда-
лось спасти десятки мирных жи-
телей и объекты инфраструктуры. 
Указом Президента Российской 
Федерации награждён медалью 
Суворова.

Рядовой Николай Моисеев, дей-
ствуя в составе танкового экипа-
жа, выполнял боевую задачу по 
прикрытию позиций россий-
ской батальонно-тактической 
группы. Украинские боевики раз 
за разом предпринимали попыт-
ки прорыва оборонительных ру-
бежей для последующего выхода 
в район расположения россий-
ских войск.

В течение двух суток Нико-
лай, используя имеющийся бое-
вой опыт, держал оборону на 
одном из наиболее танкоопас-
ных направлений. В ходе боёв 
с вооружёнными формировани-
ями противника экипажем было 
уничтожено три вражеских тан-
ка, а также большое количество 
живой силы противника.

Благодаря смелости и отваге 
рядового Николая Моисеева зада-
ча по обороне позиций БТГр была 
выполнена.

     

Заставив врага развернуться, младший сержант Рустем Султанов вывел 
боевую машину на удобный огневой рубеж, что позволило избежать 
ответного огня противника и пресечь все попытки эвакуировать 
бронетехнику иностранного производства с поля боя

Младший сержант 
Рустем СУЛТАНОВ.

Младший сержант Евгений БУРОВ.

Сержант Дмитрий СОКОЛОВ.

Ефрейтор Андрей КРЮЧКОВ.

Старший лейтенант 
Владимир КОБЗАРЬ.

Рядовой Николай МОИСЕЕВ.

Ефрейтор Александр АПАШАНЦЕВ.

Старший сержант 
Василий ПЛОТНИКОВ.

Гвардии сержант 
Александр ШИШКОВ.

ПСБ выдал участнику специальной военной операции ипотеку с использо-
ванием новых мер господдержки – военнослужащий получил кредит на 
покупку жилья сразу после включения в реестр накопительно-ипотечной 
системы (НИС). Это первая выдача ипотеки в рамках новой программы 
социальных гарантий участникам СВО, кредит от ПСБ получил военно-
служащий из Новосибирска.

На торжественной церемонии 
военнослужащего поздравили пер-
вый заместитель председателя ПСБ 
Олег Минаев и руководитель ФГКУ 
«Росвоенипотека» Константин 
Ярославцев. Церемония состоялась 

в правительстве Новосибирской об-
ласти, в ней также принял участие 
губернатор Новосибирской области 
Андрей Травников. 

Олег Минаев отметил: «Обеспе-
чение финансового благополучия 
военнослужащих и их семей – один 
из наших приоритетов. ПСБ как 
опорный банк российского обо-
ронного сектора активно участвует 
в адресных программах финансовой 
помощи и социальных гарантий для 
военных, участников и ветеранов 
СВО, в том числе разрабатывая соб-
ственные финансовые программы. 
Сегодня военная ипотека для участ-
ников СВО и членов их семей – это 
важная мера социальной поддержки 
тех, кто отстаивает интересы России 

в зоне боевых действий. Согласно 
новым мерам господдержки, участ-
ники СВО могут получить ипотеку 
сразу с момента включения в реестр 
участников накопительно-ипотеч-
ной системы, не дожидаясь окон-
чания трёх лет службы. Дальнейшее 
обслуживание кредита осуществля-
ется при поддержке государства. 
Для реализации такой возможности 

ПСБ совместно с Росвоенипотекой 
разработал кредитные программы, 
в том числе позволяющие участни-
кам СВО приобрести жильё без пер-
воначального взноса. Мы стремим-
ся к тому, чтобы как можно больше 
военнослужащих узнали о новых 
возможностях программы и вос-

пользовались льготами для решения 
жилищного вопроса».

Константин Ярославцев подчер-
кнул: «Накопительно-ипотечная 
система сегодня стала основным 
и успешным инструментом ре-
шения жилищного обеспечения 
военнослужащих и их семей, по-
зволяющим создать надёжный тыл 
и обеспечить уверенность в за-

втрашнем дне. Это особенно акту-
ально для тех, кто сейчас исполня-
ет воинский долг. Более 370 тысяч 
участников НИС уже реализовали 
свои жилищные права, и Росвоен-
ипотека со своей стороны при-
лагает все усилия, чтобы система 
развивалась и становилась ещё 
лучше. Инициированные Минобо-
роны в соответствии с поручением 
Президента Российской Федера-
ции изменения в законодательство 
и реализованные Росвоенипотекой 
совместно с банком дополнитель-
ные меры поддержки, а именно 
возможность приобретения жилья 
участниками боевых действий сра-
зу после включения в систему, ста-
ли ещё одним инструментом гаран-
тии и поддержки военнослужащих 
государством». 

ПСБ является лидером рынка 
военной ипотеки с объёмом порт-
феля почти 100 млрд рублей. За всё 
время действия программы ипотеку 
от ПСБ получили более 85 тысяч во-
еннослужащих.

    
    

  

ПСБ как опорный банк российского оборонного 
сектора активно участвует в адресных 
программах финансовой помощи и социальных 
гарантий для военных
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Генерал-лейтенант Ершов вре-
мя от времени заглядывает в еже-
дневник, успевая заносить какие-
то пометки в свои записи, не 
прерывая общения.

По словам военного коменданта 
Запорожской области, деятельность 
военной комендатуры в основном 
направлена на решение двух глав-
ных задач: организацию и ведение 
территориальной обороны, а также 
обеспечение режима военного по-
ложения. 

– Они состоят из многих 
под за дач, с которыми успешно 
справ ля ются военнослужащие ко-
мен датуры, – рассказывает гене-
рал-лейтенант Ершов. – Напри-
мер, охрана и оборона режимных 
объектов. То есть наши структур-
ные подразделения обеспечива-
ют безопасность важных военных 
объектов. 

Владислав Николаевич также 
уделил внимание успехам стражей 
порядка в борьбе с диверсионно-
разведывательными формирова-
ниями.

– Наши специальные подраз-
деления со спецподразделениями 
других силовых структур посто-
янно проводят спецоперации по 
выявлению и вскрытию бандпод-
полья, – поясняет военный ко-
мендант. – Есть те, которые засе-
ли на территории области глубоко 
и доставляют большие неудобства 
нашим подразделениям в тыловой 
зоне.

Как отметил генерал-лейтенант 
Ершов, спецподразделения военной 
комендатуры области прекрасно за-
точены на выполнение совместных 
с подразделениями других силовых 
структур спецопераций. 

– Для того чтобы не допустить 
планирование и проведение тер-
рористических актов или иных 
противозаконных мероприятий, 
проводим упреждающие дей-
ствия, – рассказал об особенностях 
работы Владислав Николаевич, – 
Особенно важно отметить нашу 
разведывательную составляющую. 

Военнослужащие военной ко-
мендатуры Запорожской области 
успешно добывают информацию 
о готовящихся провокациях, ди-
версиях. В том числе и во время 
работы с гражданским населени-
ем. За время функционирования 
на территории освобождённого 
региона они мастерски выявляют 
спящие преступные ячейки – тех 
людей, которые пытаются сотруд-
ничать с ВСУ. 

Такие недоброжелатели пыта-
ются наводить и корректировать 
огонь артиллерии противника, 
дроны, причём не только на по-
зиции российских военнослужа-
щих, но и на необходимые для 
нормальной жизнедеятельности 
региона объекты гражданской ин-
фраструктуры, воздействовать на 
военно-гражданскую администра-
цию Запорожской области. Эти 

планы перечёркивают представи-
тели военной комендатуры уве-
ренной и эффективной работой. 

– Есть подразделения, которые 
занимаются специальной развед-
кой, – отмечает генерал-лейтенант 
Владислав Ершов. – Они добывают 
информацию, мы её рассматриваем, 
обсуждаем и принимаем соответ-
ствующие решения. 

Другая значимая задача в этом 
направлении – участие специали-
стов комендатуры в спасении и эва-
куации населения из районов, осо-
бо приближенных к линии боевого 
соприкосновения, а также контроль 
и проведение аварийно-спасатель-
ных работ.

– Противник ещё способен на-
носить огневое поражение на всю 
глубину Запорожской области, – 
говорит генерал-лейтенант. – Он 
сейчас нацелен на наши ЛЭП – эф-
фективную «ниточку», от которой 
питаются Донецкая и Луганская на-
родные республики, Запорожская 
и Херсонская области. 

Неприятелю понятие человеч-
ности чуждо. Совсем недавно, на-
пример, пять БпЛА самолётного 
типа были подавлены при попыт-
ке атаковать трансформаторную 
подстанцию города Мелитополя. 
А одна «птичка» почти достигла сво-
ей цели – взорвалась в пяти киломе-
трах от трансформатора. В устране-
нии последствий, конечно, были 
задействованы и военные полицей-
ские. Именно они первыми отпра-
вились осуществлять фотофикса-
цию места происшествия.

В пологовском направлении 
ВСУ, кажется, просто грезит от-
ключением электроэнергии у мест-
ных жителей. Мы уже рассказывали 
о подвиге мобилизованных военных 
полицейских «Орла», «Технолога» 
и «Суеты» из города Токмака, спас-
ших 14 специалистов ПАО «Россе-
ти» из-под обстрела. А неделю назад 
в результате вражеского огневого 
поражения без света и тепла оста-
лись более 1000 домов. Однако бла-
годаря слаженным, оперативным, 
умелым действиям наших военнос-
лужащих всё было восстановлено за 
восемь часов. 

Режим военного положения, 

который введён в Запорожской об-
ласти из-за близости боевых дей-
ствий, – тоже сфера ответствен-
ности стражей порядка военной 
комендатуры. При въезде в регион, 
между городами военные поли-
цейские радушно встречают всех, 
кто проезжает блокпосты. Однако 
в случае малейшего подозрения они 
оперативно реагируют: проводят 
досмотровые и иные необходимые 
для выявления нарушителей меро-
приятия.

– Подразделения выполняют 
задачи по поддержанию особого ре-
жима перемещения по территории 
Запорожской области: контроли-
руются въезды и выезды; ограни-
чивается свобода передвижения по 
региону в связи с действием комен-
дантского часа в ночное время су-
ток, – разъясняет собеседник. 

Участие военнослужащих ко-
мендатуры в охране общественного 
порядка и обеспечении обществен-
ной безопасности и безопасности 

воинских подразделений крайне не-
обходимо во время комендантского 
часа. Отсутствие гражданского на-
селения в ночное время позволяет 
выполнить некоторые значимые 
боевые задачи нашим военнослу-
жащим. Особое внимание уделяется 
крупным городам области, таким 
как Мелитополь, Бердянск, Токмак, 
Энергодар, Куйбышев.

Все дорожные направления 
круглосуточно находятся под чут-
ким контролем представителей 
комендатуры. Создана система 
контрольно-пропускных пунктов, 
блокпостов, благодаря которым 
обеспечиваются необходимые ме-
роприятия по сохранению безопас-
ности в области. Приоритет работы 
тех, кто стоит на посту, – преду-
преждение совершения террори-
стических актов, а также обеспече-
ние безопасности прохождения всех 

автомобильных колонн, военных 
и гуманитарных. 

– Эффективность данных мер 
говорит сама за себя, – утвержда-
ет военный комендант Запорож-
ской области. – Предотвращено 
большое количество попыток на-
лаживания наркотрафика в регио-
не. Пресечено множество попыток 
активизировавшихся спящих ячеек 
и бандподполья провезти компо-
ненты взрывных устройств. Были 
предотвращены и попытки похище-
ния граждан, а также вывоза пред-
ставителей ВГА с целью похищения. 
Всё это – значимая составляющая, 
которая позволяет нам обеспечить 
безопасное и бесперебойное движе-
ние по маршрутам колонн, исклю-
чить совершение террористических 
актов. 

– Работы у нас здесь ещё предо-
статочно. Противник стремится де-
стабилизировать общество, создать 
новые информационные поводы, 
но ему это не удастся, – уверен ге-
нерал-лейтенант Ершов. 

Инженерная разведка местно-
сти, проводимая подразделениями 
военной комендатуры, тоже даёт 
свои плоды: регулярно военнос-
лужащие выявляют и вскрывают 
схроны с оружием для незаконных 
бандформирований, боеприпасы, 
заложенные бандформированиями 
в Токмаке, Васильевке, Днепроруд-
ном как до специальной военной 
операции, так и во время её прове-
дения.

По запросам глав администра-
ций и после осмотра местности 
нередко инженеры военной ко-
мендатуры вместе с инженерными 
подразделениями и центром разми-
нирования проводят гуманитарное 
разминирование местности, очист-
ку сельскохозяйственных угодий от 

неразорвавшихся взрывоопасных 
предметов. 

Во время плановых патрулей 
дорог, обследования на наличие 
взрывоопасных предметов (ВОП) 
промышленных территорий, осво-
бождённых населённых пунктов, 
лесополос инженеры военной ко-
мендатуры нередко встречаются со 
смертельно опасными «сюрприза-
ми». В случае обнаружения такого 
в считаные минуты на место выдви-
гается группа разминирования.

По прибытии первыми в дело 
вступают операторы БпЛА. Пи-
лот поднимает разведыватель-
ную «птичку» в небо, осматривает 
«сверху» необходимый участок 
местности. И уже после этого для 
работы с ВОП выдвигается полно-
стью экипированный для работ по 
разминированию сапёр. 

– Работа наша не видна глазу 

окружающих, но без неё войскам 
пришлось бы очень тяжело, – ут-
верждает генерал-лейтенант Ер-
шов. – Мы всё делаем, чтобы 
военнослужащие спокойно вы-
полняли боевые задачи, а в тылу, 
там, где они восстанавливают 
бое способность, накапливают ре-
сурсы, ремонтируют технику, их 
ничего не беспокоило, и никто не 
мог нарушить привычные алго-
ритмы действий. 

Порой военной комендатуре 
приходится решать и нетипичные 
задачи. В течение трёх месяцев, на-
пример, шла борьба со вспышкой 
эпидемии африканской чумы сре-
ди домашних животных. Военный 
комендант отметил, что полтора 
месяца проводились важные меро-
приятия, которые позволили пре-
дотвратить дестабилизацию продо-
вольственной ситуации. 

Деятельность стражей порядка 
предполагает тесное взаимодей-
ствие с гражданским населением 
Запорожской области. Представи-
тели ВК содействуют всем процес-
сам ВГА, сотрудники которой после 
освобождения новых регионов на-
чали развивать различные направ-
ления работы, стали динамично за-
пускать все социальные программы 
в регионе

Однако основная задача при 
взаимодействии с населением, 
с которой военнослужащие, как 

отметил собеседник, успешно 
справляются, состоит в том, чтобы 
закрепить и приумножить доверие 
местных граждан к Вооружённым 
Силам РФ.

– Выстроена понятная твёрдая 
устойчивая система управления все-
ми процессами ВГА. Все силовые 
структуры действуют по единому 
плану военной комендатуры, то 
есть мы занимаем доминирующую 
роль во многих общественных про-
цессах. Благодаря чему и достигли 
таких результатов, – рассказал во-
енный комендант Запорожской об-
ласти.

Все свои умения и навыки, до-
ведённые практически до совер-

шенства, воины регулярно оттачи-
вают на полигонах Запорожской 
области под контролем инструк-
торов с боевым опытом. Что, несо-
мненно, позволяет выполнять за-
дачи по предназначению быстрее 
и грамотнее.

Помогают комендатуре и сами 
местные жители, которые вступили 
в народное ополчение. Оно, кстати, 
было создано губернатором области 
Евгением Балицким по инициативе 
военной комендатуры для усиления 
её подразделений. В него вошло 
только местное население, прошед-
шее соответствующие отбор и про-
верку, а также военную подготовку 
на полигоне.

Военного коменданта Запорож-
ской области дополнил его замести-
тель по военно-политической рабо-
те полковник Владимир Веригин.

– Мы также развернули огром-
нейший пласт деятельности по 
военно-патриотическому вос-
питанию, – сказал он. – Во всех 
137 школах области регулярно про-
водятся уроки мужества.

Нередки и иные подобные ме-
роприятия. В день нашего обще-
ния, например, военнослужащие 
подразделения почётного караула 
военной комендатуры принимали 
участие в возложении памятных 
венков у Дома культуры железно-
дорожников к монументу погиб-
ших при исполнении служебного 
долга. Участвовали эти воины и во 
вручении меча славы городу воин-
ской славы Мелитополю. 

– Надо сказать, что такие меро-
приятия не проходят бесследно для 

наших военнослужащих, – с удов-
летворением отметил Владимир 
Львович. – Всех объединила общая 
идея. 

К успеху комендатуру, есте-
ственно, приводят те люди, ко-
торые в ней служат. Четверо из 
них – «Кортик», «Чинар», «Игла», 
«Баркас» – награждены орденом 
Мужества. Многие – медалями 
«За отвагу», Суворова, «За боевые 
отличия», «За укрепление боевого 
содружества», а также орденом гу-
бернатора «За заслуги перед Запо-
рожской областью». 

Фото автора
Запорожская область

Военнослужащие военной комендатуры 
Запорожской области успешно добывают 
информацию о готовящихся провокациях 
и диверсиях

    

Кристина УКОЛОВА 

Истории пленных ВСУ в очередной 
раз подтверждают, насколько бес-
человечно относится к своим граж-
данам украинская власть, бросая на 
передовую неподготовленных людей 
и оставляя войска без нормального 
снабжения. Поэтому многие именно 
в плену видят единственное спасение 
своей жизни. Те, кто уже сдался, во-
преки пугающим россказням киевских 
пропагандистов о жестокостях рус-
ского плена, отмечают человеческое 
отношение к себе.

Российским штурмовым под-
разделениям при освобождении 
Авдеевки сдались множество групп, 
состоящих из нескольких десятков 
военнослужащих ВСУ. Пленные 
распределены и находятся в центрах 
временного содержания военно-
пленных в тыловых районах зоны 
специальной военной операции.

Старший стрелок 5-го отдель-
ного стрелкового батальона ВСУ 
младший сержант Дмитрий Дядчук 
в Авдеевке был прикомандирован 
к 110-й бригаде территориальной 
обороны ВСУ. Рассказывает, что не 
знал, что едет в Авдеевку. Ему и его 
сослуживцам сообщили, что они 
убывают в Донецкую область.

«В Авдеевке всё очень быстро 
случилось. Заезжали ночью, толком 
не видел ничего, а уже днём слышал 
взрывы со всех сторон. Страшно 
было», – сказал пленный ВСУ.

Военнослужащий ВСУ со своим 
подразделением приехал в Авдеевку 
за неделю до штурма российскими 
войсками. В первый же день поте-
рял всех сослуживцев на позиции 
и решил отступить назад. При от-
ступлении попал под огонь своих 
же подразделений.

«Пошёл штурм. Всех уби-
ли. Я выпрыгнул в окно, побежал 
в сторону к своим. Бежал по улице 
в надежде где-то спрятаться или до-
бежать до своих. Услышал стрельбу 
со стороны своего подразделения, 
забежал в дом и там сидел, ждал. 
У меня не было рации, связи ни-
какой, и я не знал пути отступле-
ния, мне не было доведено. Ничего 
не знал, что делать. Знал просто, 
с какой стороны меня привезли, 
и всё», – рассказал пленный.

Спрятавшись в доме, Дядчук 
пробыл в разрушенном здании бо-
лее семи дней, пока его не обнару-
жили российские военнослужащие.

«Сидел так семь с половиной 
дней, очень замёрз, еды не было. 
Нашёл в этом доме баклажку воды 

пятилитровую. Попробовал, вода 
была нормальная, пил. Но потом 
был мороз, и она замерзла. И дня 
три я точно ничего не пил», – вспо-
минает пленный. 

«Хотел сдаться сразу же, боял-
ся, потому что в меня уже стреля-
ли свои. А я хотел выжить. И вот я 
ждал, сидел и молился. И настал 
такой момент, когда я услышал, что 
возле дома уже разговаривают на 
русском... Они зашли в дом, я крик-
нул: «Не стреляйте, я сдаюсь, я без 
оружия, я хочу жить». И меня взя-
ли в плен. Меня не били. Я просто 
сдался. Меня связали, обыскали. 
Я не знаю, что это было за подразде-
ление, это, наверное, мне и не надо 
знать. Всё было нормально», – рас-
сказал военнослужащий ВСУ.

Вспоминает он, как к нему по-

дошёл военный медик и спросил, 
не нужна ли помощь. Дядчук пока-
зал раненую ногу и получил первую 
медпомощь. Также пленный воен-
нослужащий ВСУ рассказал о боль-
ших потерях украинских войск 
в Авдеевке.

По его словам, отступление 
украинских военнослужащих было 
хаотичным и несвоевременным. 
Команду им дали поздно, и много 
личного состава ВСУ было потеря-
но во время штурма.

«Люди увидели, что нужно от-
ступать, и сами бежали с позиций. 
Потом, через некоторое время, дали 
команду отступать. А уже не было 
кому отступать. Большая часть этих 
людей была ранена или убита», – 
добавил Дядчук.

Ещё один украинский плен-
ный военнослужащий Александр 
Виштак, рассказывая о ситуации 
в своём подразделении, 214-м ба-
тальоне специального назначения, 
отмечает сложности с комплекто-
ванием личным составом и обес-
печением оружием и боеприпаса-
ми на поле боя.

В плен он сдался сам вместе 
с сослуживцем, когда их подраз-
деление отступало. Отмечает, что, 
даже если бы он хотел, стрелять 
было практически нечем: автомат 
Александра заклинил, сослуживец 
свой автомат… потерял. Поняв, что 
к ним подошли российские бойцы, 
они попросили их не убивать. Плен-
ный отмечает, что наши военнослу-
жащие отнеслись к ним без агрес-
сии и рукоприкладства. 

Даниил КОНСТАНТИНОВ

Украинские недоброжелатели пре-
следуют всё те же цели – дискреди-
тировать Вооружённые Силы Рос-
сии, очернить положение дел в нашей 
стране. Дезинформирующие фейки – 
основное оружие киевской пропаган-
ды, штампуются один за другим. Мы 
продолжаем анализировать фальши-
вые сенсации и открывать читате-
лям инстину. 

Фейк. Владимиру Путину пока-
зали самолёт конструкторского бюро 
«Туполев», который не летает и су-
ществует только как выставочный 
экспонат, сообщают оппозиционные 
телеграм-каналы. 

Правда. Авторы фейка взяли 
к посту снимки Владимира Пути-
на на фоне модернизированного 
Ту-160, завод по производству кото-
рых недавно посетил глава государ-
ства. Он и опроверг вброс, совер-
шив полёт на обновлённой версии. 
Кремль опубликовал кадры, на 
которых видно, как самолёт с пре-
зидентом на командирском кресле 
взмывает в небо, а потом Владимир 
Путин делится впечатлениями.

Спустившись по трапу из ка-
бины, президент рассказал жур-
налистам, что «техника отличная, 
совершенно нового поколения». 
И отметил, что самолёт можно при-
нимать в состав Вооружённых Сил 
России. 

Фейк. Армия России провалила 
все задачи в Гостомеле. Операция за-
кончилась полным разгромом десант-
ной группы, утверждают украинские 
источники. 

Правда. Высадка российского 
десанта в Гостомеле и захват аэро-
дрома являются ярчайшим при-
мером стойкости и выдержки рос-
сийских десантников. Изначальной 
боевой задачей подразделения был 
захват и удержание стратегически 
важного объекта, которым, без со-
мнения, является аэродром. 

Эти задачи были героически 
выполнены, несмотря на то что 
десантники оказались в полном 
окружении и 24 часа вели бой с пре-
восходящими силами противника. 
В Сети появились кадры, снятые са-
мими десантниками. На них отлич-
но видна высокопрофессиональная 
работа бойцов. 

Вопреки всем заявлениям укра-
инской стороны о том, что группа 
уничтожена, они смогли вырваться 
из окружения.

Фейк. Размер денежного доволь-
ствия российских военнослужащих 
снизится в несколько раз. Посты об 
этом активно распространяются 
в региональных пабликах и группах 
«ВКонтакте». 

Правда. Это целена-
правленный вброс, 
призванный сни-
зить число желаю-
щих служить по 
контракту, а так-
же внести су-
мятицу в ряды 
российских Во-
оружённых Сил. 
Демонстрируемый 
в качестве «дока-
зательства» доку-
мент – фальшивка, 
а панические сообщения 
в пабликах оставляют боты. 

В соцсетях «документ» публи-
куется в пабликах, относящихся 
к разным регионам (Воронежская, 
Брянская и Орловская области, 
ДНР, Санкт-Петербург). Они все 
несут один и тот же нарратив, явно 
предписанный инструкцией. В ряде 
случаев текст и вовсе идентичный. 
Все сообщения опубликованы при-
мерно в одно время. Прикрепляе-
мый к посту «документ» содержит 
грамматические ошибки. Сами рас-
пространители фейковой новости – 
аккаунты, созданные «ВКонтакте» 
недавно, с фото, скачанными из 
интернета, или вовсе без них. При-
мечательно, что один из ботов по-

местил на аватар фотографию укра-
инской топ-модели. 

На самом деле никакого умень-
шения денежного довольствия 
участников СВО нет и не плани-
руется. Ничего не меняется и не 
прорабатывается. Проектов поста-
новлений, указов и приказов на эту 
тему не разрабатывалось и не вно-
силось.

Это далеко не первый фейк, ка-
сающийся выплат в рядах россий-
ских Вооружённых Сил, который 
разгоняют боты. 

Фейк. Слухи о нелегитимности 
Зеленского – это дело рук российской 
пропаганды. 

Правда. Владимир Зеленский 
провёл пресс-конференцию 

в рамках форума «Украи-
на. 2024 год». В прямом 

эфире её посмотрели 
примерно 10 ты-
сяч человек. Это 
ничтожно мало, 
учитывая, что де-
кларируемое офи-
циальным Кие-
вом количество 

граждан Украины, 
оставшихся в стра-

не, составляет около 
30 миллионов человек. 

Значит, президент Неза-
лежной не интересен никому, 

и прежде всего своим гражданам. 
В ходе пресс-конференции Зелен-
ский, как обычно, выдвинул ряд 
абсурдных заявлений, и представ-
ленный фейк – одно из них. 

Что касается вопроса о его ле-
гитимности, то Зеленский лично 
предложил отменить выборы – 
процедуру, составляющую осно-
ву демократии. Даже сенатор из 
США Линдси Грэм призвал экс-
комика провести таковые. Это 
уже не говоря о том, что корруп-
ция и нарушение прав человека 
на Украине носят системный ха-
рактер, и это подтверждают в том 
числе на Западе.

    – 
   

Украинские солдаты рассказывают о низком моральном духе в своих 
подразделениях

   
Информационная вой на против России не сбавляет обороты

Пленный военнослужащий ВСУ рассказал 
о больших потерях украинских сил в Авдеевке
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Термин «гибридная война» появился 
совсем недавно. Но довольно скоро 
он прочно обосновался в лексиконе 
экспертов и аналитиков, оцени-
вающих политику коллективного 
Запада во главе с США на между-
народной арене, в том числе и в от-
ношении России. Что собой пред-
ставляют гибридные  войны, в чём 
их коварство и опасность? Об этом 
идёт речь в интервью «Красной 
звезде» члена-корреспондента Ака-
демии военных наук РФ Александра 
БАРТОША.

– Александр Александрович, 
недавно в свет вышла ваша новая 
книга «Мировая гибридная война». 
Почему вы взялись за эту тему, ко-
торая, казалось бы, достаточно хо-
рошо изучена?

– В ходе работы над книгой я 
убедился, что эта тема, можно ска-
зать, необъятна. С начала ХХI века 
трансформация военных конфлик-
тов происходит под влиянием про-
цессов, определяющих форми-
рование нового мироустройства 
в период перехода от однополярной 
к многополярной системе междуна-
родных отношений. В этих условиях 
Западу, привыкшему диктовать свои 
правила, потребовались новые ме-

ханизмы влияния на соперников, 
позволяющие не применять в пер-
вую очередь силовые способы на-
вязывания своей воли, а добиваться 
победы дипломатическими, поли-
тическими, финансово-экономиче-
скими и военными мерами, остава-
ясь ниже порога прямого военного 
столкновения. 

Особенность этого вида дей-
ствий – их чёткая направленность 
против заранее вскрытых слабых 
и уязвимых мест конкретного го-
сударства. Это обусловливает уни-
кальный характер гибридной войны 
как нового вида межгосударствен-
ного противоборства. Но это совсем 

не означает, что гибридная война не 
может стать горячей. 

Идея подобного механизма до 
сих пор остаётся важнейшей темой 
военно-научных разработок запад-
ных экспертов, в том числе амери-
канских. Задействованы научно-
исследовательские корпорации, 
в частности РЭНД, Центр страте-
гических и международных иссле-
дований, Гудзоновский институт, 
а также центры передового опыта 
НАТО. Полученные ими результаты 
нашли отражение в официальных 
документах Пентагона и НАТО, 
а само понятие «гибридная война» 

сейчас широко употребляется во-
еначальниками, политиками и учё-
ными Запада. 

Реалии современности и про-
гнозы развития международной 
обстановки на период предстоя-
щих нескольких десятилетий сви-
детельствуют о наличии серьёзных 
предпосылок для дальнейшего уси-
ления глобальной нестабильности 
и трансформации военных кон-

фликтов. Этому способствует появ-
ление новых доктрин сдерживания, 
распространение информационных 
технологий…

– Какое содержание вкладывает-
ся в понятие «гибридная война»?

– Под гибридной войной се-
годня понимают вид враждебных 
действий, при котором нападающая 
сторона не прибегает к классиче-
скому военному вторжению, а пода-
вляет своего противника с помощью 
скрытых операций, диверсий, ки-
бервойн и других методов и средств. 
Гибридная война фактически рас-
таптывает нормы международного 
права, в ней не существует поня тий 
«фронт» и «тыл». Более того, в со-
временных условиях можно вести 
речь о дальнейшем расширении 
масштабов феномена гибридной 
войны до уровня мировой.

– Что вы подразумеваете под ней?
– Мировая гибридная война – 

это многомерный межцивили-
зационный военный конфликт, 

в ходе которого большинство го-
сударств коллективного Запада 
прибегает к целенаправленному 
адаптивному применению как во-
енно-силовых способов борьбы, 
так и методов экономического 
удушения противника, использо-
вания подрывных информацион-
ных и кибертехнологий.

В широком же понимании 
смысл мировой гибридной войны 

состоит в борьбе за влияние и до-
ступ к ресурсам на пространствах 
Большой Евразии, Большого Сред-
него Востока, Африки и Латинской 
Америки. Это, если хотите, некая 
альтернатива конкуренции за тех-
нологическое лидерство между За-
падом и Востоком в предыдущие 
десятилетия.

Применительно к России – это 
тотальная война США и их ближай-
ших союзников против нас с целью 
ослабления российской государ-
ственности, провоцирования рас-
пада нашего государства, фрагмен-
тации страны и перевода отдельных 
её частей под внешнее управление. 
Следующим шагом станет установ-
ление контроля над Китаем, неко-
торыми другими государствами, ко-
торые выступают против мировой 
гегемонии Запада. 

– Процессы, связанные с на-
саждением в мире моральных «цен-
ностей» ЛГБТ, однополых браков – 
в этом же ряду?

– Не только это. Налицо кри-
зис науки и образования, обуслов-
ленный во многом их коммерци-
ализацией. Западные элиты не 
заинтересованы в духовном и ин-
теллектуальном развитии чело-
века. Всё более явно проявляется 
антропологический кризис, обу-
словленный деградацией лично-
сти в новой информационной сре-
де обитания, когда виртуализация 
общественной жизни вытесняет 
традиционные методы общения 
людей, становится симулякром 
физической реальности. 

Безусловно, это и кризис за-
падной системы мироустройства, 
которая показала свою несостоя-
тельность в качестве перспективной 

базовой модели дальнейшего раз-
вития мировой цивилизации. Такая 
модель разрушает как нравствен-
ность общества, так и природную 
среду обитания человека, дефор-
мирует его подлинно человеческие 
качества. 

– В условиях мировой гибридной 
войны, как вы утверждаете в своей 
новой книге, увеличивается опас-
ность конфликтов с применением 
ядерного оружия… 

– Судите сами. Нельзя исклю-
чать увеличение числа стран, уже 
обладающих ядерным оружием, 
а также государств, которые его 
в тайне разрабатывают. Наблюдает-
ся создание ядерных зарядов малой 
мощности, которые могут приме-
няться в качестве тактического ору-
жия. Вполне реальной может стать 
угроза попадания ядерных боеза-
рядов в руки экстремистских и уль-
транационалистических группиро-
вок. Налицо и безответственность 
политических лидеров некоторых 
ядерных держав Запада. Поэтому 
приходится считаться с возможно-
стью ядерных провокаций, вплоть 
до применения ядерного оружия 
под «чужим флагом». 

Новый вид конфликта – миро-
вая гибридная война – полностью 
отрицает ранее декларированные 
опорные конструкции существо-
вавшего  миропорядка – гуманизм 
и человечность, международное 
право, институты солидарного ре-
агирования на общие угрозы. Мы 
наблюдаем тенденции  перехода от 
глобального открытого общества 
к нескольким обособленным циви-
лизационным зонам, находящимся 
в состоянии перманентной конку-
рентной борьбы.

Великобритания
НОВАЯ НЕУДАЧА 
У БРИТАНСКИХ 
ПОДВОДНИКОВ

ВМС Великобритании провели 
неудачный испытательный запуск 
баллистической ракеты Trident II D5 
с атомной подводной лодки HMS 
Vanguard, которая прошла семи-
летний ремонт. После пуска ракета 
сразу уклонилась от курса и упала 
рядом с субмариной, на борту ко-
торой находились министр оборо-
ны Грант Шэппс и первый морской 
лорд (командующий ВМС) адмирал 
Бен Ки. По данным газеты The Sun, 
инцидент произошёл 30 января во 
время тренировочной миссии в Ат-
лантическом океане недалеко от по-
бережья американского штата Фло-
рида. Изначально предполагалось, 
что Trident II D5 пролетит почти 
6 тысяч км, чтобы достичь заданной 
точки в центральной части Атлан-
тики между Бразилией и Западной 
Африкой. После неудачного пуска 
срочно была начата поисковая опе-
рация по извлечению фрагментов 
ракеты с морского дна. В британ-
ском минобороны подтвердили, что 
в ходе пуска «произошла аномалия». 
«HMS Vanguard и её экипаж проде-
монстрировали полную готовность 
управлять непрерывными морски-

ми средствами сдерживания, прой-
дя все испытания в ходе недавних 
стандартных контрольно-трениро-
вочных пусков, необходимых для 
подтверждения того, что подлод-
ка может вернуться в строй после 
тщательных ремонтных работ. Тест 
подтвердил эффективность ядерно-
го сдерживания Великобритании, 
в котором мы абсолютно уверены. 
Во время теста произошла анома-
лия. По соображениям националь-
ной безопасности, мы не можем 
предоставить дополнительную ин-
формацию по этой теме», – гово-
рится в заявлении военного ведом-
ства. Вместе с тем утверждается, что 
«ядерное сдерживание Великобри-
тании остаётся безопасным и эф-
фективным».

В XXI веке британские ВМС 
лишь пять раз проводили запуски 
ракет Trident II D5, последний из 
которых состоялся в 2016 году. Тог-
да баллистическая ракета, выпу-
щенная подлодкой HMS Vengeance 
недалеко от побережья Флориды, 
должна была пролететь 9 тысяч км 
до острова Вознесения в южной ча-
сти Атлантического океана. Однако 
ракета производства американской 
компании Lockheed Martin уклони-
лась от курса и автоматически само-
ликвидировалась. Сейчас в составе 
британского флота четыре субмари-
ны типа Vanguard, но только две из 
них пригодны к эксплуатации. 

Германия
НЕМЕЦКИЕ МОРЯКИ 
«ОТЛИЧИЛИСЬ»

Фрегат «Гессен», прибывший 
в Красное море для защиты ком-
мерческого судоходства, 26 фев-

раля по ошибке попытался сбить 
американский беспилотник MQ-9 
Reaper. Круживший над кораблём 
БпЛА был идентифицирован как 
враждебный. Но обе выпущенные 
им зенитные ракеты SM 2 по техни-
ческим причинам не достигли цели 
и упали в море. 27 февраля, через 
день после этого инцидента, фре-
гат всё же продемонстрировал свою 
способность решать задачи ПВО. 
Ему удалось сбить два йеменских 
БпЛА над Красным морем.

Тем не менее встал вопрос о ско-
ром свёртывании миссии этого бое-
вого корабля. Депутат бундестага от 
баварского ХСС Флориан Хан из 
ХСС выяснил, что часть боезапа-
са на фрегате «Гессен», очевидно, 
больше не может быть пополнена, 
«поскольку соответствующих про-
мышленных мощностей больше не 
существует». Немецкие эксперты 
уже задаются вопросом, а знало ли 
министерство обороны ФРГ, что 
для выполнения ответственной бое-
вой миссии командование ВМС 
направляет к берегам Йемена лишь 
условно боеготовый корабль.  

МИНИСТЕРСТВО 
ОБОРОНЫ ОБВИНИЛИ 
В РАСТОЧИТЕЛЬСТВЕ

Федеральная счётная палата 
подвергла критике проект мини-
стерства обороны по закупке новых 
бронетранспортёров для бундесве-
ра. По данным журнала Der Spiegel, 
специалисты палаты предостерега-
ют бюджетный комитет бундеста-
га от одобрения планов военного 
ведомства, которое намерено заме-
нить гусеничный БТР Wiesel на ко-
лёсную боевую машину типа Boxer 

(производители – немецкие кон-
церны Rheinmetall и Krauss-Maffei 
Wegmann). Всего намечено приоб-
рести свыше 120 БТР. Изначальная 
стоимость проекта оценивалась 
в два миллиарда евро, которые пла-
нировалось взять из спецфонда. 
Однако, по оценке счётной палаты, 
этих средств будет недостаточно, 
и для реализации плана потребуется 
минимум 2,69 миллиарда. Контро-
лёры подвергли критике не только 
удорожание, но и сложность осу-
ществления планов минобороны, 
которое намерено закупить новую 
технику через Австралию, где орга-
низовано её производство для ав-
стралийской армии.

Между тем бундесвер в срочном 
порядке нуждается в новой бро-
нетехнике, чтобы правительство 
ФРГ выполнило своё обязательство 
перед союзниками по НАТО предо-
ставить в распоряжение альянса до 
2025 года полностью укомплекто-
ванную мотопехотную дивизию.

Индия
НЕМЕЦКАЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
ПОДВЕЛА ТАНКОСТРОИТЕЛЕЙ

Власти Германии уведомили 
индийских партнёров, что смогут 
поставить двигатели для танков 
Arjun не ранее чем через четыре 
года. «Немецкие производители 
двигателей сообщили, что им по-
требуется около 48 месяцев, чтобы 
возобновить производство дви-
гателей, используемых на танках 
Arjun Mark 1A», – сообщило ин-
дийское агентство ANI ссылкой на 
источник в оборонных структурах. 
Это вынуждает индийских танко-

строителей попытаться самим соз-
дать двигатель, который подошёл 
бы для танка национальной раз-
работки. Ранее на машинах этого 
типа использовался немецкий ди-
зельный двигатель MTU.

США
УЧИТЫВАЮТ 
УКРАИНСКИЙ ОПЫТ 

Сухопутные войска США объя-
вили об аннулировании программы 
создания разведывательно-ударно-
го вертолёта FARA (Future Attack 
Reconnaissance Aircraft), осущест-
влявшейся с 2018 года. В своём за-
явлении начальник штаба армии 
США генерал Рэнди Джордж отме-
тил, что данное решение принято 
по результатам изучения опыта бое-
вых действия на Украине, где стало 
видно, «что воздушная разведка 
фундаментальным образом измени-
лась». «Датчики и оружие, установ-
ленные на различных беспилотных 
системах и в космосе, стали более 
повсеместными, более дальнодей-
ствующими и более дешёвыми, чем 
когда-либо прежде», – пояснил он. 
Новый вертолёт должен был допол-
нить боевые вертолёты семейства 
Boeing AH-64 Apache. Армия США 
потратила два миллиарда долларов 
на НИОКР. Тем не менее работы 
по программе FARA решено про-
должить до конца 2024 финансового 
года, чтобы дать промышленности 
«возможность завершить разра-
ботку технологий, которые можно 
будет перенести в другие програм-
мы». Теперь армия США намерена 
усилить работы в области создания 
новых разведывательных БпЛА. 
С учётом украинского опыта запла-

нировано также ускоренное снятие 
с вооружения устаревших разведы-
вательных БпЛА RQ-7 Shadow (су-
хопутные войска США имеют 575 
таких дронов) и малых разведыва-
тельных БпЛА RQ-11 Raven (поряд-
ка 19 тысяч). 

Саудовская Аравия
ЗАКУПАЮТ 
ЮЖНОКОРЕЙСКИЕ ЗРК

Министерство национальной 
обороны Республики Корея со-
общило о подписании в Эр-Рияде 
межправительственного соглаше-
ния о поставке Саудовской Аравии 
10 батарей южнокорейского ЗРК 
средней дальности Cheongung II 
(KM-SAM Block II). Это второй 
контракт на поставку за рубеж юж-
нокорейского ЗРК этого типа – 
первый был заключён в 2022 году 
с Объединёнными Арабскими 
Эмиратами и предусматривает 
поставку 12 комплексов (бата-
рей) Cheongung II («Железный 
орёл – 2»). ЗРК Cheongung II – 
модифицированный вариант ЗРК 
Cheongung I. Ракета комплек-
са имеет дальность стрельбы 
до 40 км. В состав батареи входят 
командный пункт, многофункцио-
нальная РЛС и четыре восьмикон-
тейнерные подвижные пусковые 
установки. Южнокорейская армия 
в 2015–2020 годы получила 18 ЗРК 
Cheongung I, что позволило снять 
с вооружения устаревшие амери-
канские ЗРК HAWK. С 2020 года 
осуществляется поставка 20 моди-
фицированных комплексов – ЗРК 
Cheongung II.

По сообщениям информагентств

  
Коллективный Запад не оставляет попыток сохранить своё 
доминирование, изыскивая новые методы подрывной 
деятельности 

 

Мария ТОМИЛЕНКО 

Российский Центр по примирению 
враждующих сторон и контролю за 
перемещением беженцев в Сирийской 
Арабской Республике продолжает 
работу, направленную на невоенное 
разрешение конфликта и оказание 
всесторонней помощи сирийским 
гражданам в восстановлении мир-
ной жизни. Всего организовано и про-
ведено 3664 гуманитарные акции. 
Сирийским гражданам доставлено 
и распределено 7793,6 тонны про-
довольствия, бутилированной воды 
и предметов первой необходимости.

Продолжается выполнение по-
ложений российско-турецкого ме-
морандума о взаимопонимании, 
принятого 22 октября 2019 года. 
Проведено патрулирование под-
разделениями российской военной 
полиции в провинции Алеппо по 
маршруту Метрас – Бандар-Хан 
и обратно, в провинции Ракка по 
маршруту Айн-Исса – Эль-Тервазия 
и обратно, в провинции Хасеке по 
маршрутам Телль-Тамер – Шейх-
Салех и обратно, Камишлия – Айн-
Дивар и обратно.

Российской стороной осущест-
вляется контроль за соблюдени-
ем режима прекращения боевых 
действий между враждующими 
сторонами. Как сообщил на бри-
финге 28 февраля заместитель ру-
ководителя ЦПВС контр-адмирал 
Вадим Кулить, за прошедшие сутки 
в Идлибской зоне деэскалации за-

фиксировано пять обстрелов пози-
ций сирийских правительственных 
войск со стороны террористических 
группировок «Джебхат ан-Нусра» 
и «Исламская партия Туркестана» 
(запрещены в РФ): в провинции 
Алеппо – один обстрел, в провин-
ции Идлиб – два обстрела, в про-
винции Латакия – два обстрела. 
В провинции Алеппо в результате 
обстрела из ПТРК из района Шейх-
Слиман по позициям правитель-
ственных сил в районе населённого 
пункта Кабтан-эль-Джабль погиб 
один сирийский военнослужащий.

Авиация так называемой между-
народной антитеррористической 
коалиции во главе с США продол-
жает создавать опасные ситуации 
в небе Сирии, осуществляя полёты 
в нарушение протоколов декон-
фликтации и с нарушением воздуш-
ного пространства Сирии. За сутки 

со стороны коалиции зафиксирова-
ны два случая нарушения протоко-
лов деконфликтации от 9 декабря 
2019 года, связанных с не согласо-
ванными с российской стороной 
полётами беспилотных летатель-
ных аппаратов. В районе Эт-Танф 
за сутки зафиксировано шесть на-
рушений парой истребителей F-16 
и двумя парами штурмовиков А-10 
Thunderbolt.

«Подобными действиями, – 
отметил  контр-адмирал Вадим 
Кулить, – коалиция продолжает 
создавать опасные предпосылки 
авиационных инцидентов и проис-
шествий, а также обостряет обста-
новку в воздушном пространстве 
Сирии.

* * *
Постоянный представитель 

России при ООН Василий Небензя 

на заседании Совета Безопасности 
ООН заявил, что разница в полити-
ческом курсе США по отношению 
к Сирии и Израилю свидетельству-
ет о двойных стандартах. «Амери-
канская интервенция в Сирию под 
предлогами якобы борьбы с терро-
ризмом продолжает играть крайне 
дестабилизирующую роль, – ука-
зал он. – Во всей этой ситуации 
наглядно проявляются вопиющие 
двойные стандарты Вашингтона». 
С одной стороны, они пытаются 
обелить признанную ООН терро-
ристической организацией группи-
ровку «Хайат Тахрир аш-Шам» (за-
прещена в РФ), контролирующую 
большую часть провинции Идлиб, 
и осуждают власти Сирии и её союз-
ников за борьбу с ней. С другой сто-

роны, США стремятся представить 
как борьбу с терроризмом «израиль-
скую бесчеловечную и кровопро-
литную военную операцию против 
мирного населения сектора Газа».

Российский дипломат конста-
тировал, что гуманитарная ситуа-
ция в Сирии продолжает ухудшать-
ся. По его оценке, «среди причин 
масштабные разрушения за годы 
кризиса и в результате прошло-
годнего землетрясения на границе 
с Турцией, удушающие незаконные 

односторонние санкции, воровство 
оккупирующими силами США 
природных ресурсов этой арабской 
страны и запредельная политизация 
гуманитарного досье в целом».

Постпред России обратил вни-
мание на то, что «вопрос раннего 
восстановления [Сирии] в прин-
ципе выдавливается США и их 
сателлитами за рамки гуманитар-
ной повестки». В этом контексте, 
по его словам, вызывает огромное 
разочарование абсолютная бес-
принципность западных доноров, 
которые хвалятся своими взносами 
на содержание сирийских беженцев 
в третьих странах. Таким образом, 
эти люди, по сути, оказываются об-
речены на прозябание в палаточных 
городках, их выживание ставится 

в полную зависимость от гумани-
тарной помощи. 

Василий Небензя в своём высту-
плении отметил, что Россия рассчи-
тывает, что спецпосланник генсека 
ООН по Сирии Гейер Педерсен не 
будет навязывать сирийским сто-
ронам собственные предпочтения 
при выборе места следующих раун-
дов Конституционного комитета 
Сирии (ККС). Выступавший перед 
российским дипломатом Педерсен 
предложил вновь собраться в Же-

неве в конце апреля этого года для 
проведения девятого раунда перего-
воров в рамках Конституционного 
комитета Сирии. 

«Возобновление работы Кон-
ституционного комитета как основ-
ной площадки для прямого межси-
рийского диалога столкнулось со 
сложностями подбора приемлемого 
для самих сирийцев места встречи. 
Хотели бы подчеркнуть: прежде 
всего для самих сирийцев, а не для 
кого-то из внешних сопровождаю-
щих этот процесс. Если господин 
Педерсен полагает, что более не ней-
тральная Женева вдруг опять ока-
жется приемлемой для сирийских 
сторон, то так тому и быть. Если же 
нет, то рассчитываем, что господин 
Педерсен, наконец, в полной мере 
сосредоточит свои усилия на поиске 
решения по месту следующих раун-
дов консультаций Конституцион-
ного комитета, не пытаясь навязать 
сирийским сторонам какие-либо 
собственные предпочтения», – ска-
зал российский дипломат.

Наша справка. Последняя встре-
ча Конституционного комитета со-
стоялась в мае 2022 года и заверши-
лась практически без результатов. 
Следующую встречу планировалось 
провести в 2023 году, однако она так 
и не состоялась. Заседания комитета 
проходили в Женеве. Российская сто-
рона неоднократно указывала на то, 
что Швейцария утратила статус 
нейтральной площадки в том числе 
в связи с проблемами с выдачей виз 
делегатам.

    
Российская военная полиция продолжает патрулирование в северных районах Сирии

Российской стороной осуществляется контроль 
за соблюдением режима прекращения боевых 
действий между враждующими сторонами

Гибридная война фактически растаптывает 
нормы международного права, в ней 
не существует поня тий «фронт» и «тыл»

Александр БАРТОШ.



Ирина ПАВЛЮТКИНА 

В последний день зимы в широкий 
прокат вышел уникальный фильм 
«В Арктику», снятый при под-
держке Русского географического 
общества, Северного флота ВМФ 
России, Росгидромета и компа-
нии Greenworks. Его выход при-
урочен ко Дню Арктики, кото-
рый отмечается в нашей стране 
28 февраля.

Надо сказать, что впервые до-
кументальный фильм будет по-
казан в прокате на более чем 500 
экранах.

Режиссёр картины – Леонид 
Круглов, член РГО, фотограф,  
режиссёр-документалист, этно-
граф, совершивший более 50 пу-
тешествий в труднодоступные 
уголки нашей планеты.

Фильм о самом холодном 
и неизведанном крае Земли сни-
мался в течение пяти лет в высо-
коширотной Арктике – малоиз-
веданном регионе мира.

«Мы рассказываем в том чис-
ле об исследователях, которые 
продолжают изучать этот самый 
красивый край льдов, о новых 
находках и неожиданных откры-
тиях», – отметил режиссёр.

Напомним, что площадь Арк-
тики составляет около 27 милли-
онов квадратных километров. Её 
российская территория начина-
ется с Земли Франца-Иосифа на 
северо-западе и простирается до 
островов Врангеля и Геральд на 
востоке, составляя треть всей 
площади шельфа. В России Ар-
ктика может называться Край-
ним Севером или Заполярьем. 
В целом термин «Заполярье» был 
распространён в годы Великой 
Отечественной войны (к приме-
ру, оборона Заполярья, битва за 
Заполярье) и чаще всего приме-
нялся к Кольскому полуострову. 
А вот Крайний Север считается 
более широким участком, ко-
торый прилегает к арктическо-
му полярному кругу. Название 
«Арктика» происходит от «ар-
ктос», что по-гречески означает 
«медведь». Название произошло 
не от животного, а от созвез-
дия Большой Медведицы. Дело 
в том, что его всегда можно уви-
деть на арктическом небе, и оно 
не уходит за горизонт. Кроме 
этого, название также означает 
«северный» – от греческого «ар-
ктикос». И в новом фильме об 
этой самой обширной ледяной 
пустыне мира хозяев бескрай-
них просторов – белых медведей 
можно увидеть не одну сотню. 
Зрители смогут познакомиться 

и с другими жителями ледяной 
пустыни: моржами и редкими 
«морскими единорогами» – на-
рвалами.

В картине впервые были 
показаны самые отдалённые 
и малодоступные арктические 
архипелаги российской Аркти-
ки, простирающиеся на терри-
тории более чем 10 000 киломе-
тров. Среди них – Земля Франца 
Иоси фа, Новая Земля, Северная 
Земля, Остров Ушакова, Архи-
пелаг Новосибирских островов, 
остров Врангеля и архипелаг Де-
Лонга, а также другие скрытые 
уголки Севера. 

Работа над фильмом началась 
с того, что однажды путешествен-
ник Леонид Круглов отправился 
на поиски «морского единорога» 
в северные моря и неожиданно 
для себя навсегда попал под при-
тяжение Арктики. Он преодолел 
около 12 тысяч морских миль, 
четыре раза прошёл по Северно-
му морскому пути, посетил все 
арктические архипелаги России. 
Съёмки проводились на Новой 
Земле, Земле Франца-Иоси фа, 
Северной Земле, Новосибирских 
островах, островах Де-Лонга, 
а также на полуострове Таймыр, 
на островах Врангеля, Ушакова, 
Вайгач и на побережье Чукотки.

В работе над фильмом приня-
ли участие около 1100 человек – 
исследователи Русского геогра-
фического общества, команды 
кораблей, береговые службы, 

офицеры Северного флота и по-
граничники, сотрудники за-
поведников и Росгидромета, 
учёные институтов РАН, члены 
съёмочной группы.

Это не просто фильм об Ар-
ктике, это результат целого ряда 
научных экспедиций, в ходе ко-
торых были сделаны яркие от-
крытия. Настоящей сенсацией 
стала находка на дне Карского 
моря ледокола «Вайгач». Это ле-
гендарное судно совершило по-
следнее большое географическое 
открытие в истории освоения 
планеты – обнаружило архипелаг 
Северная Земля. Затонул ледокол 
в 1918 году.

В процессе съёмок также 
было найдено множество ар-
тефактов – следы полярных 

экспедиций прошлых веков, 
которые сохранились в вечной 
мерзлоте.

«Идёшь по ледяной пустыне 
и видишь следы костровищ ве-
ковой давности. Интересно срав-
нивать дневниковые записи и ре-
альность. Я разгрызал кофейные 
зёрна, которым 120 лет», – вспо-
минает Леонид Круглов.

В фильме показано немало 
значимых исторических арте-
фактов из экспедиций XVII века, 
включая монеты эпохи Ивана 
Грозного и место пребывания 
первопроходцев Арктики. Ис-
следователи также обнаружили 

послание, оставленное участни-
ками экспедиции газеты «Комсо-
мольская правда» в 1970-е годы, 
и обломки знаменитого ледокола 
«Вайгач.

«Для меня квинтэссенция 
фильма – это кадр, на котором 
самка нарвала переворачива-
ется на бок и смотрит прямо 
в камеру. Взглянуть в глаза ми-
фическому, невероятному жи-
вотному – это мечта любого 
исследователя, которая вопло-
тилась в жизнь», – рассказал 
Леонид Круглов. 

В ходе создания фильма ре-
жиссёр наряду с участниками экс-
педиций и съёмочной командой 
четырежды пересёк Северный 
морской путь, осуществил свыше 
100 высадок на берег, встретил-
ся с 150 полярными медведями, 
наблюдал за стадом из 200 белух 

в Баренцевом море и увидел око-
ло 110 тысяч моржей на одном из 
мест их массового скопления на 
Чукотке. Кроме того, съёмочной 
группе впервые удалось сделать 
уникальные кадры редкого «мор-
ского единорога», нарвала, оби-
тающего в Арктике.

В этом фильме о многом 
можно сказать – впервые. На-
пример, в местах, где проходили 
съёмки, до этого не побывал ни 
один сейсмолог в истории. А для 
понимания процессов, идущих 
в земной коре, это жизненно 
необходимо. С учётом таяния 
льдов меняется и карта Арктики. 
И в экспедициях была проделана 
огромная работа для приведения 
её в соответствие нынешнему 
времени. В дальнейшем есть на-

дежда и больше узнать о загадоч-
ных местах, о которых говорят 
как о «Земле Санникова». 

И здесь надо сказать о значи-
мой роли Минобороны в иссле-
довании труднодоступного края. 
В прошлом году, например, при 
непосредственном участии Во-
оружённых Сил России Русским 
географическим обществом были 
проведены 13 экспедиций на 77 
локациях; число участников экс-
педиций от РГО и Минобороны 
России составило 588 человек, 
сделаны три географических от-
крытия в Арктике.

Для человечества Арктика на 
самом деле продолжает оставать-
ся «терра инкогнита» (с латин-

ского – неизвестная земля). Мир 
изнежен, людям трудно даже 
представить, как здесь можно 
выжить. Здесь всё – за предела-
ми возможностей. Но в фильме 
видно, что эта «земля мёртвых» 
буквально кипит жизнью. Лю-
дей в этих краях живут единицы. 
Но с учётом современного техни-
ческого прогресса это может из-
мениться. 

Кстати, компания Greenworks, 
которая поддержала проект 
съёмок фильма об Арктике, из-
вестна своей аккумуляторной 
техникой. И её активно исполь-
зовали и тестировали участники 
экспедиций в условиях Крайнего 
Севера.

…Стоит напомнить, что 
СССР – первая страна, кото-
рая в Арктике начала исполь-
зование дрейфующих полярных 
станций. Они являются сетью 
небольших строений, где живут 
исследователи и располагает-
ся нужное для научной работы 
оборудование. 

На Арктическую зону при-
ходится примерно одна пятая 
территория нашей страны, а вот 
побывать здесь смогут лишь не-
многие. Но благодаря фильму 
Леонида Круглова «В Арктику» 
у всех есть возможность увидеть 
этот последний форпост дикой 
природы на Земле во всей его 
красе. Увидеть – и восхититься.

Командование Глав-
ного автобронетанкового 
управления Министерства 
обороны РФ с глубоким 
прискорбием сообщает, 
что 27 февраля 2024 года 
после тяжёлой болезни 
на 56-м году скончался 
начальник отдела эксплу-
атации бронетанкового 
вооружения и техники – 
заместитель начальника 
управления эксплуатации 

бронетанкового вооружения и техники, военной 
автомобильной техники Главного автобронетан-
кового управления Министерства обороны РФ 
полковник АРТЕМЬЕВ Дмитрий Александрович, 
выпускник Омского высшего танкового инже-
нерного училища и Общевойсковой академии 
Вооружённых Сил РФ.

Д.А. Артемьев с честью выполнял самые слож-
ные и ответственные, в том числе и боевые, за-
дачи. Он был удостоен медали ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени, медали «За боевые 
отличия» и многих других наград.

Светлая память о прекрасном человеке, вер-
ном сыне России полковнике Дмитрии Алексан-
дровиче Артемьеве навсегда сохранится в наших 
сердцах.
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Д.А. АРТЕМЬЕВ
ЛИНИЯ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОДДЕРЖКИ Вооружённых Сил Российской Федерации для военнослужащих и членов их семей

8 (800) 550-67-98
консультации психологов проводятся в дистанционном формате

режим работы линии – круглосуточновсе звонки бесплатно

единый 
федеральный 

номер

 
В Москве состоялась премьера документального фильма о самом 
холодном и неизведанном крае Земли

195 тыс. руб. единовременно 
(при заключении контракта 
на срок от года и более)

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ ВЫПЛАТЫ В ЗОНЕ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ

от 210 тыс. руб. в месяц 
(в зависимости от воинского 
звания, должности и выслуги лет)

заместитель командира взвода – командир отделения – от 250 тыс. руб. 
командир отделения – от 238 тыс. руб. 
инструктор штаба – от 234 тыс. руб. 
начальник радиостанции командно-штабной машины – от 232 тыс. руб.  
старший сапёр – от 222 тыс. руб. 
старший телефонист – от 224 тыс. руб. 
гранатомётчик – от 216 тыс. руб. 
водитель – от 216 тыс. руб. 
повар – от 216 тыс. руб. 
стрелок – от 210 тыс. руб. 
старший водитель-электрик – от 222 тыс. руб.  
пулемётчик – от 216 тыс. руб. 

СЛУЖИ ПО КОНТРАКТУ В ВООРУЖЁННЫХ СИЛАХ

СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ 

Горячая линия по вопросам службы по контракту – 117
службапоконтракту.рф

единые дополнительные выплаты, льготы 
и гарантии субъектов Российской Федерации 
для военнослужащих по контракту 
возможность быстрого приобретения жилья 
за счёт Минобороны России через накопительно-
ипотечную систему
служебное жильё или компенсация за наём 
жилья
бесплатное обследование, лечение 
и реабилитация в военно-медицинских 
учреждениях  

страхование жизни и здоровья за счёт 
федерального бюджета
право на льготную пенсию после 20 лет службы
статус ветерана боевых действий 
и соответствующие льготы
кредитные и налоговые каникулы
бюджетные места для обучения детей в вузах
за будущими контрактниками бронируются 
рабочие места
бесплатный отдых детей в летних 
оздоровительных лагерях

ен
(в
зз

нно 

Фильм «В Арктику» о самом холодном 
и неизведанном крае Земли снимался в течение 
пяти лет в высокоширотной Арктике – 
малоизведанном регионе мира


